
Россия 
разыгрывает 
Китай
Разработчики  
просят господдержки 
на новом рынке

Участники российского рынка ви-
деоигр определились с господ-
держкой, которая нужна для вы-
хода на рынок КНР. Компании 
хотели бы проходить цензуру ки-
тайских регуляторов в обход об-
щей очереди, иначе одобрения, 
по их оценкам, придется ждать 
три—пять лет. Есть вариант по-
лучения доступа к рынку через 
агентов, но они могут в итоге за-
брать до 80% доходов.

Как стало известно „Ъ“, 29 марта 
в АНО «Цифровая экономика» прош-
ла стратегическая сессия, посвящен-
ная проблемам продвижения рос-
сийского ПО за рубежом, в первую 
очередь в ЕЭАС и БРИКС. По словам 
одного из источников „Ъ“, участники 
рынка решили направить в прави-
тельство ряд предложений в области 
видеоигр. Среди них господдержка 
разработки российскими студиями 
нескольких новых MMO (Massively 
Multiplayer Online Game), создание 
совместных проектов с китайскими 
компаниями по разработке видео-
игр, а также выделение 50 особых ли-
цензий в год для ускоренного выхода 
российских видеоигр на рынок КНР.

Дело в том, объясняет собесед-
ник „Ъ“, что любой издатель игр, 
китайский или зарубежный, перед 
выходом на рынок КНР должен по-
лучить одобрение цензурного ре-
гулятора: «Очередь за разрешени-
ями растянулась на три—пять лет 
вперед. Мы просим, чтобы прави-
тельство добилось для российских 
издателей особого порядка, кото-
рый позволит обойти очередь». 
Он уточнил, что АНО «Цифровая 
экономика» собирает предложения 
индустрии, чтобы направить их ви-
це-премьеру Дмитрию Чернышен-
ко. В Минцифры, VK, который вла-
деет крупнейшим в РФ магазином 
игр VK.Play, и АНО «Цифровая эко-
номика» не ответили на запросы.

Вопрос выхода российских разра-
ботчиков в КНР обсуждается давно. 
Год назад «Ведомости» писали, что 
издатели и студии на заседаниях ра-
бочих групп в Минцифры говорили 
о необходимости поддержки в этом 
направлении. Вопрос поднимался 
и на совещании с представителями 
администрации президента (см. „Ъ“ 
от 20 мая 2022 года). По словам источ-
ника «Ъ», знакомого с ходом текуще-
го обсуждения поддержки, «перего-
воры с китайскими коллегами уже 
были, прошли результативно». «Об-
суждаются условия и механизм экс-
порта российских игр, которые про-
изводятся самостоятельно или при 
определенных мерах поддержки»,— 
добавляет собеседник „Ъ“.

ISBN-лицензию, которая нужна 
для организации платежей за ска-
чивание или встроенные покупки 
пользователей, почти невозможно 
получить без местного издателя, по-
ясняет главный юрисконсульт пра-
ктики интеллектуальной собствен-
ности ЭБР Кирилл Ляхманов.
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От ЧВК до УК
Впервые с окончания холодной войны в России  
задержали американского журналиста по подозрению в шпионаже

Впервые в истории современной России 
иностранного журналиста арестовали 
по подозрению в шпионаже. Речь о кор-
респонденте московского бюро амери-
канской газеты The Wall Street Journal, 
гражданине США Эване Гершковиче. 
Он арестован до 29 мая и будет содер-
жаться в СИЗО «Лефортово». По версии 
следствия, американец собирал инфор-
мацию о деятельности уральских обо-
ронных предприятий и был взят с по-
личным. По ст. 276 УК РФ ему грозит 
до 20 лет тюрьмы. Коллеги Эвана Гер-
шковича настаивают, что он занимался 
профессиональной журналистской де-
ятельностью, и не исключают, что его 
арестовали ради обмена. Власти США 
призвали всех американцев немедлен-
но покинуть Россию.

Первый с 1986 года
Пресс-служба ФСБ вчера заявила о «пресече-
нии противоправной деятельности аккре-
дитованного при МИД России корреспон-
дента московского бюро американской 
газеты The Wall Street Journal граждани-
на США Гершковича Эвана 1991 года ро-
ждения, подозреваемого в шпионаже в ин-
тересах американского правительства». 
«Установлено, что Эван Гершкович, дейст-
вуя по заданию американской стороны, 
осуществлял сбор сведений, составляю-
щих государственную тайну, о деятельнос-
ти одного из предприятий российского 
военно-промышленного комплекса. При 
попытке получения секретных сведений 
иностранец был задержан в Екатеринбур-
ге»,— говорится в сообщении ведомства.

Очевидцы рассказали „Ъ“, что челове-
ка, похожего на Эвана Гершковича, выве-
ли из ресторана «Буковски Гриль» в центре 
Екатеринбурга и поместили в микроавто-
бус в среду, 29 марта, около 16 часов по мест-
ному времени. В ресторане от комментари-
ев отказались.

Следственным управлением ФСБ в отно-
шении Эвана Гершковича возбуждено уго-
ловное дело по ст. 276 УК РФ (шпионаж), 
предусматривающей срок от 10 до 20 лет. 
Делу присвоен гриф «совершенно секрет-
но». Журналист был перевезен в Москву, 
где Лефортовский районный суд 30 мар-
та избрал ему меру пресечения в виде за-
ключения под стражу до 29 мая 2023 года. 
По данным ТАСС, Эван Гершкович будет 
содержаться в СИЗО «Лефортово». Адво-
кат по соглашению Даниил Берман заявил 
агентству, что защита обжалует судебное ре-
шение и потребует от следствия ознакомить 
его с материалами дела.

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков заявил в ходе брифинга, что «речь 
идет не о подозрении», а о том, что амери-
канец «был задержан с поличным». Офици-
альный представитель МИД РФ Мария Заха-
рова, в свою очередь, отметила, что «то, чем 
занимался в Екатеринбурге сотрудник аме-

риканского издания The Wall Street Jour-
nal, не имеет отношения к журналистике». 
«К сожалению, это не первый случай, когда 
статус иностранного корреспондента, жур-
налистская виза и аккредитация исполь-
зуются иностранцами в нашей стране для 
прикрытия деятельности, не являющейся 
журналистикой. Уже не первого известного 
западника хватают за руку»,— написала она 
в своем Telegram-канале.

В истории современной России похожих 
случаев еще не было. Последний раз ино-
странного журналиста обвиняли в шпиона-
же еще в СССР: 30 августа 1986 года в Москве 
сотрудники КГБ арестовали американского 
корреспондента журнала U.S. News & World 
Report Николаса Данилоффа. Журналист 
вину не признал. Администрация президен-
та США Рональда Рейгана назвала его арест 
местью за задержание в Нью-Йорке сотрудни-
ка представительства СССР при ООН Генна-
дия Захарова. Его также обвиняли в шпиона-

же, на суде он признал свою вину. 23 сентября 
1986 года Николас Данилофф и основатель 
Московской Хельсинкской группы Юрий 
Орлов были освобождены и высланы 
из СССР в обмен на Геннадия Захарова.

Госсекретарь США Энтони Блинкен вче-
ра призвал американцев, проживающих 
в России или посещающих ее, «немедленно 
покинуть страну». По его словам, США «глу-
боко обеспокоены» в связи с задержанием 
Эвана Гершковича. Сотрудники посольства 
США в РФ обратились к российской сторо-
не за консульским доступом к журналисту 
(по словам Марии Захаровой, он уже обес-
печен). Госдепартамент держит связь с его 
семьей и газетой. «Преследование амери-
канских граждан российским правительст-
вом неприемлемо»,— заявили в американ-
ском внешнеполитическом ведомстве.

Редакция газеты The Wall Street Journal 
вчера заявила, что категорически отрица-
ет версию ФСБ, и потребовала немедленно-
го освобождения своего сотрудника. В изда-
нии его охарактеризовали как «надежного 
и непредвзятого журналиста».

Эван Гершкович родился в 1991 году 
в Нью-Йорке. Его родители эмигрировали 
из СССР в США в 1979 году. Окончил При-

нстонскую среднюю школу и Боудин-кол-
ледж, получив степень бакалавра искусств. 
Изучал философию и английский язык. Ра-
ботал в Agence France-Presse, The Moscow 
Times, The New York Times. Его публикации 
также можно найти в изданиях The Econo-
mist, MIT Technology Review, Foreign Policy, 
Politico Europe. С 2017 года журналист жил 
и работал в Москве. С января 2022 года тру-
дился в газете The Wall Street Journal. За вре-
мя работы в этом издании Эван Гершкович 
опубликовал 114 материалов — от про-
странных репортажей и написанных в соав-
торстве с коллегами аналитических статей 
до новостных заметок. Последнюю статью 
за его авторством, посвященную кризису 
российской экономики из-за санкций, The 
Wall Street Journal опубликовала 28 марта.

«За ним наблюдатели»
Депутат законодательного собрания Свер-
дловской области Вячеслав Вегнер, у кото-
рого Эван Гершкович брал интервью в ходе 
поездки, вчера рассказал ТАСС, что журна-
лист интересовался местными военными 
предприятиями.
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Товары  
повседневного сброса
Рост оборота крупных ритейлеров замедлился

Снижение покупательной способности 
и замедление инфляции продолжают 
давить на бизнес ритейлеров — продук-
товых и торгующих товарами повсед-
невного спроса. Десять крупнейших 
 сетей в четвертом квартале 2022 года 
замедлили темпы роста в квартальном 
и годовом выражении, увеличив выруч-
ку на 13,7%, до 2,12 трлн руб. Развитие 
трендов в этом году грозит ритейлерам 
снижением рентабельности и ростом из-
держек, но крупнейшие игроки все равно 
продолжат увеличивать долю рынка.

Оборот десяти крупнейших сетей продук-
тов питания и товаров повседневного спроса 
(FMCG) в четвертом квартале 2022 года вырос 
на 13,7%, до 2,12 трлн руб. без НДС, подсчита-
ли в Infoline. По сравнению с третьим кварта-
лом темпы роста выручки сократились на 6,2 
процентного пункта (п. п), а относительно 
четвертого квартала 2021 года — на 9,2 п. п.

Темпы роста выручки у крупнейших 
FMCG-сетей замедляются второй квартал под-
ряд. В последние месяцы 2022 года, в частности, 
замедлилась динамика у «Светофора» — одного 
из крупных в России операторов жестких диска-
унтеров. По данным Infoline, в четвертом квар-
тале 2022 года выручка сети выросла на 23,5%, 
до 113 млрд руб., год к году, тогда как в треть-
ем квартале оборот увеличивался на 32,5% 
год к году. В «Светофоре» „Ъ“ не ответили.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что «Светофор» 
в 2022 году резко замедлил органический 
рост, увеличив сеть на 465 объектов против 
1,2 тыс. точек годом ранее, а также закрыл 
несколько сотен магазинов. Кроме того, до-
бавляет эксперт, на рынке усиливается це-
новая конкуренция, особенно с осени 2022 
года, когда доля промо вышла на рекордные 
уровни. По данным NielsenIQ, доля продаю-
щихся со скидками продуктов в деньгах осе-
нью достигла 61%, а непродовольственных 
товаров — 54%.

Наиболее высокие темпы роста выруч-
ки в четвертом квартале 2022 года показа-
ла Mercury Retail Group (сети «Красное & бе-
лое» и «Бристоль»), увеличив оборот на 31,8%, 
до 282,4 млрд руб., подсчитали в Infoline. Вы-
ручка X5 Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Чижик») за этот период выросла на 16,3%, 
до 702,3 млрд руб., «Вкусвилла» — на 16%, 
до 57,6 млрд руб., год к году. «Магнит», по оцен-
ке Infoline, в четвертом квартале 2022 года на-
растил выручку на 11,9%, до 594 млрд руб.

В Mercury Retail Group „Ъ“ не ответили, 
в «Магните» от комментариев отказались. 
В X5 Group говорят, что покупатели продол-
жают придерживаться стратегии бережливо-
го потребления.
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Обогащение нерезидента
Иностранные банки в РФ  
заработали за весь сектор

Зарубежным банкам удалось хорошо 
заработать на российском рынке в 2022 
году. Общая прибыль кредитных орга-
низаций, находящихся под иностран-
ным контролем, в кризисный год пре-
высила 211 млрд руб., тогда как в целом 
по сектору с учетом российских банков 
она оказалась даже меньше — 203 млрд 
руб. На фоне сокращения кредитного 
портфеля зарубежные банки увеличили 
объем привлеченных средств, прежде 
всего от корпоративных клиентов.

Из опубликованной на этой неделе ста-
тистики российского банковского сектора 
следует, что общая чистая прибыль банков, 
контролируемых нерезидентами, в 2022 
году составила 211,5 млрд руб. Это соста-
вило более 104% от совокупной прибыли 
всего сектора (203,2 млрд руб.). В 2021 году 
иностранные банки заработали больше — 
262,3 млрд руб., но в целом на их прибыль 
пришлось лишь 11% общей. При этом за по-
следние два года иностранные владельцы 
утратили контроль в семи банках.

На начало 2023 года в статистику ЦБ во-
шло 65 банков, находящихся под прямым 
или косвенным контролем иностранных 
юрлиц или граждан, а также организаций, 
где более чем 50% голосов вправе распоря-
жаться конечные собственники — нерези-
денты. Всего в РФ работает 108 банков с уча-
стием нерезидентов в капитале.

Среди раскрывших годовую отчетность 
по российским стандартам наибольшую 
прибыль показали банки, входящие в число 
системно значимых. Так, Райффайзенбанк 
за 2022 год заработал более 141 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 16 марта), Юникредит-банк — 
почти 57 млрд руб. На их фоне другие бан-
ки отчитались скромно, но тоже положи-
тельно: ИНГ-банк (Евразия) — 7,5 млрд руб., 
РН-банк — 2,4 млрд руб., «Интеза» — 
2 млрд руб. (см. „Ъ“ от 15 марта). В сумме при-
быль раскрывшихся банков уже превысила 
209 млрд руб. Крупнейшим иностранным 
игрокам удалось хорошо заработать как 
на процентах, так и на комиссиях, их при-
быль выросла в четыре раза, а ИНГ-банка — 
почти в 30 раз.

В то же время структуру прибыли ино-
странных банков нельзя назвать единоо-
бразной, отмечают аналитики. «Есть ряд 
розничных банков, у которых невысокая 
рентабельность, есть автобанки, которые 
работали в условиях коллапса на авторын-
ке, но есть несколько крупных и универ-
сальных иностранных банков, у которых 
валютная маржа в 2022 году расширилась 
радикально»,— отмечает глава центра фи-
нансовой аналитики Сбербанка Михаил 
Матовников.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,21

процента составила средневзвешенная ставка по ипотечным кредитам в феврале, сообщил 
ЦБ. По сравнению с январем ставка выросла — в первый месяц года показатель оценивался в 4,82%. 
Такую динамику регулятор связывает с сокращением выдачи «околонулевой» ипотеки от застройщиков 
на фоне ограничений. В целом объемы ипотечного кредитования выросли в феврале в полтора раза после 
традиционного январского замедления — до 114,6 тыс. займов на сумму 422,4 млрд руб. против 77,3 тыс. 
на 281,6 млрд руб. Это, впрочем, ниже, чем было годом ранее (на 15,5% по количеству кредитов и 11,4% 
в денежном выражении).

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Обработка выросла 
в альтернативном 
 измерении

Промпроизводство в измерении 
Росстата и Минэкономики с учетом 
сезонности продемонстрировало 
отрицательные околонулевые сред-
немесячные темпы роста в янва-
ре и положительные, но также око-
лонулевые,— в феврале (см. „Ъ“ от 
30 марта). Между тем, по оценкам 
ЦМАКП, в феврале его объем уве-
личился к январю на 0,6%, а в янва-
ре к декабрю — не изменился. По 
расчетам центра, в феврале рос-
ли и добыча (на 0,8%), и обработ-
ка (на 0,6%) — в части пищепрома, 
сырьевых производств и выпуска 
товаров длительного пользования. 
Отметим, в расчетах ЦМАКП не учи-
тывается выпуск «закрытых пози-
ций», а также и «производств с во-
латильной динамикой выпуска, для 
которых принципиально невозмож-
но на помесячном уровне оценить 
направленность тенденции». 

Росстат берет за отправную точ-
ку среднемесячные показатели 2020 
года и с учетом сезонности фикси-
рует фактически неизменную дина-
мику выпуска промышленности начи-
ная с апреля 2022 года (после ее па-
дения в начале военных действий на 
Украине). В ЦМАКП же, сделав схо-
жее сравнение со среднемесячными 
показателями 2019 года, заключают: 
«Слабое восстановление идет прак-
тически непрерывно с июня 2022 
года, когда был достигнут локальный 
минимум выпуска» (см. график). 

Разброс оценок еще раз под-
тверждает, что данные о динамике 
промпроизводства во многом зави-
сят от того, кто их замеряет. Впро-
чем, и альтернативные показатели 
не добавляют понимания ситуации. 
Так, по данным Росстата, оптимизм 
промышленников в январе—фев-
рале стабилизировался: в обработ-
ке добравшись до максимумов с на-
чала 2020 года, а в добыче — к ним 
приблизившись. Мартовские же из-
мерения промышленного оптимиз-
ма от Института Гайдара фиксиру-
ют его возврат к росту (после спада 
в феврале) — на фоне повышения 
оценок спроса, выпуска и его пла-
нов при нулевом измерении запа-
сов готовой продукции и максималь-
ной обеспеченности промышленно-
сти сырьем и комплектующими. Та-
кой всплеск оптимизма неожидан на 
фоне продленного до июня сниже-
ния добычи нефти. «Влияние этой 
меры на статистику промышленно-
сти мы увидим со следующего среза 
данных. В отрицательной зоне могут 
оказаться как годовые, так и месяч-
ные темпы с исключением сезонно-
сти»,— полагают экономисты Райф-
файзенбанка.

Артем Чугунов

ДИНАМИКА ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА (СЕЗОННОСТЬ 
УСТРАНЕНА, СРЕДНЕМЕС. 2019 = 100%)
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Власти ЕС пересматривают ди-
рективу о возобновляемых 
источниках энергии — предвари-
тельные договоренности меж-
ду Советом ЕС и Европарламен-
том достигнуты, они предполага-
ют увеличение доли ВИЭ в общем 
энергопотреблении и установле-
ние новых целей по использова-
нию альтернативной энергети-
ки в транспорте, промышленно-
сти и теплоснабжении. Пока ана-
литики констатируют, что нынеш-
ние темпы зеленого перехода не 
ведут к обозначенным ранее це-
лям: для Евросоюза — к клима-
тической нейтральности, а для 
мира — к предотвращению ро-
ста среднемировой температуры 
больше, чем на 1,5°C. 

Совет ЕС объявил о достижении 
предварительных договоренностей 
с Европарламентом по пересмотру 
действующей с декабря 2018 года ди-
рективы о возобновляемых источни-
ках энергии. Долю ВИЭ в общем энер-
гопотреблении к 2030 году, сейчас 
утвержденную на уровне в 32%, Евро-
союз рассчитывает увеличить до как 
минимум 42,5% «с дополнительным 
возможным увеличением на 2,5%». 
Более амбициозные цели предвари-
тельное соглашение устанавливает 
и для отдельных отраслей: транспор-
та, промышленности и ЖКХ.

Государствам—членам ЕС пред-
лагается взять на себя обязатель-

ства по выполнению к 2030 году 
одной из двух целей: либо сниже-
ния выбросов транспорта на 14,5% 
за счет использования ВИЭ, либо 
увеличения до 29% доли ВИЭ в об-

щем потреблении энергии в отрас-
ли. В промышленном секторе, как 
следует из опубликованных тези-
сов соглашения, использование зе-
леной энергии по новым планам 

ЕС должно ежегодно увеличивать-
ся на 1,6%, при этом проект соглаше-
ния предлагает отдельное регули-
рование для использования пром-
предприятиями водорода. Для сек-
тора теплоснабжения устанавлива-
ется цель по увеличению к 2030 году 
доли ВИЭ для охлаждения и отопле-
ния зданий до 49%. Также новый до-
кумент ЕС нацелен на упрощение 
процедур выдачи разрешений на 
реализацию проектов в области воз-
обновляемой энергетики. 

Теперь предварительное соглаше-
ние Совет ЕС и Европарламент долж-
ны утвердить официально. Все но-
вые инициативы, касающиеся аль-
тернативной энергетики, ЕС сегод-
ня соотносит с климатической про-
граммой Fit for 55 in 2030, которая 
предполагает сокращение выбросов 
парниковых газов к 2030 году на 55% 
по сравнению с уровнем, фиксиро-
вавшимся в 1990 году, а также с Евро-
пейским климатическим законом, 
обязывающим регион стать клима-
тически нейтральным к 2050 году. 

О том, что нынешняя траектория 
развития европейских промышлен-
ности, транспорта и ЖКХ не ведет 
к достижению этих планов, свиде-
тельствуют опубликованные за по-

следнюю неделю доклады Между-
народного агентства по возобнов-
ляемым источникам энергии (IRE-
NA) и американской НКО Resourc-
es for the Future, фиксирующие тор-
можение энергоперехода. Несмотря 
на рекордные мировые инвестиции 
в ВИЭ, которые, по оценкам Resourc-
es for the Future, достигли в 2022 
году $1,1 трлн (плюс 31% к 2021 году), 
объем мировых выбросов CO2 со-
ставил рекордные 36,8 млрд тонн. 
Пока, ожидают аналитики, сцена-
рий, при котором глобальное поте-
пление ограничится повышением 
температуры на 1,5°C, кажется все 
менее реалистичным, а сам пока-
затель «сдвигается» ближе к 2°C. То, 
что энергопереход «сбился с наме-
ченного курса», фиксируется и в от-
чете Международного агентства по 
возобновляемым источникам энер-
гии (IRENA). Для достижения ра-
нее обозначенных целей совокуп-
ные инвестиции в альтернативную 
энергетику до 2050 года должны со-
ставить $150 трлн — ранее профиль-
ные международные организации 
писали о том, что достаточным бу-
дет считаться финансирование сек-
тора в $103 трлн. Мощности ВИЭ при 
этом, по оценкам экспертов, долж-
ны быть увеличены с сегодняш-
них 3 тыс. ГВт до более чем 10 тыс. 
ГВт в 2030 году (то есть в среднем на 
1 тыс. ГВт ежегодно).

Кристина Боровикова

Киловаттам предписано зеленеть
Евросоюз согласовывает новые требования к доле ВИЭ в отраслях

Проверка защищенности госу-
дарственных информационных 
систем для их допуска на единую 
цифровую платформу «Гостех» 
затянется на год — до 30 марта 
2024 года. Усилить безопасность 
ГИС потребовалось из-за мас-
штабных атак на них после начала 
военной операции РФ на Украи-
не и системных проблем — объем 
работ де-факто оказался больше 
запланированного. В Белом доме 
заверяют, что пролонгация экс-
перимента не сдвинет срок пе-
рехода на платформу ключевых 
федеральных ГИС — он начнется 
1 апреля, но потребует расшире-
ния проверок на ведомственные 
системы, а также углубления са-
мого анализа безопасности.

Премьер-министр Михаил Мишу-
стин подписал постановление прави-
тельства №469 от 24 марта 2023 года 
о продлении на год, до 30 марта 2024 

года, сроков эксперимента по повы-
шению уровня защищенности госу-
дарственных информационных си-
стем (ГИС) федеральных органов ис-
полнительной власти и подведом-
ственных им учреждений. Документ 
также дополняет перечень целей экс-
перимента (определены постановле-
нием правительства №860 от 13 мая 
2022 года) двумя новыми — это оцен-
ка уровня защищенности ГИС и их 
компонентов в рамках перехода на 
«Гостех» и устранение найденных уяз-
вимостей. Де-факто речь идет о том, 
что перевод ГИС на платформу «Го-
стех» по причинам безопасности по-
требует больше усилий и времени, 
чем предполагалось. Сам «Гостех», на-
помним, должен стать средой разра-
ботки гос-IT и позволить властям сэко-
номить на использовании уже опла-
ченных госзаказчиками систем дру-
гими госорганами — однако с выво-
дом существующих систем на плат-

форму решили не торопиться, чтобы 
не тиражировать код с уязвимостями.

Отметим, что после начала воен-
ных действий на Украине 24 февра-
ля 2022 года масштабные хакерские 
атаки претерпели почти все ГИС (см. 
подробнее „Ъ“ от 23 августа 2022 года). 
В презентации, посвященной итогам 
реализации нацпрограммы «Цифро-
вая экономика», представленной ви-
це-премьером Дмитрием Чернышен-
ко в январе 2023 года, также отмеча-
лось, что более половины ГИС подвер-
жены критическим рискам отказа 
в обслуживании IT-инфраструктуры. 

В аппарате Дмитрия Чернышен-
ко причинами продления ревизии 
безопасности ГИС назвали усиле-
ние внимания к вопросам их защи-
щенности и необходимость «утвер-
дить перечень мер по устранению 
уязвимостей ГИС». Также под про-
верки попадут ГИС отдельных орга-
нов власти, в отношении которых 

они не были предусмотрены, однако 
изменение сроков эксперимента ни-
как не повлияет на реализацию ука-
за и не изменит планы по переводу 
ГИС на «Гостех». В Минцифры прод-
ление эксперимента „Ъ“ также объ-
яснили тем, что «требования по ин-
формбезопасности усовершенство-
вали, ГИСы будут проверять на соот-
ветствие им еще тщательнее». 

Сам эксперимент по повышению 
уровня защищенности информси-
стем Минцифры запустило в рамках 
федпроекта «Информационная без-
опасность» нацпрограммы «Цифро-
вая экономика» с 16 мая 2022 года, 
участие в нем добровольное. Для не-
зависимого анализа текущего уровня 
защищенности ГИС, проверки прак-
тической возможности использова-
ния уязвимостей Минцифры в сен-
тябре 2022 года заключило госкон-
тракт с ООО «Визум» на сумму около 
340 млн руб. Как ранее сообщали „Ъ“ 

в Минцифры, в стране насчитывает-
ся более 500 федеральных и 2,5 тыс. 
региональных ГИС. В июле прошло-
го года вице-премьер говорил, что 
в приоритетном порядке будут пере-
ведены на «Гостех» 150 ГИС высокой 
социальной значимости. При оцен-
ке целесообразности перевода ГИС 
на «Гостех» Минцифры должно учи-
тывать надежность функционирова-
ния, объем принимаемых мер для за-
щиты информации и обеспеченность 
необходимой информационной ин-
фраструктурой, заявили „Ъ“ в аппа-
рате вице-премьера. Сам поэтапный 
переход к обязательному использова-
нию «Гостеха» и государственной еди-
ной облачной платформы при созда-
нии и развитии федеральных ГИС 
продлится с 1 апреля 2023 года до 31 
декабря 2025-го (см. „Ъ“ от 9 ноября 
2022 года), план-график его должен 
был быть готов до конца марта.

Венера Петрова

Санитарная обработка кода
До перевода на платформу «Гостех» госинформсистемы ждет усиленная проверка

Власти продолжают решать проблемы, возникшие у ча-
сти налогоплательщиков с переходом на единый нало-
говый счет. Правительство выпустило постановление об 
увеличении сроков выставления требований об уплате 
налогов и принятия решения об их принудительном взы-
скании. Федеральная налоговая служба вчера же сооб-
щила о планах до выставления апрельских требований 
направлять бизнесу «детализацию» недоимки для допол-
нительной сверки. Эксперты отмечают, что сложности 
возникли из-за огромного количества трансакций и что 
послабления необходимы не только налогоплательщи-
кам, но и самой налоговой службе, которая получает до-
полнительное время для разрешения ситуации.

Правительство для урегулирования сложностей, вызванных 
переходом на единый налоговый счет (ЕНС), на полгода увели-
чило предельный срок направления требований об уплате на-
логовой задолженности и применения мер взыскания. Сейчас 
такие требования выставляются в трехмесячный срок с момен-
та выявления недоимки, после его неисполнения налоговики 
в течение двух месяцев принимают решение о взыскании. 

Согласно принятому постановлению, с 1 января и до 30 
июня этого года не будут начисляться пени в случае, если нало-
гоплательщик допустил ошибки при формировании уведом-
ления об исчисленных налогах или же вовсе не направил его. 

Как отмечают в Белом доме, все это должно смягчить условия 
перехода на ЕНС и «даст возможность привыкнуть к новым ус-
ловиям расчетов с бюджетом без негативных последствий». 

Напомним, с начала этого года все налоги перечисляются на 
единый счет, а налоговики распределяют платеж самостоятель-
но. Вводился такой порядок для упрощения платежей и мини-
мизации ошибок, но переход прошел не без сложностей — 
предприниматели сталкивались с отображением в личных ка-
бинетах необоснованной задолженности. Из-за этого ФНС вве-
ла мораторий на взыскание задолженности до завершения ин-
дивидуальных сверок с налогоплательщиками (см. „Ъ“ от 31 ян-
варя). Переход на ЕНС обсуждался на совещании у президента, 
по итогам которого ФНС поручено до 15 апреля доложить о ре-
шении «выявленных проблем в максимально короткие сроки».

Вчера в службе уточнили, что по требованиям, которые 
планируется направить в апреле, будут увеличены сроки 
исполнения — до месяца вместо восьми дней. Перед этим 
налоговики обещают представить справки с расшифров-
кой общей суммы долга по видам налогов и срокам их упла-
ты. «Можно будет сверить данные по своим операциям с ин-
формацией налогового органа и уплатить долг, если он под-
твержден»,— поясняют в службе. В случае ошибки можно бу-
дет представить уведомление об авансовых платежах или 
подать заявление на розыск платежа. Решение о взыска-

нии, подчеркивают в ФНС, будет выноситься только при под-
тверждении корректности отрицательного сальдо.

Сложность перехода на ЕНС, говорит партнер МЭФ Legal 
Александр Ерасов, связана с огромным количеством налого-
плательщиков и трансакций. Управляющий партнер налого-
вого бутика ADWIN Александр Диянов отмечает, что в боль-
шинстве случаев данные еще находятся в процессе обработ-
ки и проводится сверка расчетов. Партнер юркомпании Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федюкин отмечает, что «смягчение 
условий по сверке и отсрочке по взыскательным мерам создает 
более благоприятные условия для налогоплательщиков».

По словам руководителя направления досудебного урегу-
лирования налоговых споров компании «Лемчик, Крупский 
и партнеры» Инны Ивановой, послабления введены не только 
для налогоплательщиков, но и для самой налоговой службы, 
которая «оказалась в затруднительной ситуации в связи с пере-
ходом на ЕНС и фактически продлила и себе срок для разреше-
ния ситуации». Александр Ерасов отмечает, что, поскольку ре-
шение направлено на уменьшение количества некорректных 
требований, «у налоговиков будет больше времени для того, 
чтобы разобраться с задолженностью». Для налогоплательщи-
ка, добавляет он, лучше позже получить достоверное требова-
ние, чем получить некорректное и потом его оспаривать. 

Евгения Крючкова

Единый счет с отсрочкой платежа
Бизнес и налоговики получили дополнительное время для сверки расчетов

Власти ЕС предлагают 
существенно ускорить замену 
пара ветром и солнцем 
ФОТО INA FASSBENDER / REUTERS
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В четверг на круглом столе Экс-
пертного института социальных 
исследований были представле-
ны результаты опросов, посвя-
щенных предвыборной ситуации 
в Псковской, Самарской, Амур-
ской, Нижегородской и Тюмен-
ской областях, а также в Хакасии, 
где в сентябре пройдут губерна-
торские выборы. По данным со-
циологов, первые пять кампаний 
не сулят интриги, поскольку на-
селение одобряет работу нынеш-
них руководителей-единороссов 
и готово за них вновь проголосо-
вать. А вот в республике, которую 
возглавляет представитель 
КПРФ Валентин Коновалов, ситу-
ация диаметрально 
противоположная.

Исследование предвыборной 
ситуации в Псковской, Самар-
ской, Амурской, Нижегородской 
и Тюменской областях предста-
вил на круглом столе ведущий ана-
литик фонда «Общественное мне-
ние» (ФОМ) Григорий Кертман. По 
его словам, в течение марта социо-
логи опросили по 1,2 тыс. человек 
в каждом регионе и пришли к вы-
воду, что избирательные кампании 
там «никакой электоральной ин-
триги не сулят и большого интереса 
не представляют». «Ситуация очень 
определенная и однозначная. (Будут 
баллотироваться.— „Ъ“) лица, за-
канчивающие первый срок, у всех 
стартовые позиции чрезвычайно 
благоприятные»,— объяснил госпо-
дин Кертман.

Согласно результатам опроса, по-
ложительное отношение к дейст-
вующему губернатору превалиру-
ет во всех регионах (от 74% до 79%), 
за исключением так называемой 
тюменской матрешки (Тюменская 
область со входящими в нее Хан-

ты-Мансийским и Ямало-Ненец-
ким автономными округами, жите-
ли которых тоже голосуют на выбо-
рах), где этот показатель достигает 
лишь 48% за счет большой доли тех, 
кто о главе области Александре Мо-
оре не слышал (33%) или относится 
к нему безразлично (15%). «Это про-

исходит в силу объективных при-
чин: жители ХМАО и ЯНАО живут 
своей жизнью»,— объяснил Григо-
рий Кертман. Он подчеркнул, что со-
отношение положительных и отри-
цательных оценок при этом остается 
таким же, как и в первых четырех ре-
гионах, а если брать Тюменскую об-
ласть без учета округов, то там пока-
затель одобрения составляет 71%.

«Имиджевые характеристики 
всех кандидатов чрезвычайно высо-
кие: от 70% до 78% опрошенных счи-
тают своих губернаторов людьми 
честными, а нечестными — только 

от 4% до 8%,— продолжил господин 
Кертман.— Активными, деятельны-
ми — от 76% до 84%, а пассивными — 
от 6% до 8%; самостоятельными — от 
59% до 72%, а боящимися ответствен-
ности — от 9% до 14%».

Охотнее всего поддержать пере-
избрание губернатора готовы жите-
ли Псковской области — там 86% ре-
спондентов допускают для себя воз-
можность проголосовать за Михаи-
ла Ведерникова и только 10% не до-
пускают. Поставить галочку за Дмит-
рия Азарова (Самарская область) мо-
гут 84% жителей (11% исключают та-

кую вероятность), за Василия Орло-
ва и Глеба Никитина (Амурская и Ни-
жегородская области) — по 83% (13% 
и 12% соответственно). Наконец, го-
сподина Моора готовы поддержать 
71% жителей «матрешки» (82% — без 
учета округов), а точно не будут этого 
делать 14% (16%).

«Почти две трети опрошенных во 
всех регионах считают, что в ближай-
шие два-три года действующий гла-
ва сможет улучшить ситуацию в об-
ласти. В этом показателе не только 
оценка управленческих способно-
стей губернатора, но и уровень со-
циального оптимизма»,— рассказал 
Григорий Кертман. Запрос на сме-
ну действующих глав «незначитель-
ный» — от 7% до 9%, резюмировал 
представитель ФОМ.

Следом аналогичный опрос, по-
священный предвыборной ситу-
ации в Хакасии, представил руко-
водитель департамента политиче-
ских исследований ВЦИОМа Миха-
ил Мамонов, который сразу конста-
тировал ее «главную характеристи-
ку»: «Отчетливый запрос на смену гу-
бернатора». По данным исследова-
ния, 54% жителей республики счи-
тают, что Хакасии нужен новый ру-
ководитель, и только 32% — что Ва-
лентин Коновалов должен остаться 
на посту. Господин Мамонов обра-
тил внимание на территориальные 
особенности, согласно которым са-
мый высокий уровень поддержки 
коммуниста фиксируется на селе — 
там смены власти не желают 35% гра-
ждан, а самый низкий — в городах 
и поселках (31%): «Но даже среди се-
лян, которые традиционно лояльны 
к власти, показатель запроса на сме-
ну, увы, высок».

Социолог отметил, что инфор-
мированность жителей о том, кто 
такой Валентин Коновалов, очень 

высокая, а это значит, что отноше-
ние жителей к нему уже сформиро-
вались и вряд ли изменится: «Всего 
36% положительно оценивают рабо-
ту — это один из нижайших пока-
зателей среди глав регионов». Толь-
ко треть населения видит результа-
ты, продолжил Михаил Мамонов, 
и это «очень плохая ситуация, кото-
рая связана с управленческими про-
валами». «Мы помним резонансные 
события в республике и в зимний пе-
риод отопления, и проблемы с реа-
лизацией федеральных программ, 
ошибки в социальной политике, 
всегда „фонит“ кадровая ситуация, 
коррупция»,— перечислил он при-
чины низкого рейтинга губернато-
ра от КПРФ.

Согласно результатам исследо-
вания, только 28% жителей Хака-
сии верит, что в ближайшие два-три 
года господин Коновалов сможет 
улучшить ситуацию в республике, 
а большинство (55%) на это не над-
еется. «Нет веры, нет надежды,— 
охарактеризовал восприятие дейст-
вующего губернатора господин Ма-
монов.— Примерно половина ре-
спондентов заявляет, что он не вы-
полняет (обещания.— „Ъ“), и толь-
ко треть — что выполняет. Это ка-
тастрофически мало». Наконец, до-
пускают голосование на выборах за 
коммуниста 44% жителей, а не допу-
скают — 48%.

Резюме предвыборной ситуации 
в Хакасии подвела политконсуль-
тант Мария Сергеева, которая назва-
ла первый срок Валентина Конова-
лова «пятью годами упущенных воз-
можностей», а также напомнила, 
что наиболее вероятным сценарием 
сейчас считается выдвижение про-
тив коммуниста депутата Госдумы от 
«Единой России» Сергея Сокола.

Андрей Прах

Шестой лишний
Социологи посулили победу пяти действующим губернаторам и поражение — главе Хакасии

Комиссия по отбору кандидатов 
на должность главы Ульяновска 
закончила прием документов от 
претендентов. Всего желающих 
занять этот пост набралось шесть 
человек, среди них представите-
ли партий, депутаты областного 
законодательного собрания 
и действующий заместитель гла-
вы города Александр Болдакин, 
прибывший в Ульяновск из Под-
московья по приглашению губер-
натора Алексея Русских. Именно 
господин Болдакин, по мнению 
депутатов, может стать новым 
главой города.

Прием документов от претенден-
тов на пост главы Ульяновска кон-
курсная комиссия завершила вече-
ром 29 марта, сообщается на офи-
циальном сайте Ульяновской город-
ской думы. Предыдущий мэр города 
Дмитрий Вавилин подал в отставку 
28 ноября 2022 года, заявив, что ему 
предложили руководящую долж-
ность в оборонно-промышленном 
комплексе.

Теперь конкурсная комиссия 
на своем заседании 7 апреля долж-
на будет принять решение о вклю-
чении претендентов в список кан-
дидатов на основе представлен-
ных ими документов и критери-
ев оценки, среди которых наличие 
опыта работы и высшего образова-
ния, знание Конституции, мораль-
но-этические данные и т. п. Не позд-
нее 15 дней с момента поступления 
в гордуму решения комиссии (то 
есть до 22 апреля) депутаты горду-
мы заслушают программы отобран-

ных кандидатов и тайным голосо-
ванием выберут мэра.

Всего, как отмечается в сообще-
нии гордумы, желание возглавить 
город изъявили шесть человек. Это 
Игорь Ефремов, который в 2010–2011 
годах руководил ОГУП, а затем АО 
«Средняя Волга», с 2014 по 2017 год, 
при прежнем губернаторе Сергее Мо-
розове, был директором ОГКУ «Управ-
ление делами Ульяновской области», 
а с марта 2022 по январь 2023-го воз-
главлял в Самаре МП «Благоустройст-
во»; Алексей Сороквашин, член реги-
онального отделения партии «Спра-
ведливая Россия — За правду», ранее 
занимавший посты гендиректора 
Сенгилеевского цементного завода 
и Новоульяновского шиферного за-
вода; лидер фракции ЛДПР в област-
ном заксобрании Дмитрий Грачев; 
депутат заксобрания от КПРФ Алек-
сандр Спицын; глава администра-
ции Железнодорожного района Улья-
новска Алексей Онищенко; замести-
тель мэра Ульяновска Александр Бол-
дакин. Врио главы Ульяновска Сергей 
Мишин на конкурс не заявился.

Господин Болдакин подал заяв-
ление последним, но, как отмечает 
близкий к гордуме источник, «имен-
но он может стать главой города». По 
его мнению, именно ради господина 
Болдакина в конце января 2023 года 
из нормативных документов был 
исключен предельный срок объяв-
ления конкурса (ранее он составлял 
два месяца со дня отставки мэра): «Ви-
димо, это связано было с тем, что ко-
нечного согласования кандидатуры 
Александра Болдакина еще не было».

Господин Болдакин — единствен-
ный из кандидатов, кого можно на-
прямую отнести к команде губерна-
тора-коммуниста Алексея Русских. 
Как отмечается на сайте мэрии, в мар-
те 2022 года Александр Болдакин «по 
приглашению губернатора» переехал 
в Ульяновск из Подмосковья (до назна-
чения весной 2021 года на пост врио 
главы Ульяновской области господин 
Русских был депутатом Госдумы, а за-
тем сенатором от Московской обла-
сти). Он имеет строительное образо-
вание, с 2008 года состоит на муници-
пальной службе, с 2014 года был заме-
стителем начальника управления по 
развитию территории администра-
ции городского округа Щелково.

Комментировать интересы ад-
министрации губернатора в ходе 
этого конкурса отвечающий за вну-
треннюю политику вице-губернатор 
Александр Коробко отказался, со-
славшись на то, что сам является чле-
ном конкурсной комиссии. В то же 
время источник в администрации гу-
бернатора сказал „Ъ“, что «админист-
рация согласится с тем, кого выберут 
депутаты». «Но подавляющее боль-
шинство депутатов гордумы — из 
„Единой России“, как они решат, так 
и будет. А то, что Болдакин,— это уже 
ни для кого не секрет»,— отметил он.

Зампред гордумы, внефракцион-
ный депутат Сергей Моргачев сказал 
„Ъ“, что «в комиссии большинство — 
представители „Единой России“, там 
нет ни одного независимого депута-
та или из другой партии, так что ре-
зультат понятен». «И судя по тому, что 
сейчас в СМИ активно показывает-

ся именно Александр Болдакин, он 
даже присутствует на аппаратных 
совещаниях у губернатора, изберут, 
вероятно, именно его»,— предполо-
жил вице-спикер, заметив, что сам 
будет принимать решение только по-

сле того, как выслушает всех «о их ко-
манде и возможностях». При этом он 
не исключил, что может проголосо-
вать и за господина Болдакина.

Наконец, еще один собеседник 
„Ъ“ в гордуме, комментируя итоги 

выдвижения претендентов на пост 
мэра, заметил, что «итог был понятен 
еще до объявления конкурса, к сожа-
лению, этот конкурс превратился 
в формальность».

Сергей Титов, Ульяновск

Ульяновск готовится к мэру
Новым градоначальником может стать член команды губернатора Алексея Русских

В четверг в офисе «Единой России» 
прошло первое заседание оргкомитета 
Форума сторонников борьбы с неоколо-
ниализмом. Провел его лично председа-
тель партии, зампред Совета безопас-
ности РФ Дмитрий Медведев. К дискус-
сии — в основном, по видео-конфе-
ренц-связи — присоединялись предста-
вители Китая, Зимбабве, Никарагуа, 
Мьянмы, Пакистана и других стран, го-
товых к строительству многополярного 
мира. В своих выступлениях они даже 
расширили заявленную тематику и при-
зывали к борьбе не только с неоколониа-
лизмом, но и с неоимпериализмом и не-
олиберализмом. По итогам заседания 
господин Медведев призвал к маю опре-
делиться с окончательным составом 
участников форума, который должен 
пройти в октябре.

В своем вступительном слове Дмитрий 
Медведев пояснил, что предстоящий форум 
должен «защитить интересы тех, кто на про-
тяжении многих веков выступал в качестве 
эксплуатируемой стороны, кого эксплуати-
ровали колониальные державы». Заодно он 

подробно объяснил, что понимает под тер-
мином «неоколониализм», и перечислил его 
жертв: «Сама колониальная система рухну-
ла, но ее наследие сохраняется. Изменились 
методы воздействия. Вместо открытого си-
лового подчинения хозяева колоний навя-
зывают странам Азии, Африки, Латинской 
Америки свои ценности, препятствуют раз-
витию их собственной культуры, относятся 
к гражданам их государств как к людям тре-
тьего сорта. Не только в бытовых привычках. 
Ведут себя по-хамски».

После этого председатель «Единой Рос-
сии» назвал и тех, кто, по его мнению, эту 
самую неоколониалистскую политику про-
водит. В этот перечень попали Великобри-
тания, Франция, Германия, «ну и конечно, 
Соединенные Штаты Америки». Не обошел 
господин Медведев в своей речи и модную 
тему IT-технологий. Как оказалось, неоколо-
ниализм проявляет себя и в этой сфере. По 
версии зампреда Совбеза, «коллективный 
Запад» за счет неравного доступа к цифро-
вой инфраструктуре развитых и неразвитых 
стран монополизирует ключевые платфор-
мы и услуги в IT-сфере и продвигает интере-

сы своих компаний. Кроме того, в «неоколо-
ниальных интересах» используется и кли-
матическая повестка. В целом же из высту-
пления Дмитрия Медведева следовало, что 
для борьбы с неоколониализмом требуются 
«комплексные и решительные меры».

Дальше, согласно сценарию мероприя-
тия, слово было предоставлено самим «экс-
плуатируемым», которые охотно поддержа-
ли наступательный порыв российского по-
литика. Переводчики порой еле поспевали 
за все новыми разоблачениями современно-
го неоколониализма, хотя у некоторых син-
хронистов произнесение этого слова вызы-
вало ощутимые затруднения.

Новые формы и способы колониализма 
нарушают международную справедливость 
и равенство, причиняют огромную боль 
и бедствие народам, задал тон «выступлени-
ям с мест» заведующий международным от-
делом ЦК КПК Лю Цзяньчао.

Министр обороны Зимбабве, председа-
тель партии «Зимбабвийский африканский 
национальный союз — Патриотический 
фронт» Оппа Мичингури Кашири начала со 
слов благодарности «его превосходительст-

ву» Дмитрию Медведеву и «Единой России». 
А затем разъяснила, что неоколониализм на-
прямую связан с «новым либеральным им-
периализмом» и основан на убеждении не-
которых стран в том, что они представляют 
собой «высшие формы жизни». «Он (неоко-
лониализм.— „Ъ“) основан на возмутитель-
ном использовании военных интервенций 
для смещения законных правительств госу-
дарств»,— уточнила госпожа Кашири, имея 
в виду прецеденты в Ливии и Ираке. Другие 
участники мероприятия добавили в этот чер-
ный список Афганистан, Сирию и Йемен.

«Подготовиться Индонезии… Подгото-
виться Мьянме…» — командовал между тем 
модератор дискуссии, сенатор Андрей Кли-
мов. Участники мероприятия строго следо-
вали его командам и дополняли общую ан-
тиколониальную картину все новыми кра-
сками. Так, выступающий из Мьянмы выра-
зил готовность осудить «колониализм прош-
лого» и вместе строить новый миропорядок 
и многополярный мир. Оратор из Индоне-
зии рассказал об угрозах современного им-
периализма, который родился «из чрева ка-
питализма». Представитель Никарагуа пере-

дал «братское революционное приветствие 
от команданте Даниэля Ортеги». Посланец 
Пакистана, со ссылкой почему-то на предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина, напророчил ко-
нец столетней гегемонии Запада и начало 
«века Востока». Сирийский товарищ похва-
лил руководство РФ за укрепление «скреп 
российского общества» и призвал не забы-
вать о борьбе с неолиберализмом, «который 
является общим врагом для прогрессивно-
го человечества». А из Венесуэлы прозвучало 
признание в том, что ранее «мы были нем-
ножечко разобщены», наряду с выражени-
ем готовности вместе бороться за «многопо-
лярный мир».

«С большим интересом следил за высту-
плениями и оценками, которые звучали»,— 
с удовольствием подвел итоги дискуссии 
Дмитрий Медведев. Он подчеркнул, что по-
тенциальные участники форума представ-
ляют интересы «мирового большинства, 
а не какой-то отдельной части человечест-
ва», и предложил к маю окончательно опре-
делиться с составом участников и подгото-
вить общее совместное обращение.

Андрей Винокуров

«Единая Россия» взялась за мироустройство
Партия готовит международный форум борцов с неоколониализмом

По мнению социологов, 
коммунист Валентин 
Коновалов по итогам 
осенних выборов вряд 
ли сохранит пост главы 
Хакасии 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Штраф в 10 тыс. руб. и лишение прав — та-
кая санкция грозит водителям  грузовиков 
в случае отказа пройти весогабаритный 
контроль по требованию инспектора Рос-
транснадзора. Минтранс инициировал со-
ответствующие поправки к КоАП. Эксперты 
считают предложенные санкции слишком 
жесткими, они могут привести к росту кор-
рупции на дорогах.

Минтранс разместил на regulation.gov.ru про-
ект поправок к КоАП, вводящих в кодекс новый 
состав правонарушения. За «невыполнение во-
дителем законного требования уполномоченно-
го должностного лица о прохождении весового 
и габаритного контроля транспортного средст-
ва» вводится штраф в 10 тыс. руб. с лишением 
прав на срок до полугода (санкция будет назна-
чаться судом). Собственника большегруза при 
этом оштрафуют на 500 тыс. руб. Машина будет 
отправлена на штрафстоянку.

Обязанность предоставлять грузовик для 
взвешивания и измерения габаритов по тре-
бованию инспектора Ространснадзора дав-
но закреплена в ПДД, но санкции за невыпол-
нение обязанности не было. В кодексе есть 
«общая» норма, предусматривающая штраф 
в 500–800 руб. за невыполнение требований 
сотрудника об остановке, но на нарушителей 
она, как правило, не действует: водители про-
сто «игнорируют» требование, пишет Мин-
транс. Число водителей, уклоняющихся от про-
верки, по данным Ространснадзора, выросло 
с 15,4 тыс. в 2019 году до 21,3 тыс. в 2022 году. 
Доля «уклонистов», говорят в ведомстве, в об-
щем числе проверяемых грузовиков выросла 
с 11% до 16% в 2019–2022 годах. В ноябре 2022 
года вице-премьер Марат Хуснуллин поручил 
Минтрансу разработать поправки, вводящие 
штраф для нарушителей.

В Минтрансе подсчитали, что загруженные 
сверх норматива грузовики наносит ущерб до-
рогам, увеличивая расходы на их содержание 
более чем на 700 млрд руб. в год только на фе-
деральной сети. Если не усилить контроль, до-
рожную сеть ждет «стремительная деградация», 
сказано в материалах к поправкам. «Это при-
ведет к полному нивелированию всех успехов 
и достижений нацпроекта „Безопасные качест-
венные дороги“, все ранее использованные фи-
нансовые ресурсы будут истрачены напрасно,— 
пишет Минтранс.— Строительство новых дорог 
будет невозможно в связи с отсутствием финан-
совых ресурсов. Дорожная сеть станет ограничи-
телем для развития иных секторов экономики. 
Это негативно скажется на всей экономике стра-
ны в целом». Министерство также считает, что 

введение санкций приведет к сокращению ДТП 
с тяжеловесными транспортными средствами, 
которые, как правило, представляют высокую 
«социальную опасность» (часто кончаются смер-
тельными случаями, поскольку перегруженная 
фура, попавшая в аварию, буквально сметает все 
на своем пути). По данным ведомства, из 42 реги-
онов, куда Минтранс обратился за заключением, 
33 поддержали инициативу.

Ространснадзор фиксирует перевес также 
с помощью автоматических пунктов весогаба-
ритного контроля (АПВГК). Сейчас на региональ-
ных, межмуниципальных и муниципальных до-
рогах действует 380 таких пунктов, к 2030 году 
их будет 600. Аудитор Счетной палаты Валерий 
Богомолов в марте говорил, что фактически по-
ловина АПВГК по состоянию на 1 января на ра-
ботали: «То есть деньги потрачены, пункты уста-
новлены, но свою задачу они не выполняют». 
Штрафы, которые выносятся с помощью автома-
тических весов, с 1 января администрирует Рос-
транснадзор (ранее — ГИБДД), с начала года их 
вынесено более 18 тыс.

Член комитета Госдумы по транспорту Вита-
лий Ефимов («Единая Россия»), президент Союза 
транспортников России, считает предложенные 
Минтрансом санкции чрезмерными. «Рублем на-
казать можно, водитель это выдержит, а вот ли-
шать прав не стоит — это фактически лишение 
работы, а вдруг у него семья? — говорит депу-
тат.— Вместо собственника лучше тогда наказы-
вать грузоотправителя, который и несет ответст-
венность за перегруз».

Принятие законопроекта может привести 
к росту коррупции, считает президент ассоци-
ации «Грузоавтотранс», член Общественного со-
вета про Ространснадзоре Владимир Матягин. 
«Зарплаты у инспекторов Ространснадзора не-
высокие, 17–20 тыс. руб., даже с нынешними 
штрафами у них есть соблазн „отпустить“ во-
дителя. С новыми санкциями просто вырастет 
плата за проезд. Проблему перевеса так не ре-
шить,— говорит он.— Сначала нужно создать 
условия труда, чтобы повода для коррупции не 
возникало». Господин Матягин также говорит 
и про другую проблему: для корректной работы 
весов нужно выполнить массу требований, пред-
усмотренных заводом-изготовителем, в том чи-
сле, использовать ровную бетонную площадку. 
Инспекторы их зачастую не выполняют. «В 2021 
году мы проводили независимую оценку пере-
движных пунктов Ространснадзора и выявили 
лишь один правильно работающий пункт — на 
Крымском мосту через Керченский пролив»,— 
рассказал он.

Иван Буранов

Минтранс защитит  
асфальт штрафами
Водителей и владельцев грузовиков накажут 
жесткими санкциями за отказ взвесить груз

Сразу два врио заместителя губерна-
тора Брянской области, Татьяна Ку-
лешова и Елена Егорова, по ходатай-
ствам следствия были отправлены 
Басманным райсудом Москвы в СИЗО 
«Печатники». Чиновницы через по-
средницу получили взятку от пред-
принимателя Валентины Автушенко 
за поставки ноутбуков в рамках нац-
проекта «Образование». Вину фигу-
рантки не признают, но следствие, 
похоже, знает все подробности инкри-
минированного им преступления.

Уголовное дело в отношении брянских 
чиновниц было возбуждено ГСУ СКР 28 
марта этого года по ч. 6 ст. 290 УК РФ (по-
лучение взятки в особо крупном размере), 
а остальным фигуранткам расследования 
инкриминировали ч. 5 ст. 291 (дача взят-
ки) и ч. 4 ст. 291.1 УК РФ (посредничество 
во взятке).

Следует отметить, что Татьяна Кулешо-
ва была назначена на должность 30 апре-
ля 2021 года постановлением губернатора 
Александра Богомаза (всего у него 12 за-
мов), и в ее задачи входило курирование 
вопросов образования, науки, информпо-
литики и культуры Брянской области. Од-
нако уже 1 апреля 2022 года распоряжени-
ем господина Богомаза часть ее функций 
была передана Елене Егоровой, которая 
с ноября 2019 года по апрель 2022 года 
занимала должность директора департа-
мента по кадровой политике губернатора.

Как было установлено в ходе предва-
рительного расследования, в рамках на-

ционального проекта «Образование» 
в Брянской области с ноября 2018 года 
по декабрь 2024 года предстояло реализо-
вать свои — «Современная школа» и «Циф-
ровая образовательная среда», на которые 
выделяются средства из федерального 
бюджета.

По распоряжению брянского губер-
натора на Татьяну Кулешову были возло-
жены обязанности курирования данных 
проектов, а на Елену Егорову — руко-
водство их реализацией. В рамках про-
ектов было предусмотрено обновление 
материально-технической базы образова-
тельных учреждений, которое включало 
в себя закупку для них компьютеров.

По версии ГСУ СКР, узнав о предсто-
ящих закупках, предприниматель из 
Санкт-Петербурга Валентина Автушен-
ко решила дать взятку брянским чинов-
ницам, чтобы контракты они заключили 
с ее фирмами.

Весной прошлого года она вышла на 
знакомую чиновниц Егоровой и Кулешо-
вой Евгению Матвееву, которая за 2 млн 
руб. согласилась уговорить их на заклю-
чение сделок с нужными фирмами. Кро-
ме того, госпожа Матвеева согласилась 
передать взятку за контракты на ноутбу-
ки. По результатам переговоров женщи-
ны остановились на том, что за постав-
ку компьютеров на 88 млн руб. заплатят 
4,4 млн руб.

По указанию вице-губернаторов, счи-
тает следствие, в конце июня 2022 года 
был заключен договор между ГАУ ДПО 

«Брянский институт повышения квали-
фикации работников образования» и ИП 
Сныткин В. В. на поставку ноутбуков об-
щей стоимостью 14 млн руб. Затем в июле 
2022 года аналогичный договор заключил 
ГАУ «Брянский региональный центр обра-
ботки информации» с ООО «Образователь-
ные технологии» на 74,1 млн руб.

После того как бюджетные средст-
ва были переведены на счета ИП и ООО, 
участники аферы договорились и о сро-
ках собственных взаиморасчетов. Так, по 
данным следствия, 21 октября 2022 года 
посредница Евгения Матвеева на Мыт-
ной улице Москвы получила свои 2 млн 
руб. А с чиновницами рассчитались 7 де-
кабря в отеле «Введенский» в Санкт-Пе-
тербурге.

Задержанные, а потом и обвиненные 
в совершении преступлений коррупци-
онной направленности женщины свою 
вину не признали. По ходатайствам след-
ствия, которые удовлетворил Басманный 
райсуд, трех из них, за исключением го-
спожи Матвеевой, имеющей двух мало-
летних детей, в воспитании которых их 
отцы не участвуют, отправили на два ме-
сяца в СИЗО «Печатники». Госпожа Матве-
ева до 28 мая будет находиться под домаш-
ним арестом.

Юрий Сенаторов

Дамы приглашают взятки
Арестованы два заместителя губернатора Брянской области

Неожиданный поворот произошел в Твер-
ском суде столицы на процессе по делу 
о крупнейшей онлайн-афере с билетами 
известных российских театров. Как ста-
ло известно „Ъ“, досудебное соглашение 
о сотрудничестве расторг владелец задей-
ствованных, по версии следствия, в махи-
нациях фирм «Евротикетс», «Тикет маркет» 
и «Офис-групп» Виталий Гашаков. Между 
тем он был единственным фигурантом рас-
следования, который признал свою вину. 
Но на первом же судебном заседании госпо-
дин Гашаков, чье дело слушалось отдельно, 
отказался от заключенной с Генпрокурату-
рой сделки. При этом он не стал аннули-
ровать свои показания, данные во время 
 следствия.

Первоначально предполагалось, что про-
цесс по делу владельца фирм «Евротикетс», «Ти-
кет маркет» и «Офис-групп» Виталия Гашакова не 
займет много времени. Он единственный из фи-
гурантов уголовного дела «билетной мафии», кто 
признал вину и заключил соглашение с проку-
ратурой. Поэтому дело предпринимателя, кото-
рому, как и его подельникам, инкриминирует-
ся особо крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) и неправомерное использование товарных 
знаков известных российских театров (ст. 180 
УК РФ), должно было рассматриваться в особом 
порядке — без исследования доказательств и до-
просов свидетелей.

Однако уже во время предварительного за-
седания господин Гашаков, по данным источ-
ников „Ъ“, неожиданно для представителя 
Генпрокуратуры, который поддерживает об-
винение, заявил, что не хочет, чтобы его дело 
рассматривалось в особом порядке, так как 
он намерен отказаться от досудебной сделки. 
После этого прокурор попросил суд объявить 
перерыв. Заседания затем несколько раз пе-
реносились для консультаций с защитой обви-
няемого. Последний же твердо стоял на своем 
решении и сделку в итоге разорвал. При этом 
в суде господин Гашаков не смог внятно объ-
яснить мотивы своего решения, но при этом 
подчеркнул, что от показаний, данных им во 
время расследования, отказываться не наме-
рен. Гособвинение не скрывало удивления, 
а кто-то из присутствующих спросил у адвоката 
подсудимого, знает ли последний выражение 
«поднять с пола срок». Ответа не последовало. 
Теперь дело господина Гашакова будет рассмот-
рено в обычном режиме. Получить коммента-
рии его защиты не удалось.

Как ранее сообщал „Ъ“, Виталия Гашакова 
и предпринимателей Алексея Куринова, Яну Та-
гину и Юлию Чарыкову, чьи дела также рассма-
триваются Тверским судом, следствие считает 
руководителями преступной группы, осущест-

вившей крупнейшую онлайн-аферу с билетами 
известных российских театров и других учре-
ждений культуры.

Потерпевшими по делу выступают Большой 
и Малый театры, петербургская Мариинка, 
РАМТ, Театр наций, Московская государствен-
ная консерватория им. П. И. Чайковского и меж-
дународный культурный центр «Спасская баш-
ня». Ущерб от действий мошенников следствием 
оценен в сумму 9,1 млн руб. Однако сами потер-
певшие, у которых из-за действий фигурантов 
практически прекратились онлайн-продажи 
билетов, заявили иски к подсудимым на общую 
сумму 130 млн руб.

Как следует из материалов дела, в декаб-
ре 2013 года бизнесмены Андрей Хартанюк 
и Алексей Куринов через свою фирму Simple 
Life Innovation занялись легальной продажей 
билетов на различные спектакли, спортив-
ные матчи и фестивали. Однако в феврале 2017 
года господин Хартанюк, считает следствие, ре-
шив резко увеличить свои доходы, разработал 
криминальный план обогащения, дав указа-
ние своему партнеру создавать сайты-двойни-
ки официальных театральных порталов. Госпо-
дин Хартанюк, говорится в материалах дела, 
взял на себя общее руководство криминаль-
ным бизнесом, назначал цены на билеты и рас-
пределял деньги, полученные от их продажи, 
а также обеспечивал прикрытие от различного 
рода проверок. Его сообщник Куринов, со сво-
ей стороны, набирал сотрудников и контроли-
ровал их работу.

По материалам дела, злоумышленники созда-
ли сайты, полностью копировавшие официаль-
ные порталы театров и фестивалей, а затем при 
помощи специальных алгоритмов добивались, 
что при запросах в поисковых программах, свя-
занных с покупкой билетов, сайты-двойники 
указывались первыми. Постепенно это приво-
дило к тому, что онлайн-продажи практически 
полностью шли лишь через клоны.

Примерно в 2017 году к преступной группе, 
по данным следствия, присоединилась Юлия 
Чарыкова, которая стала помощником Андрея 
Хартанюка, передавала его указания и следи-
ла за их исполнением. Помимо нее активными 
членами группы стали Виталий Гашаков и ген-
директор компании «Без нас никак» Яна Тагина. 
Господин Гашаков, по версии следствия, подби-
рал помещения для программистов, курьеров 
и колл-центров, последними непосредствен-
но руководила госпожа Тагина. Также к бизне-
су, говорится в материалах дела, подключилась 
и мать Андрея Хартанюка Ирина Хартанюк, под-
биравшая и регистрировавшая юрлица, через 
которые шла продажа билетов. Сейчас она и ее 
сын объявлены в розыск.

Владислав Трифонов

Сделка сорвалась в суде
Фигурант дела «билетной мафии»  
отказался от соглашения о сотрудничестве,  
но не от показаний

Как стало известно „Ъ“, в военной 
следственной системе России по-
явился первый обвиняемый по до-
вольно специфической ч. 2 ст. 340 УК 
РФ, предусматривающей заключе-
ние на срок до десяти лет за наруше-
ние правил боевого дежурства. Дей-
ствия офицера, считает следствие, 
не предотвратили нападение ВСУ на 
территорию РФ, сопровождавшееся 
массовой гибелью и ранениями воен-
нослужащих, а также уничтожением 
и повреждением боевой техники.

По данным близких к расследованию 
источников „Ъ“, уголовное дело было воз-
буждено весной прошлого года в связи с ра-
кетным обстрелом ВСУ военных в Белгород-
ской области. Заподозрив, что внезапное 
нападение врага стало возможным из-за не-
достаточного прикрытия воздушного про-
странства в приграничной зоне средства-
ми ПВО, 1-й отдел военного следственного 
управления СКР по Западному военному 
округу (ВСУ по ЗВО) возбудил уголовное 
дело по соответствующей ст. 340 УК РФ.

Поскольку инцидент имел тяжкие по-
следствия — в результате удара, говорит-
ся в постановлении, опубликованном 
судом, погибли 7 военнослужащих, 43 
человека получили ранения и контузии, 
было уничтожено 15 и повреждено 30 
единиц техники на общую сумму 89 млн 
руб.,— военные следователи впервые 
в современной истории применили ч. 2 
данной статьи УК РФ, предусматриваю-
щей до десяти лет лишения свободы.

Тогда же в уголовном деле появился 
и единственный обвиняемый. Им стал 
офицер, находившийся во время нале-
та на боевом дежурстве. По версии след-
ствия, имея все возможности для пре-
дотвращения атаки ВСУ, он допустил 
причинение серьезного ущерба обороно-
способности страны. 

По данным источников „Ъ“, фигурант 
уголовного дела, по версии следствия, не 

только ошибся лично, но и допустил се-
рьезные просчеты в организации боевой 
службы вверенного ему подразделения, 
поэтому в предъявленном ему обвинении 
помимо ст. 340 УК РФ оказалась еще и ч. 3 
ст. 286 УК РФ, предусматривающая ответ-
ственность за превышение должностных 
полномочий.

Обвиняемый, как следует из реше-
ний военных судов, по крайней мере 
с мая 2022 года содержится под стражей. 
В прошлом году меру пресечения ему из-
бирал и продлевал гарнизонный воен-
ный суд в Курске, к юрисдикции которо-
го относятся в том числе военные части 
в Белгородской области. В минувшем де-
кабре с учетом логистических трудно-
стей работы следователей с обвиняемым 
его этапировали в СИЗО Санкт-Петербур-
га, поближе к главному офису ВСУ СКР по 
ЗВО. 27 марта уже Санкт-Петербургский 
гарнизонный военный суд в очередной 
раз продлил обвиняемому арест.

Сам он, по данным „Ъ“, вину не при-
знает и регулярно обжалует избранную 
меру пресечения в 1-м и 2-м Западных 
окружных военных судах. Не согласил-
ся офицер и с обеспечительными мера-
ми, примененными к нему еще гарни-
зонным судом Курска. Фигурант и его 
защитник пытались убедить суды 1-й 
и 2-й инстанций, что арестованная в рам-
ках уголовного дела о внезапном нападе-
нии Toyota Corolla стоимостью 617,5 тыс. 
руб. на самом деле принадлежала не офи-
церу, а его супруге, но успеха не добились. 
Таким образом, в случае признания офи-
цера виновным ущерб от совершенного 
преступления будет компенсирован во-
енному ведомству, пострадавшим и род-
ственникам погибших не только за счет 
государства, но и средствами, вырученны-
ми от продажи подержанной иномарки.

Адвокат обвиняемого и официаль-
ные представители всех задействован-
ных в разбирательстве военных судов от 

любых комментариев по этому делу воз-
держались.

Напомним, как уже сообщал „Ъ“, сей-
час Верховный суд России готовит реко-
мендации судам по преступлениям, со-
вершенным против военной службы. 
Среди них и ст. 340 УК РФ, предусматри-
вающая ответственность за нарушения 
во время несения боевых дежурств. По 
ее смыслу, говорится в проекте постанов-
ления пленума ВС, нарушения, из-за ко-
торых своевременно не было обнаруже-
но и отражено внезапное нападение на 
Российскую Федерацию, могут выражать-
ся, например, в самовольном оставлении 
боевого поста; передаче обязанностей 
по несению боевого дежурства другому 
лицу без разрешения командира; про-
ведении работ, которые привели к сни-
жению боеспособности оружия или во-
енной техники; употреблении во время 
дежурства алкоголя, наркотиков, психо-
тропных или других «одурманивающих» 
веществ; допуске на пост посторонних 
лиц; нарушении правил пользования 
специальной аппаратурой (в том числе 
ее необоснованное отключение); повре-
ждении военной техники и средств свя-
зи; невыполнении подаваемых команд; 
прекращении наблюдения за появив-
шейся целью, несвоевременном опове-
щении о ее приближении и непринятии 
мер к ее поражению.

Тяжкими последствиями при этом ВС 
рекомендует считать нанесение против-
ником ущерба важным государственным 
и военным объектам (разрушение или по-
вреждение оборонных предприятий, со-
оружений, в целом военной инфраструк-
туры, причинение иного значительного 
материального ущерба), гибель людей, 
вскрытие системы противовоздушной 
обороны и даже сам факт непредотвра-
щенного нападения.

Сергей Машкин,  
Николай Сергеев

Боевое дежурство  
с подследствиями
Офицера обвинили в непредотвращенном  
нападении Украины на Россию

Заместителя губернатора  
Елену Егорову арестовали  
за получение взятки  
от поставщика компьютеров 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Саммит за демократию оказался 
чрезмерно демократичным
Почти половина участников организованной США встречи 
не подписалась под декларацией

Растянувшийся на три дня «сам-
мит за демократию», в котором 
приняли участие представите-
ли примерно 120 стран, оказался 
полон громких заявлений. По мне-
нию президента США Джо Байде-
на, сейчас международное сооб-
щество находится «в переломном 
моменте истории», и, чтобы не про-
играть в борьбе с автократиями, 
Вашингтон готов в ближайшие годы 
инвестировать в продвижение де-
мократий несколько миллиардов 
долларов. Между тем итоговая де-
кларация саммита оставила вопро-
сы: под документом подписались 
лишь чуть больше половины участ-
ников. Причем 13 из них поддержа-
ли декларацию с оговорками.

Второй «саммит за демократию», 
прошедший с 28 по 30 марта под патро-
нажем США, оказался наполнен заяв-
лениями о важности противостояния 
автократиям и надеждами, что в этой 
битве победа в итоге окажется за участ-
никами мероприятия. Ключевым собы-
тием саммита стало выступление Джо 
Байдена. Придя в Белый дом в 2021 
году, он провозгласил одной из глав-
ных целей своей администрации про-
движение прав человека и демократии 
во всем мире. Первый саммит, прошед-
ший в первый год президентского сро-
ка господина Байдена, должен был 
подчеркнуть всю серьезность его наме-
рений. Второй, по идее, ставил целью 
закрепить эти устремления и подвес-
ти некоторые итоги провозглашенной 
борьбы против автократий.

Джо Байден на саммите был преи-
сполнен оптимизма и старался звучать 
решительно. По его мнению, сейчас 
мир переживает «переломный момент 
истории», и шаги, которые предприни-
маются сегодня, определят судьбу по-
колений на десятилетия вперед. Буд-
то держа в голове возможную критику, 
господин Байден заверил, что подоб-
ные саммиты созываются «не просто 
для того, чтобы говорить возвышен-
ные слова, но и чтобы стимулировать 
действия, которые приведут к конкрет-
ному прогрессу для людей по всему 
миру». «Когда мы собрались в декабре 
2021 года, слишком во многих местах 
по всему миру бытовало мнение, что 
лучшие дни демократии остались по-
зади. Демократия, по некоторым по-
казателям, приходила в упадок в тече-
ние 15 лет. Но в этом году мы можем 
сказать, что нам предстоит рассказать 
другую историю… Мы переламываем 
ситуацию»,— заверил президент США.

Остановившись на успехах отдель-
ных стран, Джо Байден сказал: «Послу-
шайте, это нелегко. Это… Это никогда 
не было легко. Демократия — это тя-
желая работа. Работа над демократией 
никогда не заканчивается… Ее необхо-
димо защищать постоянно». И чтобы 
мотивировать всех и каждого не оста-
навливаться на этом пути, президент 
США объявил о выделении $690 млн 
для поддержки демократии, СМИ и сво-
бодных выборов по всему миру. После 
этого в отдельном сообщении Белый 

дом объявил, что в 2022, 2023 и 2024 
годах на эти цели Вашингтон уже по-
тратил и собирается инвестировать 
суммарно «около $9,5 млрд, работая 
с Конгрессом и при условии наличия 
ассигнований, для поддержки демо-
кратии, прав человека и более эффек-
тивного госуправления во всем мире».

Впрочем, несмотря на победный 
антураж, который пыталась создать 
администрация США вокруг самми-
та, результаты его получились весь-
ма спорными. Прежде всего, вопросы 
вызвала судьба итоговой декларации. 
«Чтобы противостоять растущим вызо-
вам демократии во всем мире, мы обя-
зуемся укреплять демократические 
институты и процессы и повышать их 
устойчивость», говорится в документе. 
Неловкость ситуации в том, что Вашин-
гтон разослал приглашения на саммит 
121 стране, а подписались под деклара-
цией только 73 государства.

Более того, 13 из них поддержали 
декларацию с оговорками, отметив 
несогласие с некоторыми пунктами. 
Например, Армения отказалась под-
писаться под параграфом, где страны 
осудили попытки применения силы 
против «территориальной целостно-
сти или политической независимо-
сти любого государства». Проблема 
в том, что в качестве примера в этом 
абзаце приводилась «агрессия Рос-
сийской Федерации против Украи-
ны». Ереван счел пункт несправедли-
вым, поскольку в нем не упоминался 
его конфликт с Баку, который с точки 

зрения Армении также должен быть 
осужден мировым сообществом.

Ряд других участников мероприя-
тия также выражал недовольство боль-
шим акцентом на российско-украин-
ском конфликте при недостаточном 
внимании к кризисам в других частях 
планеты. Как отметила газета The Fi-
nancial Times, например, за два года 
гражданской войны на севере Эфи-
опии погибли около 600 тыс. чело-
век, однако эта проблема не вызыва-
ет столько озабоченностей в мире, как 
украинский кризис, что заставляет 
«глобальный Юг» с долей скептициз-
ма относиться к обещаниям западных 
стран отстаивать права человека и де-
мократию по всей планете.

Помимо Армении с оговорками де-
кларацию поддержали Болгария, Доми-
никанская Республика, Индия, Ирак, 
Израиль, Малави, Мавритания, Мек-
сика, Парагвай, Филиппины, Польша 
и Замбия. Примечательно, что послед-
няя, наряду с США, Коста-Рикой, Юж-
ной Кореей и Нидерландами, была 
сопредседателем «саммита за демо-
кратию». И такой результат лишний 
раз подчеркивал, что созванными на 
встречу странами демократия воспри-
нимается с разными оттенками. Это, 
пожалуй, было главной проблемой, 
подмеченной западными СМИ — кри-
терии демократичности и состав участ-
ников оказались сильно размыты.

Как подчеркнула The Financial 
Times, «второй саммит президента Бай-
дена был одновременно виртуальным 
(большинство участников в Вашингтон 
не приехали, а выступали по видеосвя-
зи.— „Ъ“) и сюрреалистичным». С тем, 
что Вашингтон решил не приглашать 
на мероприятие Турцию и Венгрию, 
которых на Западе обвиняют в отходе 

от демократических стандартов, все так 
или иначе смирились. В конце концов, 
претензии к Анкаре и Будапешту их со-
юзники предъявляют не первый год, 
а потому отсутствие этих государств 
в некоторой степени выглядело логич-
но. Но, задавала The Financial Times 
риторический вопрос, как тогда мож-
но объяснить присутствие на встрече 
Индии, в которой сейчас происходит 
давление на лидера оппозиции Раху-
ла Ганди, или Израиля, где премьер 
Биньямин Нетаньяху пытается прода-
вить юридическую реформу, вызвав-
шую массовые протесты в стране, или 
Мексики, где президент Андрес Ману-
эль Лопес Обрадор «пытается положить 
конец свободным и честным выборам».

Или, например, чем, с точки зрения 
Вашингтона, участие в саммите заслу-
жила Грузия, недавно пережившая 
волну протестов из-за попытки вла-
стей продавить «закон об иностран-
ных агентах» и подвергшаяся жесткой 
критике со стороны западных поли-
тиков. Правда, справедливости ради, 
Тбилиси на встрече представляла пре-
зидент страны Саломе Зурабишвили, 
к которой у западных партнеров пре-
тензий нет, но и которая на принима-
емые в республике решения влияет 
весьма ограниченно.

Так или иначе, если бы США были 
последовательны, то этих стран не 
было бы в списке приглашенных, не 
говоря уже о некоторых других, еще 
более спорных участниках. Однако за-
дача показать масштаб демократиче-
ского лагеря, видимо, одержала верх 
над жесткими критериями отбора. 
«Имея таких друзей, как эти, демокра-
тия вряд ли нуждается во врагах»,— от-
метила The Financial Times.

Алексей Забродин

От ЧВК до УК
Он «начал задавать вопросы, связанные с оборонно-промышлен-

ным комплексом Екатеринбурга, называл одно из таких предприя-
тий, „Новатор“, и так далее», сказал Вячеслав Вегнер. Кроме того, Эван 
Гершкович, как сообщает агентство, интересовался общением депута-
та с основателем ЧВК «Вагнер» Евгением Пригожиным.

„Ъ“ поговорил с другим человеком, общавшимся с Эваном Гер-
шковичем в Екатеринбурге,— местным общественником Яросла-
вом Ширшиковым. «Я его сопровождал два дня. Главная задача его 
экспедиции была в том, чтобы изучить отношение разных слоев об-
щества к фигуре Пригожина. Он хотел узнать, усиливается или сокра-
щается поддержка специальной военной операции в обществе»,— 
рассказал он „Ъ“.

Бывший екатеринбургский журналист Дмитрий Колезев (внесен 
в реестр иностранных агентов), который сейчас живет за границей, 
вспомнил, что общался с Эваном Гершковичем накануне поездки 
на Урал. «Он готовился к обычной, хотя и довольно опасной в ны-
нешних условиях, журналистской работе. В частности, спрашивал 
меня контакты местных журналистов, контакты руководства Ель-
цин-центра для интервью, пресс-секретаря компании „Сима-ленд“, 
известной своими патриотическими акциями. Его интересовало все, 
связанное с ЧВК „Вагнер“, поэтому он искал телефоны местных по-
литиков и экспертов, кто мог бы объяснить, почему свердловский 
губернатор (Евгений.— „Ъ“) Куйвашев так борзо ответил Пригожи-
ну»,— написал Дмитрий Колезев в своем Telegram-канале, уточнив, 
что не знает, удалось ли им пообщаться. 

По его словам, американский журналист хотел взять интервью у ко-
го-нибудь из сотрудников оборонных предприятий об их отношении 
к боевым действиям на Украине. «Я предупреждал Эвана, что за ним 
100% будут следить с момента прилета в Екатеринбург, он хорошо это 
понимал, но был уверен, что так как он не делает ничего незаконно-
го, то все ограничится обычной слежкой и, может, каким-нибудь запу-
гиванием. Вышло намного хуже»,— написал Дмитрий Колезев. По его 
мнению, журналиста арестовали ради обмена на кого-то из задержан-
ных за рубежом граждан РФ.

Другой российский журналист, телеведущий и режиссер Роман 
Супер (признан иноагентом), тоже недавно общавшийся с Эваном 
Гершковичем, написал в своем Telegram-канале: по словам амери-
канца, «все последние годы работы в России в каждой командировке 
его сопровождали сотрудники ФСБ». «Никто ни от кого не скрывал-
ся. Это было обыденностью: Гершкович едет в такси брать интер-
вью у героя — за ним машина с наблюдателями; Гершкович едет 
в кафе — за ним машина с наблюдателями; Гершкович едет спать 
в гостиницу — за ним наблюдатели. Это давно стало нормой. Нор-
мой было и то, что по прилете в Россию у него каждый раз брали на 
проверку телефон»,— сообщил журналист и также выразил уверен-
ность, что Эвана Гершковича арестовали «для дальнейшего торга».

Адвокаты правозащитного проекта «Первый отдел» Евгений Смир-
нов и Иван Павлов (признан иноагентом) также вчера в комментари-
ях СМИ и в Telegram выразили уверенность, что американца аресто-
вали для обмена на задержанных россиян.

Кандидаты на обмен
«В США похищенных и незаконно вывезенных из разных стран рос-
сиян много,— рассказал „Ъ“ правозащитник Иван Мельников, специ-
ализирующийся на возвращении граждан РФ на родину.— Однако 
всем им инкриминируются киберпреступления или финансовые афе-
ры. Ни одного подозреваемого в шпионаже гражданина России в США 
нет». По мнению собеседника „Ъ“, если американские власти высту-
пят с инициативой об обмене Эвана Гершковича, российская сторона 
может потребовать освобождения сразу нескольких граждан РФ, на-
пример Александра Винника, Дмитрия Украинского, Романа Селез-
нева, Владислава Клюшина.

В то же время за последние месяцы западные СМИ неоднократно 
сообщали о разоблачении «российских шпионов» в разных странах, 
в выявлении которых были задействованы и американские спец-
службы. Речь шла как об отдельных личностях, так и о группах лиц. 
Так, громкий скандал разгорелся в конце марта, когда власти США 
предъявили обвинения в работе на разведку РФ, визовом, банков-
ском и электронном мошенничестве россиянину Сергею Черкасо-
ву, много лет жившему под именем гражданина Бразилии Виктора 
Мюллера Феррейры.

По версии американского Минюста, история «российского опера-
тивника» началась более десяти лет назад в Бразилии. По поддельно-
му свидетельству о рождении Сергей Черкасов получил бразильский 
паспорт, а в 2018 году переехал в США. Там, как писала газета The 
Guardian, Виктор Мюллер Феррейра окончил магистратуру Универ-
ситета Джонса Хопкинса и получил возможность пройти стажировку 
в Международном уголовном суде (МУС) в Гааге. Однако по прибытии 
в Амстердам в апреле 2022 года мужчина был задержан и депортиро-
ван в Бразилию. Власти Нидерландов сообщили, что голландским 
спецслужбам удалось предотвратить попытку РФ «внедрить шпиона» 
в МУС. При этом они отметили, что Феррейра-Черкасов «пользовал-
ся хорошо разработанным прикрытием, скрывая любые связи с Рос-
сией». В Бразилии в июле 2022-го его осудили на 15 лет по обвине-
нию в ложном получении и использовании документов этой страны.

Россия, кстати, признала в Викторе Мюллере Феррейре своего гра-
жданина и потребовала его экстрадиции. Москва заверила, что Сер-
гей Черкасов не имеет никакого отношения к разведке, а подозре-
вается в России в торговле наркотиками. В РФ считают, что Сергей 
Черкасов, используя бразильские поддельные документы, пытал-
ся скрыться от российского правосудия. Обнародование обвинений 
Минюстом США в конце марта, скорее всего, не что иное, как попыт-
ка предотвратить экстрадицию Сергея Черкасова в Россию, отмети-
ла The Guardian.

В январе словенские СМИ впервые сообщили об аресте супруже-
ской пары из Аргентины Марии Майер и Людвига Гиша, поселивших-
ся в Любляне в 2017 году с двумя маленькими детьми. Соседи задер-
жанных рассказывали, что Мария и Людвиг были «обычной приятной 
семьей», их дети разговаривали только по-испански. В Словении Ма-
рия Майер открыла художественную онлайн-галерею, а Людвиг Гиш 
руководил IT-стартапом. После задержания пары министр иностран-
ных дел Словении Таня Файон объявила, что арестованные были гра-
жданами РФ, а не Аргентины. В словенской полиции считают, что Ма-
рия и Людвиг — «сотрудники Службы внешней разведки РФ, которые 
использовали незаконно полученные иностранные документы, что-
бы жить и работать в Словении и тайно собирать информацию» (см. 
„Ъ“ от 28 марта).

Истории аргентинской пары и Сергея Черкасова стали самыми 
громкими за последнее время. Во всяком случае, в других ситуациях, 
когда в западных странах задерживали людей по подозрению в шпио-
наже в пользу России, речь не шла о «нелегалах». Обвинения предъяв-
лялись либо гражданам РФ, либо местным жителям или иностранцам, 
завербованным, по утверждению тех или иных спецслужб, Москвой. 
В частности, «российских шпионов» недавно арестовывали в Герма-
нии, Польше, Австрии, Норвегии и других странах.

Пресс-секретаря президента РФ Дмитрия Пескова в ходе вчераш-
него брифинга спросили, может ли задержание Эвана Гершковича 
быть ответом на арест Сергея Черкасова и поводом для возможных 
переговоров по обмену заключенными. Господин Песков в ответ за-
явил: «Я не располагаю такой информацией, по этой теме мне нече-
го сказать».

Заместитель главы МИД РФ Сергей Рябков, в свою очередь, сказал 
журналистам, что вопрос о возможности обмена Эвана Гершковича 
сейчас не стоит. «Я вообще не стал бы вопрос в этой плоскости сейчас 
ставить, потому что сами понимаете, что некие обмены, которые име-
ли место в прошлом, они происходили по людям, которые уже отбы-
вали наказание,— напомнил дипломат и добавил: — Посмотрим, как 
дальше разовьется этот сюжет».

Николай Яблонский, Катерина Якушева,  
Мария Шараева, Екатеринбург;  
Елена Черненко, Алексей Забродин,  
Василий Кузнецов, Николай Сергеев

Президент США Джо Байден 
постарался заверить сотню 
мировых лидеров в грядущей 
победе демократий 
над автократиями   
ФОТО PATRICK SEMANSKY / AP
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ИБОР за вами
Россия прекратила участие в еще одном запущенном США многостороннем механизме

Россия отказалась от дальнейшего участия 
в еще одном из запущенных США международ-
ных проектов — Инициативе по борьбе с рас-
пространением оружия массового уничтожения 
(ИБОР), созданной в 2003 году по предложению 
президента Джорджа Буша-младшего. В прош-
лом году Россия выразила протест Италии, не 
пустившей российских экспертов на заседание 
координационного органа ИБОР из-за конфлик-
та вокруг Украины, и обвинила Запад в полити-
зации этого механизма.

О том, что Россия больше не участвует в работе 
ИБОР, стало известно из опубликованного в среду об-
зора МИДа внешнеполитической деятельности Рос-
сии за прошлый год. В разделе «Контроль над воору-
жениями и вопросы нераспространения» сказано, 
что «развязанная после начала специальной воен-
ной операции странами Запада против нашей стра-
ны „гибридная война“ вынудила Россию пойти на 
ряд симметричных и асимметричных ответных ша-
гов». Среди этих шагов и упоминается прекращение 
участия России в ИБОР.

• О запуске этой инициативы в мае 2003 года в Кра-
кове (Польша) объявил тогдашний президент США 
Джордж Буш-младший. Он предложил перехваты-
вать суда и самолеты в международных водах и воз-
душном пространстве, в случае если есть подозре-
ние, что они перевозят оружие массового уничтоже-
ния или его компоненты. В 2004 году Россия вошла в 
основное ядро государств—основателей ИБОР наря-
ду с США и еще 13 странами. Впоследствии о поддер-
жке усилий ИБОР объявили 105 стран. Как уточня-
ется на сайте МИД РФ, ИБОР не имеет развернуто-
го структурно-организационного оформления и явля-
ется не международной или региональной организа-
цией, а проявлением «совместных усилий единомыш-
ленников». В 2005 году в рамках ИБОР была создана 
группа экспертов по оперативным вопросам (ГЭОВ), 
встречи которой проходят ежегодно. В ГЭОВ вошли 
20 стран, включая Россию. Участники ИБОР за про-

шедшие 20 лет провели несколько удачных совмест-
ных операций по перехвату контрабанды чувстви-
тельных материалов (в частности, в Ливию, Сирию 
и Северную Корею).
Как пояснил „Ъ“ старший научный сотрудник Ин-

ститута ООН по исследованию проблем разоруже-
ния (Женева) Андрей Баклицкий, ИБОР на практике 
занимается в основном наращиванием потенциа-
ла таможенных и других специализированных ве-
домств стран-участниц, учениями, обменом опытом 
и политическими заявлениями в поддержку различ-
ных режимов нераспространения. «Россия офици-
ально разделяет принципы инициативы, отражен-
ные в заявлении о принципах перехвата (от 2003 
года.— „Ъ“). Москва была членом главного коорди-
национного органа инициативы — ГЭОВ — и пыта-
лась направлять деятельность ИБОР в соответствии 
со своими подходами: равным отношением ко всем 
странам и уважением государственного суверените-
та»,— отметил эксперт. 

Проблемы начались в 2015 году, когда Канада на 
фоне конфликта вокруг Крыма и Донбасса отказала 
российским делегатам, планировавшим принять 
участие во встрече ГЭОВ, в выдаче виз. В Москве это 
расценили как «враждебные действия». Впоследст-
вии между Россией и западными участниками ИБОР 
возникли и содержательные разногласия: Москва 
сочла, что Вашингтон и его союзники безоснова-
тельно подозревают некоторые страны в контрабан-
де оружия массового уничтожения, требуя инспек-
тировать все грузы, идущие к ним.

В октябре 2022 года российских участников на за-
седание ГЭОВ не пустила уже Италия. Причем Рим 
сначала отправил Москве соответствующее при-
глашение, а затем аннулировал его. Официальный 
представитель МИД РФ Мария Захарова назвала дей-
ствия итальянских властей «недружественными», 
обвинив Рим в «очередном провокационном выпа-
де в отношении России». «Подобные действия, в ко-
торых просматривается попытка изолировать нашу 

страну, неприемлемы и деструктивны. Они нагляд-
но подтверждают, что руками Италии США и НАТО 
в целом стремятся перенастроить инструментарий 
ИБОР, как и других многосторонних механизмов 
в области нераспространения, под решение собст-
венных задач»,— заявила тогда Мария Захарова, до-
бавив, что «взятый Западом курс на политизацию 
работы ИБОР в принципе ставит под сомнение леги-
тимность всей деятельности в рамках инициативы».

В МИД Италии, в свою очередь, назвали обвине-
ния российской стороны «совершенно надуманны-
ми». «Решение не привлекать российских экспертов 
к проходящему в Риме заседанию группы экспертов 
ИБОР было принято по согласованию с основными 
странами—участницами инициативы»,— поясни-
ли тогда во внешнеполитическом ведомстве стра-
ны (цитата по «РИА Новости»). Решение о недопуске 
россиян МИД Италии обосновал как «жестокой рос-
сийской агрессией против Украины», так и «некон-
структивным отношением России к сотрудничеству 
на международных форумах по разоружению и не-
распространению». 

История с октябрьским заседанием, судя по все-
му, и стала решающей при принятии властями РФ 
решения о прекращении своего участия в работе 
ИБОР. По словам Андрея Баклицкого, на этом фоне 
возникает вопрос о будущем участии России в дру-
гих многосторонних форматах. «В прошлом году Мо-
сква также прекратила участие в запущенной США 
инициативе — Создание среды для ядерного разору-
жения (ССЯР). Что ждет, к примеру, Глобальную ини-
циативу по борьбе с актами ядерного терроризма, 
где Россия и США являются сопредседателями?» — 
задается вопросом собеседник „Ъ“. 

Примечательно, что о выходе из ССЯР МИД РФ 
в обзоре по итогам 2022 года даже не стал сообщать. 
Видимо, чтобы не привлекать к американской ини-
циативе дополнительное внимание.

Елена Черненко,  
Анастасия Домбицкая
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,909 млрд руб. В 2023 году (на 30 марта) собрано 
327 578 560 руб., помощь получили 243 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский грант 
на организацию поиска доноров костного мозга для 200 больных, 
в декабре — грант в конкурсе «Москва — добрый город» 
на привлечение москвичей в Национальный РДКМ. В январе 
2023 года — президентский грант на включение в Национальный 
РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент Русфонда Лев 
Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Алеша Маряшин, 6 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 135 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 80 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 26 тыс. руб.

Алеша родился в тяжелом состоянии, два месяца его 
выхаживали в больнице. Неврологи говорили, что к го‑
ду сын восстановится и догонит сверстников, но у него 
находили все новые тяжелые нарушения. До сих пор 
Алеша без поддержки не сидит и не стоит из‑за силь‑
ной мышечной спастики. Речь понимает, но не гово‑
рит. Сына готов принять на лечение Институт медтех‑
нологий (ИМТ, Москва), но мы не можем это оплатить. 
Молю,  помогите! Елена Маряшина,  Саратовская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль‑
чику требуется лечение в условиях стационара. Нуж‑
но нормализовать тонус мышц, увеличить объем 
движений, активизировать развитие мелкой мото‑
рики и речи, улучшить зрение».

Ярослав Болтенков, 9 лет, врожденная 
расщелина губы, нёба и альвеолярного 
отростка, сужение верхней челюсти, требуется 
ортодонтическое лечение. 142 200 руб.
Внимание! Цена лечения 453 200 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— еще 140 тыс. руб. 
 Телезрители ГТРК «Орел» соберут 21 тыс. руб.

У Ярослава врожденная расщелина верхней губы, 
нёба и альвеолярного отростка. С трех месяцев сына 
лечат в Центре челюстно‑лицевой хирургии в Москве. 
Четыре раза оперировали, на все операции оформля‑
ли госквоту, проводили ортодонтическое лечение, его 
я сама оплачивала. Для расширения верхней челюсти 
устанавливали пластины, но до сих пор она недораз‑
вита, прикус нарушен. Лечение нужно продолжить, 
но денег уже не хватает. Я одна воспитываю двоих сы‑
новей. Помогите!  Ольга Болтенкова, Орловская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ярославу не‑
обходимо ортодонтическое лечение с использова‑
нием несъемных дуговых аппаратов (брекет‑систе‑
мы) на обе челюсти для нормализации положения 
и функции языка, компенсации прикуса и нормали‑
зации положения зубов».

Тимоша Троицкий, 9 месяцев, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
151 638 руб.
Внимание! Цена лечения 550 638 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 380 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 19 тыс. руб.

Тимоша родился с укороченными ручками и нож‑
ками, со следами переломов и сломанной ключи‑
цей. В больнице ему диагностировали несовершен‑
ный остеогенез — хрупкость костей. Дома у Тимо‑
ши случилось еще два серьезных перелома — плеча 
и бедер. С трех месяцев его лечат в московской кли‑
нике на средства Русфонда. Сердечно благодарим 
всех! Тима уже окреп, опирается на руки, садится. 
Лечение необходимо продолжать, но его оплату нам 
не осилить. Анастасия Троицкая, Пермский край
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic) Татьяна 
Хасянова (Москва): «У мальчика тяжелый тип не‑
совершенного остеогенеза. Для сохранения достиг‑
нутых результатов и снижения вероятности перело‑
мов необходимо продолжать лечение и физическую 
реабилитацию».

Тимур Коткин, 10 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются датчики к системе 
непрерывного мониторинга глюкозы. 
154 748 руб.
Внимание! Цена датчиков на год 176 748 руб. 
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 22 тыс. руб.

Сын заболел два года назад, резко похудел, осла‑
бел, пил много воды. Анализ крови показал, что уро‑
вень сахара в пять раз превышает норму! Тимура 
гос питализировали, ему установили инсулиновую 
помпу, но, чтобы измерить уровень сахара, прихо‑
дилось часто прокалывать пальцы. В больнице нам 
очень помогала система мониторинга глюкозы: дат‑
чик крепится на руку, а через приложение в телефо‑
не можно отслеживать все изменения и сразу при‑
нимать меры. Врачи рекомендуют Тимуру такую 
систему, но датчики у нас бесплатно не выдают, а ку‑
пить их я не могу — одна воспитываю двоих детей. 
Татьяна Коткина, Калининградская область
Эндокринолог НМИЦ эндокринологии Михаил 
Тюльпаков (Москва): «Тимуру нужен постоянный 
мониторинг глюкозы, который помогает эффектив‑
но контролировать уровень сахара и предотвращать 
серьезные осложнения».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ева — значит «живая»
Годовалую девочку спасет пересадка костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 24.03.23–30.03.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 83 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 49
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Его зовут Национальный РДКМ
Пять лет назад Национальный регистр доноров костного мозга принял первых добровольцев

Дорогие друзья Русфонда, читатели 
и телезрители! На этот март пришлись 
два чрезвычайно важных события 
в жизни Национального регистра доно
ров костного мозга имени Васи Пере
вощикова (Национального РДКМ): 
ровно пять лет назад, в марте 2018 го
да, он принял первых  добровольцев, 
а нынче его база численностью 
в 75 840 человек вошла в Федераль
ный регистр. Огромное спасибо, дру
зья! Это с вашим личным участием 
и на ваши пожертвования построен 
крупнейший в России и самый востре
бованный донорский центр —  таким 
стал Национальный РДКМ.

23 марта, выступая в Госдуме, 
председатель Правительства РФ Ми
хаил Мишустин отметил, что в Феде
ральном регистре сейчас собрана ин
формация о 191 тыс. человек, что 
почти втрое превышает численность 
самого крупного локального регистра: 
«У нас еще не было столь масштабной 
базы данных, каждая строчка в кото
рой — шанс на выздоровление людей». 

Донорская база Национального 
РДКМ составляет 40% Федерального 
регистра. На 30 марта в Национальном 
РДКМ уже 80,6 тыс. человек. Мы рас
скажем, как и чем живет сейчас этот 
самый большой проект Русфонда.

Кто и зачем создал 
Национальный РДКМ
В Минздраве РФ и Федеральном меди‑ 
 ко‑био логическом агентстве России 
(ФМБА), отвечающем за ведение Федераль‑
ного регистра, до сих пор предпочитают 
не называть Национальный РДКМ по име‑
ни. Для них это «регистр, созданный при со‑
действии Русфонда». Созданный кем? Рус‑
фонд учредил, создал и развивает Нацио‑
нальный РДКМ (регистрационный номер 
в Минюсте РФ 1177700013853) при содей‑
ствии Совета при Президенте РФ по раз‑
витию гражданского общества и правам 
человека и Совета при Правительстве РФ 
по вопросам попечительства в социальной 
сфере, при участии государственных и ком‑
мерческих организаций, НКО и СМИ стра‑
ны, на пожертвования миллионов россиян. 

Он, конечно, не был первым в России. 
Еще в 1988 году РСФСР учредила Республи‑
канский регистр доноров костного мозга. 
В 2010–2017 годах Русфонд в рамках своей 
стратегии поддержки клинических иннова‑

ций финансировал развитие семи из 15 ло‑
кальных госрегистров. Мы тогда вложили 
557 млн руб. в создание государственной ба‑
зы из 28 тыс. доноров костного мозга.

К 2018 году мы поняли, что как раз с ин‑
новациями донорству костного мозга в Рос‑
сии не повезло — Русфонд вкладывался 
в отсталые технологии. Федеральные и ре‑
гиональные медучреждения строили ло‑
кальные регистры у себя на лечебном обо‑
рудовании и на внебюджетные средства. 

Главный секрет немцев
Имелись исключения: регистры ФМБА фи‑
нансировал госбюджет. В остальном все 
было то же: регистры как подсобные хозяй‑
ства клиник, несистемный рекрутинг доб‑
ровольцев и малоэффективное генотипи‑
рование (определение тканевой совмести‑
мости доноров) в «низком разрешении», 
то есть невысокого качества, зато втридо‑
рога. К примеру, по заявкам госрегистров 
Русфонд покупал реагенты на типирова‑
ние одного донора по 14 тыс. руб. (€200), 
Кировский регистр ФМБА — по 28 тыс. руб. 
(€400), а регистры ФРГ имели реагенты 
по €25 (1750 руб.) и «высокое разрешение». 

Мы изучили практики европейцев, аме‑
риканцев и китайцев. Наиболее интересна 
практика немцев. Выяснили: Россия старто‑
вала практически одновременно с ФРГ, там 
теперь 9,8 млн доноров костного мозга, это 
крупнейшая в мире база. Всего в мировой 
базе 40 млн человек, и большую ее часть со‑
здали некоммерческие регистры. НКО‑ре‑
гистры эффективней государственных.

Чем же берут немцы? Главный их се‑
крет вообще не секрет, а сама очевидность. 
В ФРГ 26 локальных регистров: 13 государ‑
ственных при клиниках и 13 НКО. Госре‑
гистры рекрутировали 332 тыс. доноров, 
НКО — остальные 9,468 млн. НКО‑реги‑
стры более эффективны, так как подчи‑
нены единственной цели — развитию до‑
норства, работе со здоровыми граждана‑
ми. В отличие от регистров при клиниках, 
чей смысл существования в излечении 
больных, а регистры второстепенны.

Мы использовали опыт немецких НКО 
и вот что получили.

Полный замкнутый цикл 
В 2022 году Национальный РДКМ обеспе‑
чил трансплантатами 177 пересадок кост‑
ного мозга в РФ и четыре пересадки за ру‑
бежом (по одной в Австралии и Греции 
и две в ФРГ). Это самый высокий показа‑

тель среди локальных регистров страны. 
Все работы, кроме экспортных поставок, 
оплатили Русфонд (161 заготовку) и Моро‑
зовская детская клиническая больница 
Москвы (16 заготовок).

Успех 2022 года Национальному РДКМ 
обеспечило не только вступление в декабре 
2021‑го во Всемирную ассоциацию доноров 
костного мозга (WMDA), хотя и открыло его 
донорскую базу всем клиникам мира и всем 
российским. К тому моменту он уже стал 
полноценным донорским центром, выстро‑
ив у себя все этапы донорства костного моз‑
га. Здесь два производственных блока: ре‑
крутинговый (просвещение и пропаганда, 
забор биоматериала и генотипирование) 
и медицинская дирекция (поиск совмести‑
мых доноров по заказам клиник, заготовка 
и доставка трансплантатов к местам переса‑
док). Вся работа выстроена в субподрядном 
партнерстве с государственными и коммер‑
ческими структурами, НКО и СМИ. 

В частности, сбором образцов крови до‑
бровольцев заняты офисы компании «Ин‑
витро» и других частных лабораторий, 
а Почта России наладила сбор буккально‑
го эпителия. В итоге в 2022 году Нацио‑
нальный РДКМ получил свыше 23 тыс. 
образцов биоматериала и генотипировал 
в лаборатории Казанского (Приволжского) 
федерального университета более 15 тыс. 
новых доноров — на большее денег, как 
всегда, не хватило. 

То есть к 2022 году Национальный 
РДКМ уже создал полный замкнутый про‑
изводственный цикл донорства с самой 
низкой себестоимостью в стране и наи‑
высшим качеством донорской базы.

Плюс выигрышная логистика
Тем не менее членство в WMDA сыграло 
решающую роль в 2022 году: впервые все 
гематологи России в поисках совместимых 
доноров пришли в Национальный РДКМ.

Вот структура его поставок‑2022 оте‑
чественным клиникам: 98 неродствен‑
ных трансплантатов, в том числе 21 зару‑
бежный от иностранных доноров и 77 — 
от родственников пациентов. 

Выигрышную логистику Националь‑
ного РДКМ при поставках неродственных 
трансплантатов гематологи констатирова‑
ли еще в 2021 году, отметив оптимальные 
сроки заготовки трансплантатов от заявки 
до доставки — полтора‑два месяца. Стати‑
стика по импорту и родственным транс‑
плантатам не менее эффективна. Еще 

с 1990‑х годов клиники ищут иностран‑
ных совместимых доноров при помощи 
немецкого Фонда Стефана Морша. Обыч‑
но от подачи заявки до поставки транс‑
плантата проходит три месяца. Нацио‑
нальный РДКМ наладил такую услугу на‑
прямую через мировую базу и управляется 
в среднем за два месяца. Клиники тратят 
на обследование родственников в сред‑
нем два месяца, а Национальный РДКМ 
управляется за две недели.

Что будет завтра?
Отныне донорская база Национально‑
го РДКМ входит в Федеральный регистр 
и становится более доступной гематоло‑
гам страны. Это плюс. Однако стратеги‑
ческая проблема — будет ли некоммер‑
ческий Национальный РДКМ вписан 
в государственную программу развития 
донорства костного мозга? и если будет, 
то не растеряет ли достигнутой эффектив‑
ности? — остается открытой.

Обновленное в прошлом году законода‑
тельство легитимирует не только донорст‑
во костного мозга и создание Федерального 
регистра, но и участие в нем частных орга‑
низаций. Но правила развития донорства, 
утвержденные правительством (постанов‑
ление №640), исключают НКО из числа по‑
ставщиков и пользователей Федерального 
регистра. Год назад наши поправки к про‑
екту постановления приняты не были, 
и наша донорская база вошла в Федераль‑
ный регистр вопреки правилам.

Теперь непонятно, по какому алгорит‑
му впредь поставлять новые партии доно‑
ров в ФМБА. Признают ли в агентстве право 
Национального РДКМ, как сейчас, выпол‑
нять заказы клиник? Будет ли в 2024 году 
у него государственное финансирование 
на включение новых доноров?

Да, Национальный РДКМ официально, 
соглашением с ФМБА признан поставщи‑
ком Федерального регистра. Но госпостав‑
щики получили бюджетное финансиро‑
вание на этот год, а Национальный РДКМ, 
став официальным поставщиком Феде‑
рального регистра, по‑прежнему живет 
на пожертвования. ФМБА утверждает, буд‑
то некомпетентно финансировать НКО. 

Лев Амбиндер,  
президент Русфонда,  
Анна Андрюшкина, генеральный 
директор Национального РДКМ,  
Ольга Герова, медицинский 
директор Национального РДКМ

Ева Думанян из поселка Полот няный 
Завод в Калужской области уже  почти 
четыре месяца находится в детском 
отделении Национального медицин
ского исследовательского центра 
(НМИЦ) онкологии имени Н.Н. Блохи
на. У Евы обнаружили опасную фор
му острого лимфобластного лейкоза. 
Чтобы справиться с болезнью, девоч
ке  необходима трансплантация кост
ного  мозга. Потенциального донора 
не удалось найти в отечественных ре
гистрах, зато они нашлись за  рубежом. 
Но стои мость подбора, активации 
 донора и доставки трансплантата 
изза границы — около 2,5 млн руб. 
 Государство эти расходы не оплачи
вает, а для родителей Евы сумма абсо
лютно неподъемная.

Что необычного в шнурке от ботин‑
ка? Да ничего, скажете вы. И будете пра‑
вы, но лишь отчасти. Мы, взрослые, уже 
не в силах понять, насколько удивителен 
шнурок: длинный и приятный на ощупь, 
с цилиндрическими аккуратными кончи‑
ками. Со шнурком можно долго играть: 
сворачивать и разворачивать, наматывать 
и разматывать. Даже попробовать на зуб — 
и шнурок выдержит. Так же интересно 
и удивительно все, что попадает Еве в ру‑
ки: чашки и ложки, мамин телефон, сал‑
фетки — любая вещь, пригодная для все‑
стороннего исследования.

— Еве не интересны игрушки,— расска‑
зывает мама девочки Марине.— Она не от‑
казывается, когда ей предлагаешь куколку 
или книжку с яркими картинками, одна‑
ко быстро их бросает. Ей хочется рассма‑
тривать и трогать предметы, которые на‑
ходятся вокруг.

А сейчас Ева живет в окружении скуч‑
ных предметов. Больничная палата 
и длинный коридор отделения, по кото‑
рому они с мамой прогуливаются между 
процедурами и капельницами,— здесь 
выбор вещей для исследования весьма 
ограничен.

Марине вспоминает, что еще прошлой 
осенью в Сочи, где живут бабушка и дедуш‑
ка Евы, они с дочкой подолгу гуляли по го‑
роду и вдоль моря. Ева удивлялась и радо‑
валась всему, что видела, а сегодня любой 
выход за пределы больницы воспринима‑
ет настороженно.

Жизнь в больницах — сначала в Калуге, 
а потом в Москве — стала привычной для 
девочки уже давно. Все началось еще в де‑
кабре прошлого года, когда у Евы неожи‑
данно поднялась температура и несколько 
дней ее не удавалось снизить. А когда уда‑
лось, врач посоветовал на всякий случай 

сдать анализ крови. Тогда же Марине заме‑
тила на теле у дочки маленькие синячки, 
хотя Ева не ударялась и не падала.

— Потом у Евы появилась кровь в угол‑
ках губ,— рассказывает Марине.— Что‑то 
совсем странное и пугающее.

Анализ крови показал высокий уро‑
вень лейкоцитов и серь езный недостаток 

тромбоцитов и гемоглобина. И большое 
количество бластов — опухолевых кле‑
ток. О лейкозе, который предварительно 
диагностировали Еве, доктор говорил дол‑
го и сложно, с обилием научных терминов. 
Марине вспоминает, что его слова воспри‑
нимала с трудом, была как в тумане. Толь‑
ко когда прозвучало слово «рак», очнулась 
и испытала настоящий шок.

Еву сразу направили в Москву, в НМИЦ 
онкологии имени Н.Н. Блохина. Там про‑
вели еще ряд исследований и страшный 
диагноз — острый лимфобластный лей‑

коз — подтвердили. Кроме того, обнару‑
жилась генетическая поломка, которая за‑
трудняет процесс излечения и повышает 
риск прогрессии заболевания.

Врачи объяснили Марине, что од‑
на только химиотерапия с заболевани‑
ем не справится, необходима трансплан‑
тация костного мозга. Ее планировали 
провести от родственного донора, но ро‑
дители не подошли — это выяснилось 
после генетического типирования, ко‑
торое организовал Национальный ре‑
гистр доноров костного мозга имени Васи 
Перевощикова.

Лечение Ева поначалу переносила 
очень тяжело, но потом справилась, помог‑
ли реабилитационные занятия в клинике.

— После первого протокола химии 
к ней вернулось хорошее настроение, она 
опять стала улыбчивой и приветливой,— 
говорит Марине.

Сейчас девочке необходимо провести 
еще три блока высокодозной химиотера‑
пии, а затем — пересадку костного моз‑
га. Чтобы рак окончательно выпустил Еву 
из своих цепких лап, нужна наша помощь.

Имя Ева означает не только  «живая», 
но и «подвижная», «озорная». Пусть ее 
жизнь так и сложится — в соответствии 
с именем.

Наталья Волкова, Москва

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Е В Ы  Д У М А Н Я Н  Н Е  Х В АТА Е Т  9 19  0 9 1  Р У Б .

Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Учитывая 
диагноз, тяжелое течение болезни, Еве по жизненным показаниям необходима трансплантация костного 
мозга. Родители в качестве доноров девочке не подошли, подходящих неродственных доноров в России 
не оказалось, но генетические близнецы нашлись в зарубежном регистре. Подбор и активацию нерод-
ственного донора из-за рубежа, доставку трансплантата в клинику организует Национальный регистр 
доноров костного мозга имени Васи Перевощикова».

Стоимость подбора, активации донора и доставки трансплантата 2 450 091 руб. Компания,  
пожелавшая остаться неназванной, внесла 1,5 млн руб. Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 31 тыс. руб. 
Не хватает 919 091 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Еву Думанян, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский 
счет Евиной мамы — Марине Оганесовны Сагоян. Все необходимые реквизиты есть в Рус фонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобиль ного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

С такой болезнью, как у Евы,  
одна химио терапия не спра
вится — малышке необходима 
 пересадка костного мозга  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27782,93 (–100,85)
РТС 1006,43 (+1,87)
FTSE 100 7620,43 (+56,16)

DAX 15522,4 (+193,62)
DJIA* 32710,05 (–7,55)
NASDAQ Composite* 11961,44 (+35,2)

*На 20:02. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.03.23
Австралийский доллар 51,5476
Английский фунт 94,9009
Белорусский рубль 26,9806
Гонконгский доллар* 98,3683

Дирхам ОАЭ 20,9884
Доллар США 77,0863
Евро 83,7639
Индийская рупия** 93,8258

Казахский тенге** 17,1918
Канадский доллар 56,7813
Китайский юань 11,1847
СДР 103,7119

Сингапурский доллар 57,9466
Турецкая лира* 40,3080
Украинская гривна* 20,8724
Шведская крона* 73,9288

Швейцарский франк 84,1278
Японская иена** 58,1696
*За 10. **За 100. 

Автоимпорт освоил новый маршрут
Поставки машин из Грузии выросли втрое

Грузия в начале 2023 года более чем 
втрое увеличила экспорт легковых 
 автомобилей в Россию, а также в не-
сколько раз — в страны ЕАЭС.  Местные 
аналитики полагают, что факти чески 
большинство этих машин в итоге ока-
зываются в РФ, а Армения, Киргизия 
и Казахстан используются для ввоза 
 автомобилей, на которые распростра-
няются санкции. Участники рынка 
 полагают, что этим каналом в первую 
очередь пользуются локальные про-
давцы для поставок физлицам или 
 перекупщикам.

Грузия нарастила экспорт легковых авто
мобилей в Россию, Армению, Киргизию 
и Казахстан, следует из данных ее таможенной 
статистики. Так, поставки в Россию в январе—
феврале 2023 года составили 978 автомобилей 
на $13,5 млн против 209 машин годом ранее. 
В Казахстан — 2,6 тыс. машин на $51,5 млн про
тив 935 штук годом ранее, в Армению — 2,8 тыс. 
машин (почти $50,2 млн) против 365 машин, 
в Киргизию — 1,3 тыс. на $43,2 млн против 423.

В самой Грузии автомобили не выпуска
ются, однако страна активно импортирует 
их. Так, за тот же период из США было ввезе
но 8,2 тыс. машин на $97 млн, хотя годом ра
нее объемы были больше — 11 тыс. машин. 
Поставки из Германии в Грузию также незна
чительно упали: в начале 2023 года было вве
зено 1,3 тыс. машин ($29,2 млн), что на 333 
автомобиля меньше, чем годом ранее. Из дан
ных невозможно понять, речь идет о новых 
(возрастом до трех лет) или о подержанных 
автомобилях.

По данным «Автостата», в январе—февра
ле в России было продано почти 9,8 тыс. ав
томобилей возрастом до трех лет, ввезенных 
по параллельному импорту. Однако дилеры 
в основном получают машины из Китая.

В целом, по данным правительственно
го агентства Грузии по статистике, в январе 
и феврале реэкспорт легковых автомобилей 
достиг десятилетнего максимума в 13,5 тыс. 
автомобилей общей стоимостью $236,8 млн. 
Для сравнения, в допандемийном 2019 году 
Грузия реэкспортировала 9,7 тыс. автомоби
лей на сумму $59,8 млн за весь год.

Как объяснил „Ъ“ аналитик независимо
го агентства Nation.ge Давид Авалишвили, из 
Грузии непосредственно в Россию реэкспор
тируются автомобили низкой ценовой ка
тегории, не подпадающие под санкции. На
помним, запрещены поставки в РФ машин 
стоимостью свыше €50 тыс. из ЕС, а также 
легковых автомобилей из США. Собеседник 

„Ъ“ уверен, что бурный рост реэкспорта ма
шин в Армению, Киргизию и Казахстан «на
верняка объясняется тем, что оттуда автомо
били направляются в Россию». Но Грузия, как 
отмечает эксперт, при этом не нарушает за
падных санкций: машины, под них подпада
ющие, отправляются в третьи страны. Впро
чем, из статистики следует, что автомобили 
высокой стоимости (в среднем $33 тыс. за 
штуку) поставляются в Киргизию, а средняя 
стоимость отправляемых в Казахстан и Арме
нию машин несколько ниже ($18–20 тыс.).

Отвечая на критику в связи с «наруше
нием режима санкций» со стороны запад
ных и местных СМИ, Минфин Грузии неод
нократно заверял, что таможенные службы 

страны «работают в тесной координации 
с западными партнерами», в первую оче
редь соответствующими службами США 
и Великобритании. Но грузинский дилер, 
занимающийся импортом и реэкспортом 
машин из ФРГ в страны Южного Кавказа, 
подтвердил „Ъ“, что после введения санк
ций спрос со стороны соседних стран рез
ко вырос. Он привозит небольшими партия
ми машины премиумкласса для армянских 
и азербайджанских дилеров через Венецию 
в порт Поти и точно знает, что машины пред
назначены для РФ.

Собеседник „Ъ“ среди российских ди
леров отмечает, что автомобили завозят
ся в РФ из всех соседних стран, которых не 
коснулись санкции. Однако, подчеркивает 
он, в случае с Грузией нет удобной логисти
ки, а речь идет о «предприимчивых» мест
ных компаниях, которые ввозят автомоби
ли в страну и реализуют профессиональным 
продавцам или частным лицам. В середине 
2022 года отраслевые издания массово рас
сказывали об опыте ввоза машины через Гру
зию — в основном речь шла о машинах из 
США. «Автовзгляд» писал, что машины из Гру
зии нуждаются в таможенной очистке, а логи
стика обойдется дороже, чем из Армении, но 
можно ввезти подержанный премиум, в том 
числе эксклюзивный в США.

Автомобильный эксперт Владимир Бес
палов не исключает, что часть машин, экс
портированных из Грузии в ЕАЭС, попадают 
в Россию. Однако он считает, что здесь слож
но говорить о новом налаженном канале по
ставок, называя этот всплеск локальным кей
сом: «Скорее, профессиональные продавцы 
или посредники видят возможности зарабо
тать на таких поставках».

Георгий Двали, Тбилиси;  
Ольга Никитина
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«Долгосрочная перспектива — пло
хой советчик в текущих делах. В дол
госрочной перспективе все мы мерт
вы»,— считал английский экономист 
Джон Кейнс, высказываясь еще в 1923 
году о способности экономики само
стоятельно решать свои проблемы. 
Его идея, возможно, оказалась акту
альной сто лет спустя при выработке 
подходов к поддержке российского 
рынка строительства жилья.

Для чиновников, курирующих 
стройиндустрию, сейчас основная 
проблема — резкое падение спроса 
на новостройки. Вицепремьер Марат 
Хуснуллин заявил, что в стране про
дано всего 41% строящегося жилья. 
Причиной этому, по его мнению,— 
тревожная тенденция по снижению 
темпов выдачи ипотеки; он пообе
щал поднять этот вопрос на уровне 
 премьера и президента.

Снижение интереса к покупке квар
тир в новостройках назвать новой тен
денцией сложно. За прошлый год ко
личество заключенных на первичном 
рынке в Москве сделок сократилось на 
18,8% год к году. Сначала тренд многие 
списывали на эмоциональную реак
цию потребителей на социальнополи
тический контекст, но теперь оказа
лось, что проблема глубже. Ее истоки 
стоит искать в последовавшем за вве
денной в разгар пандемии льготной 
ипотекой скачком спроса и цен на мас
совое жилье. Например, в Москве, по 
подсчетам «Циан.Аналитики», сред
няя стоимость новостроек за 2020 год 
выросла на 18%, за 2021 год — еще на 
29,8%. И это далеко не самая впечатля
ющая динамика: в Омске за 2021 год 
жилье подорожало на 55%, в Краснода
ре — на 74%. Рост доходов населения за 
аналогичный период был более сдер
жанным: в Москве, по данным Мосста
та, средняя зарплата в январе 2022 года 
выросла на 8,6% год к году. Накопить на 
квартиру предсказуемо стало сложнее.

Более наглядная иллюстрация пе
регретого рынка —сохраняющий
ся дисбаланс цен. В большинстве 
крупных городов стоимость строя
щегося жилья сейчас выше готового: 
в СанктПетербурге, например, на 16%, 
в Краснодаре — на 23%, в Астрахани — 
на 47%, по данным «Циан.Аналитики».

Между тем сдаваться на милость 
рынку, рассчитывая на постепенное 
достижение равновесия между дина
микой цен на жилье и доходами на
селения, власти пока явно не готовы. 
«Не надо ждать снижения цены»,— ут
верждает замглавы Минстроя Никита 
Стасишин, посетовав на некомпетент
ность аналитиков, прогнозирующих 
обратный тренд.

А значит, впереди новый раунд под
держки. Ее контуры уже начали про
рисовываться. Минстрой намерен 
представить новые меры стимулиро
вания льготной ипотеки уже в апреле 
и не исключает возможности возврата 
к субсидированию проектного финан
сирования застройщиков. Но это снова 
лихорадочные попытки залатать теку
щие дыры оперативными заплатами. 
Причем именно такими заплатами, ко
торые не создают для застройщиков 
никаких стимулов для снижения цен 
и балансирования реального спроса.

Сдаваться  
на милость рынку,  
рассчитывая на посте-
пенное достижение 
равновесия между  
ценами на жилье  
и доходами населения, 
власти пока не готовы

С Kraft Heinz каши не сваришь
Компания продает российский бизнес детского питания «Черноголовке»

Американская Kraft Heinz договори-
лась о продаже бизнеса по производст-
ву  детского питания в России ГК «Чер-
ноголовка», крупному производителю 
безалкогольных напитков и снеков. 
В сделку, стоимость которой оценива-
лась в 2,5–3 млрд руб., войдут два пред-
приятия, марки «Умница», «Сами с уса-
ми», а также права на бренд Heinz Baby 
на ограниченный срок. После продажи 
Kraft Heinz сосредоточится на производ-
стве в России соусов и кетчупов.

Kraft Heinz заключила соглашение о про
даже своего бизнеса по производству детско
го питания в России ГК «Черноголовка», сооб
щила гендиректор Kraft Heinz в России и СНГ 
Мэри Гукасян партнерам. Текст письма есть 
у „Ъ“. Как уточняется в обращении, в сдел
ку входят бренды «Умница», «Сами с усами» 
и предприятия в Георгиевске и Иваново. «Чер
ноголовка» также сможет использовать бренд 
Heinz Baby в течение «непродолжительного» 
переходного периода. В Kraft Heinz планиру
ют закрыть сделку летом 2023 года после ее 
 утверждения регуляторами.

• Kraft Heinz создана в 2015 году в результате 
слияния Heinz и Kraft Foods, крупнейший акцио-
нер — Berkshire Hathaway Уоррена Баффетта. 
В портфель брендов входят марки Kraft, Heinz, 
Philadelphia, Maxwell House и др. Глобальная 
 выручка в 2022 году — более $26,4 млрд.
О планах Kraft Heinz продать бизнес дет

ского питания в РФ „Ъ“ сообщал в июле 2022 
года. В ноябре источники „Ъ“ уточняли, что 
активами интересуются ГК «Черноголовка», 
«Фармалакт», а также АФК «Система». По дан
ным источников „Ъ“, Kraft Heinz оценивала 
стоимость бизнеса в 2,5–3 млрд руб. Как от
метил один из собеседников „Ъ“, с оценкой 
еще должна согласиться правительственная 
 комиссия.

Как отмечается в письме Мэри Гукасян, про
дажа бизнеса детского питания в России по
зволит Kraft Heinz сфокусироваться на разви
тии основных категорий — кетчупов и соусов. 
Компания продолжает выпускать эти продук
ты на заводе в Ленинградской области, а также 
продавать товары под брендами Heinz и «Пи
кадор» в России и странах ближнего зарубе
жья, говорится в обращении. В Kraft Heinz ин

формацию подтвердили, в «Черноголовке» 
оперативный комментарий не предоставили. 

«Черноголовка» выпускает безалкогольные 
напитки, снеки, сладости под марками Fantola, 
«Байкал», Turbo Energy, Bon Giorno, Fry’s, «Са
винов». Выручка в 2021 году, по данным груп
пы, 13,7 млрд руб. Один из собеседников „Ъ“ 
еще осенью 2022 года называл «Черноголов
ку» наиболее вероятным претендентом на ак
тивы Kraft Heinz в детском питании. По словам 
другого источника „Ъ“, владельцы «Черного
ловки» давно искали возможности для прио
бретения известного бренда на этом рынке 
с заметной долей. Сейчас «Черноголовка» вы
пускает в Новгородской области детские мяс
ные консервы под своей маркой. А фруктовые 
пюре, к примеру, производит в Белоруссии, 
следует из данных на этикетке продукта.

Исполнительный директор «Русбрен
да» Алексей Поповичев отмечает, что Kraft 
Heinz — один из лидеров на рынке соусов, ло
гично, что компания хочет сосредоточиться 
на этом рынке. Для «Черноголовки» же сдел
ка дает возможность пополнить портфель уз
наваемыми брендами в относительно новой 

для себя категории, указывает он. Heinz вхо
дила в пятерку по продажам в сегменте сухого 
детского питания, согласно NielsenIQ. Бизнес 
детского питания также отличался высокой 
рентабельностью — около 30% по EBITDA, от
мечали аналитики Газпромбанка.

Покупка производства детского питания 
у Kraft Heinz — не единственная готовящаяся 
сделка у «Черноголовки». Ранее группа догово
рилась о покупке российского бизнеса у аме
риканской Kellog, которая управляет тремя за
водами, где выпускает продукты под брендом 
«Любятово». В «Черноголовке» говорили, что 
на продукты питания приходится около 17% 
бизнеса группы и эту долю планируется уве
личивать с каждым кодом.

По данным NielsenIQ, в офлайнсегменте 
продажи детского питания в целом в январе—
сентябре 2022 года снизились на 12,1% в на
туральном выражении, а в деньгах выросли 
на 8,3% год к году. Спрос на готовое вязкое пи
тание в объеме снизился на 19,4%, на детские 
напитки — на 12,8%, на молочное питание — 
на 8,6% год к году.

Анатолий Костырев

Авиадиспетчеры не казенные
Специалисты против реорганизации госкорпорации ОрВД в ФКУ

Авиадиспетчеры опасаются серьезно-
го падения доходов и массовых сокра-
щений на фоне увольнения за послед-
ние годы 15% сотрудников. Дело в том, 
что Минфин отказал в предоставлении 
28 млрд руб. субсидии ГК ОрВД из-за по-
стоянных убытков и предложил реор-
ганизовать его из ФГУПа в казенное 
учреждение (ФКУ). По мнению экспер-
тов, это лишит предприятие свободы 
в распоряжении финансами и действи-
тельно уменьшит зарплаты диспетче-
ров. Но действующий штат некоторые 
источники „Ъ“ считают раздутым, не 
ожидая восстановления иностранных 
рейсов, приносивших предприятию 
значительную прибыль до 2020 года.

Отказ в предоставлении господдержки при
ведет к рекордному оттоку специалистов из Го
скорпорации по организации воздушного 
движения (ГК ОрВД), считают в Федеральном 
профсоюзе авиадиспетчеров России (ФПАД). 
Минтранс просил у Минфина для предприя
тия 28 млрд руб. на три года: 10 млрд в 2023м, 
14,3 млрд в 2024м и 4,1 млрд руб. на 2025 год.

Минфин, как следует из опубликованно
го профсоюзом ответа, отказал, предложив 

в целях сокращения расходов проработать 
вопрос реорганизации предприятия в фор
му казенного учреждения. Однако в Мин
трансе считают, что такой шаг «приведет 
к оттоку высококвалифицированных ка
дров». «Потребность оказания господдержки 
предприятию сохраняется»,— сообщили „Ъ“ 
в Минтрансе.

Унитарное предприятие является ком
мерческой организацией, пояснял Минфин, 
подчеркнув, что не может поддержать субси
дирование систематически убыточной струк
туры. В министерстве „Ъ“ пояснили, что счи
тают предлагаемый Минтрансом подход, 
«когда все расходы учреждения финансиру
ются за счет бюджета», характерными имен
но для казенных учреждений и не примени
мыми ко ФГУПам.

Ключевая разница между ФКУ и ФГУПом 
заключается в уровне свободы распоряже
ния имуществом и контроля над деятельнос
тью и расходами со стороны учредителя, ко
торым в обоих случаях является государство.

Унитарные предприятия по сути своей 
действительно коммерческие организации, 
они могут вести относительно свободную де
ятельность по оказанию услуг при условии, 

что часть прибыли может направляться учре
дителю, поясняет директор экспертной груп
пы Veta Дмитрий Жарский. Однако, уточняет 
он, это «почти всегда лишь теория, поскольку 
чаще всего они прибыль не генерируют, а су
ществуют за счет дотаций и субсидий».

Казенные учреждения такой свободы не 
имеют, все расходы контролируются учреди
телями, а доходы поступают в бюджет. При 
этом, отмечает господин Жарский, «ни ФКУ, 
ни ФГУП, как правило, не генерируют прибы
ли, а их финансирование так или иначе осу
ществляется из бюджета».

Традиционно основную прибыль ГК ОрВД 
приносили сборы за аэронавигационное об
служивание иностранных перевозчиков, 
валютные ставки для которых в несколько 
раз выше, чем для российских авиакомпа
ний. Прибыль ФГУПа резко росла с 2014 года 
благодаря ослаблению рубля, что позволи
ло ему до начала 2020 года накопить на сче
тах 85,3 млрд руб. Но пандемия обрушила до
ходы ГК ОрВД на 45% и принесла ей 28 млрд 
руб. чистого убытка, что с учетом инвести
ций сократило накопленный денежный за
пас вдвое, до 47,7 млрд руб. (по данным Мин
фина, сейчас на счетах 8 млрд руб.).

В 2022 году предприятие получило от госу
дарства почти 18 млрд руб. В Минфине уточни
ли, что в бюджете на 2023 год «зарезервирова
ны средства на случай повторения ситуации 
2022 года и невозможности получения до
статочного объема доходов предприятием». 
В этой связи министерство запросило допол
нительные материалы «для оценки целесоо
бразности предоставления средств».

С ноября ГК ОрВД на 60% увеличила став
ки за аэронавигационное обслуживание рос
сийских авиакомпаний и на 40% для иностран
ных. С апреля 2023 года сборы вырастут еще на 
10%. Но с учетом инфляции ставки не покрыва
ют затрат, которые несет ГК ОрВД на обеспече
ние безопасности и регулярности воздушного 
движения, утверждает президент ФПАД Сергей 
Ковалев. Ключевые опасения связаны с крити
ческим оттоком кадров из организации, кото
рую с начала пандемии уже покинуло 15% со
трудников, говорит он. Только за 2022 год ушли 
более 3 тыс. человек, из которых 1,1 тыс.— ди
спетчеры. Реорганизация, по мнению господи
на  Ковалева, приведет к появлению бюджет
ных тарифных сеток, как у врачей и учителей.
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Авиадиспетчеры не казенные
Но текущая штатная численность диспетчеров превы-

шает необходимую, считает собеседник „Ъ“ в экспертном 
сообществе. Из 236 аэродромов, включенных в Госреестр, 
присутствия диспетчеров требует «максимум 91 аэропорт 
федерального значения». На остальных из-за низкой ин-
тенсивности рейсов достаточно дистанционного полетно-
го обслуживания и координации с удаленных вышек.

Вместе с тем собеседник „Ъ“ против «линейных сокра-
щений в ГК». Госкорпорация сохраняет избыточный штат 
инженеров, поддерживающих работу закупленного до 
кризиса оборудования, полагает он: «Следует принять ре-
шение, что это оборудование в большинстве своем боль-
ше не будет востребовано и должно быть законсервирова-
но». Другим шагом, говорит он, должно быть «признание, 
что время больших диспетчерских зарплат закончилось».

При этом господин Ковалев считает, что к переводу 
диспетчеров на дистанционные вышки система «не го-

това ни технологически, ни морально из-за сложнейших 
процедур получения лицензии и неготовности лицензи-
рующих организаций брать на себя ответственность за 
безопасность полетов».

Повышение аэронавигационных ставок в отсутствие 
субсидирования выглядит неизбежным шагом, полага-
ет эксперт Института экономики транспорта НИУ ВШЭ 
Федор Борисов. В связи с этим будет логично ожидать 
перекладывания роста издержек в стоимость билета. Но 
и рост ставок не закроет объем текущих расходов пред-
приятия, бюджет которого сложился во времена высо-
ких доходов от иностранных компаний.

Это неизбежно произойдет при смене правовой фор-
мы, отмечает эксперт: ФГУП обладает большей степенью 
свободы в финансовом планировании, в том числе зар-
плат сотрудников, а в форме ФКУ убыточному предпри-
ятию придется обосновывать сметы «и сокращать их до 
заданного уровня».

Айгуль Абдуллина

Участки ограниченной льготности
Бизнес не получит скидок по налогам на земли под ИЖС

Верховный суд РФ (ВС) решил, что коммерческие 
организации, владеющие участками под инди-
видуальное жилищное строительство (ИЖС), не 
вправе применять для них пониженную ставку 
земельного налога. Приобретена земля для пере-
продажи гражданам или возведения на ней объ-
ектов — не важно. Юристов позиция ВС не удиви-
ла. По их мнению, теперь налоговики смогут ре-
троспективно пересмотреть размер уплаченного 
компаниями налога, начислить недоимки и пени.

ВС разрешил спор о налоговых льготах для владель-
цев земельных участков. Дело в том, что Налоговый ко-
декс РФ (НК) предусматривает два вида ставок для расче-
та земельного налога, предельные значения составляют 
0,3% и 1,5% от кадастровой стоимости. Местные власти 
при желании вправе понизить его, но так бывает край-
не редко. До 1 января 2020 года все участки, предназна-
ченные под ИЖС, облагались налогом в размере 0,3%. Но 
внесенные в НК поправки заблокировали пониженную 
ставку для земель, «используемых в предприниматель-
ской деятельности». При этом ограничений по кругу соб-
ственников, которые могут применять льготу, в законе 
нет, поэтому часть застройщиков коттеджей продолжа-
ла пользоваться низкой ставкой.

В результате возник спор ООО «Тишина» с подмо-
сковной налоговой инспекцией. У компании было пять 
участков под ИЖС, за которые она по итогам 2020 года 
заплатила налог по 0,3%. После проверки в ноябре 
2021 года инспекция рассчитала налог по ставке 1,5%, 
компания должна была доплатить 11,61 млн руб. недо-
имки и 1,51 млн руб. пени.

ООО попросило вышестоящий налоговый орган от-
менить доначисления, а после отказа обратилось в суд. 
Первая и апелляционная инстанции приняли сторону 
налоговиков, пояснив, что «Тишина» купила участки для 
перепродажи, поэтому не вправе применить понижен-
ную ставку. Но кассация удовлетворила иск компании 
(подробнее см. «Ъ» от 16 февраля).

Инспекция обжаловала решение в ВС. По мнению на-
логовиков, для применения пониженной ставки земля 
должна использоваться по назначению, а не в коммерче-
ских целях (в октябре 2022 года участки были разделены 
и частично проданы гражданам). Дело передали в эконом-
коллегию ВС, которая признала налоговые претензии за-
конными, оставив в силе решение первой инстанции.

ВС разъяснил, что смысл поправок в НК предпола-
гает применение льготной ставки только для участков 
с назначением ИЖС, которые приобретены граждана-
ми «для собственных нужд, связанных с проживанием». 

Коммерческие организации, по мнению коллегии, не 
могут применять такую ставку, «даже если возводят объ-
екты ИЖС для реализации их гражданам».

Тем более, подчеркнул ВС, такие лица «не вправе при-
менять ставку 0,3% в случаях, когда не имеют намерения 
приступать к ИЖС, но используют участки в предпри-
нимательской деятельности как активы, рассчитывая 
на получение прибыли от их реализации либо на ис-
пользование в качестве объектов залога». При таких об-
стоятельствах с 2020 года «сам факт принадлежности 
коммерческой организации земельного участка, прио-
бретенного для ИЖС, исключает возможность примене-
ния пониженной ставки», заключила коллегия.

Юристы называют решение ВС ожидаемым и пояс-
няют, что оно коснется в первую очередь застройщиков 
коттеджей. ВС и до поправок «не раз вставал на сторо-
ну налоговиков в случаях, когда налогоплательщики 
не возводили на спорных участках объекты жилищно-
го фонда», отмечает юрист налоговой практики Vegas 
Lex Хати Абдурахманова. Но были и решения в пользу 
бизнеса с выводами, что пониженный налог мог приме-
няться для участков «независимо от того, в чьей собст-
венности они находятся», уточняет управляющий парт-
нер Land Law Firm Денис Литвинов. Теперь ситуация 
упростилась: льготной ставкой «смогут пользоваться 
только физлица», считает господин Литвинов.

ВС сослался на изменение цели законодателя, внес-
шего поправки в НК, добавляет партнер Taxology Алек-
сей Артюх: «Если раньше задача была стимулировать 
ИЖС в целом, что достигалось в том числе через сни-
жение себестоимости застройщиков на „налоговую со-
ставляющую“ и в теории повышало доступность ин-
дивидуальных домов для населения. Теперь речь идет 
о поощрении к ИЖС только граждан». По его мнению, 
это может объясняться «не столько желанием повысить 
фискальный эффект, сколько создать налоговый стимул 
для ускоренного введения участков в оборот». Около де-
сяти лет назад похожий механизм был задействован 
в отношении жилых помещений: непроданные в тече-
ние двух лет квартиры облагались налогом на имущест-
во без льгот, говорит господин Артюх.

Партнер LegalPlant Евгений Пугачев поясняет, что те-
перь налоговики смогут ретроспективно пересмотреть 
размер уплаченного юрлицами налога и начислить не-
доимку и пени. Учитывая позицию ВС, оспорить такие 
доначисления вряд ли удастся, полагает господин Пуга-
чев, поэтому «стоимость земель, скорее всего, вырастет 
для будущих покупателей».

Екатерина Волкова, Анна Занина
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Микрорассрочка без штрафов и пеней
ЦБ впервые ограничил МФК неустойку

Банк России впервые ограничил микрофинансо-
вую компанию в возможности начисления штра-
фов и пеней. Это может быть связано с жалобами 
заемщиков и многократными нарушениями норм 
со стороны «Рево Технологии», к которой приме-
нена мера. Эта МФК совмещает два продукта — ми-
крозаем и BNPL, а они требуют разных подходов.

Банк России выдал МФК «Рево Технологии» предпи-
сание об ограничении начисления неустойки (штрафа, 
пени) по договорам потребительского займа. Как отме-
чает регулятор, ограничение «распространяется на вновь 
и ранее заключенные договоры потребительского зай-
ма». Вместе с тем оно не распространяется «на иные на-
правления деятельности МФК и не препятствует выпла-
те денежных средств по ранее заключенным договорам».

Как отмечает эксперт проекта ОНФ «За права заемщи-
ков» Алла Храпунова, такое ограничение — на начисле-
ние штрафов и пени — вводится впервые. Обычно огра-
ничивают проведение каких-либо операций — выдачу 
или привлечение средств, отмечает она.

С конца 2020 года ЦБ выдал ограничения на опреде-
ленные виды деятельности около двух десятков МКК. 
Подобные ограничения обычно вводят на срок от трех 
месяцев до одного года. Причем если нарушение устра-
нить на следующий день после получения предписания, 
ограничение все равно будет действовать срок, указан-
ный в нем, отмечают юристы. При этом, если компания 
нарушит предписание, ее с большой долей вероятности 
исключат из реестра.

МФК «Рево Технологии» работает под брендом «Мок-
ка». По итогам 2022 года портфель займов составил 
10,3 млрд руб., выручка — 4,6 млрд руб., чистая при-
быль — 833 млн руб.

Согласно информации «Эксперт РА», компания работа-
ет в сегменте BNPL (Buy Now Pay Later, «купи сейчас, пла-
ти потом»). Разница с классическим BNPL в том, что кли-
ентам начисляется аванс, который может быть потрачен 
на оплату товаров равными частями в торговых точках, 
но на этот аванс начисляются проценты, как на микроза-
ем. По открытым данным, ставка достигает 0,8% в день. 

Размер аванса может достигать 100 тыс. руб., срок — 180 
дней. Предлагает компания и дополнительные серви-
сы — снятие аванса с карты, отправление аванса в каче-
стве подарка и пр. BNPL таких операций не предполагает.

По словам собеседников „Ъ“ на микрофинансовом 
рынке, причиной нарушений могло стать именно сочета-
ние компанией разных по своей сути продуктов: займов 
и рассрочки. Для BNPL нет ограничения по штрафам и пе-
ням, но первоначальный платеж клиент BNPL-сервисов 
совершает из собственных средств, отмечают собесед-
ники „Ъ“. Требуют продукты и разного набора сведений 
о клиенте. BNPL оформляется просто по номеру телефона, 
для оформления микрозайма требуется паспорт.

«Такой вид ограничения можно было ввести только 
при серьезных нарушениях в начислении таких неусто-
ек. Возможно, порядок начисления штрафов и неусто-
ек был недобросовестным»,— полагает Алла Храпунова. 
Обычно ЦБ сначала проводит встречи, пишет письма, 
говорит, что что-то делается не так. «Ограничения всегда 
вводятся, если компания не реагирует на предупрежде-
ния и постоянно допускает одни и те же нарушения»,— 
говорит эксперт.

Зачастую это происходит после многочисленных жа-
лоб на нарушения со стороны организации, указывает 
и старший партнер коллегии адвокатов Pen & Paper Вале-
рий Зинченко. «При этом на фоне не самых стабильных 
явлений в российской экономике продолжается рост за-
кредитованности населения, на что также обращает вни-
мание Банк России»,— полагает он.

В Банке России не ответили на запрос „Ъ“ о причи-
нах наложения подобных ограничений на компанию. 
В СРО «МиР», членом которой является «Рево Техноло-
гии», подчеркнули, что не комментируют деятельность 
своих членов и надзорные действия ЦБ. В «Рево Техно-
логиях» отметили, что активно работают «с регулятором 
над устранением выявленных технических недостатков 
некоторых ИТ-систем». При этом в компании уверены, 
что «реализуемые мероприятия позволят в полной мере 
снять наложенные ограничения в ближайшее время».

Полина Трифонова

Металлургам  
выписали рентабельность
ФАС предлагает НЛМК самоограничить цены

ФАС предложила ограничить 
рентабельность российских ме-
таллургов уровнем 2019 года 
в рамках переговоров о миро-
вом соглашении между регуля-
тором и компаниями, следует 
из письма НЛМК в адрес служ-
бы. На НЛМК считают, что ди-
рективное ценообразование 
приведет к падению производ-
ства и налоговых платежей. 
По мнению экспертов, при по-
добном регулировании маржи-
нальности металлурги откажут-
ся от наименее рентабельных 
видов проката, что приведет 
к росту выпуска горячекатаного 
проката, затовариванию рынка 
и падению рентабельности.

НЛМК Владимира Лисина не со-
гласен с предложенным ФАС миро-
вым соглашением, следует из пись-
ма компании в адрес службы (есть 
у „Ъ“). Как поясняется в документе, 
в проекте мирового соглашения ре-
гулятор предлагает установить цены 
на горячекатаный плоский прокат 
на внутреннем рынке на уровне цен 
2019 года с учетом изменения затрат 
на железорудное сырье (ЖРС) и кон-
центрат коксующегося угля (огра-
ничить рентабельность 2023 года 
рентабельностью за аналогичный 
период 2019 года). В ФАС на момент 
публикации не ответили „Ъ“.

Представитель НЛМК подтвердил 
отправку письма. «Директивное це-
нообразование, в том числе путем 
ограничения прибыльности оте-
чественных компаний, реализую-
щих масштабные инвестиционные 
и социальные программы, приводит 
к дестабилизации экономики,— за-
явил он.— Компания убеждена, что 
ценообразование на горячекатаный 
плоский прокат на рынке РФ было 
и остается экономически обосно-
ванным и отвечает требованиям ан-
тимонопольного законодательства». 

ФАС в апреле 2021 года возбуди-
ла три отдельных дела в отношении 
«Северстали», ММК и НЛМК по при-
знакам установления и поддержа-
ния монопольно высокой цены на 

горячекатаный прокат на внутрен-
нем рынке. По данным ведомства, 
цены производителей на прокат 
в первом полугодии 2021 года выро-
сли более чем на 50%. Сталелитейщи-
ки объясняли рост цен на внутрен-
нем рынке мировой конъюнктурой. 
Со временем стороны перешли к пе-
реговорам о мировом соглашении.

Источник „Ъ“ в крупной промыш-
ленной компании считает, что пред-
лагаемая методика ФАС приведет 
к рентабельности в 8–10%, что явля-
ется недостаточным даже для под-
держания производства, в том числе 
проведения ремонтов.

Предложения ФАС, по мнению 
НЛМК, влияют на объем налоговых 
платежей в бюджет и создают риски 
снижения объемов производства, 
в результате чего место российских 
заводов могут занять иностранные 
поставщики, работающие в рамках 
рыночного ценообразования. По 
словам источника „Ъ“ в промыш-
ленном холдинге, фискальная на-
грузка, влияющая на себестоимость, 
существенно возросла: в 2021 году 
НДПИ на ЖРС вырос в 2,5 раза по 
сравнению с 2020 годом, введены 
пошлины на экспорт металлопро-
дукции, в 2022 году НДПИ на ЖРС по 

сравнению с 2021 годом увеличился 
еще в 2,9 раза, на постоянной основе 
введен акциз на сталь. По его оцен-
кам, суммарно объем налогов и пла-
тежей только по компаниям, участ-
вующим в расследовании ФАС, за 
период 2021–2022 годов составил бо-
лее 500 млрд руб. Кроме того, прави-
тельство готовит инициативу по вве-
дению в 2023 году дополнительного 
сбора с бизнеса в размере 300 млрд 
руб., что будет двойным изъятием 
с черной металлургии.

Также НЛМК считает предложен-
ную ФАС точку отсчета некоррект-
ной, так как с момента начала рас-
следования цены на прокат упали, 
что привело к снижению рентабель-
ности. Так, во втором квартале 2022 
года рентабельность продаж прока-
та на российском рынке была минус 
9%, в начале третьего квартала дохо-
дила до минус 17%. В августе 2022 
года она была минус 6%.

На ММК и в «Северстали» коммен-
тариев „Ъ“ не дали. Однако 28 мар-
та ТАСС сообщал, что Арбитражный 
суд Москвы отложил на 16 мая рас-
смотрение иска «Северстали» к ФАС 
по делу о завышении цен. Юрист 
ФАС заявил, что проект мирового со-
глашения был на заключительной 
стадии, но «обстоятельства, связан-
ные с ростом цен на сталь, требуют 
дополнительных переговоров».

Независимый эксперт Максим 
Шапошников полагает, что в услови-
ях директивного ценообразования 
компании будут вынуждены свора-
чивать производство наименее рен-
табельных видов проката, в том чи-
сле продукции высокого передела. 
В этой связи вероятно увеличение 
выпуска горячекатаного проката, ко-
торое может привести к затоварива-
нию внутреннего рынка, и уже тог-
да рентабельность под действием 
избытка предложения пойдет вниз, 
полагает эксперт, говоря, что в таком 
случае «отрасль, и так пострадавшая 
от действий регуляторов Запада, по-
лучит дополнительные проблемы от 
регуляторов в России».

Евгений Зайнуллин

Идет судебная работа,  
но в любом случае  

мы обязаны вынести 
компаниям штраф,  

других вариантов нет
— Максим Шаскольский,

руководитель ФАС, «Интерфаксу»  
об исках к металлургам  

18 июня 2022 года

Ц И Т А Т А

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Обогащение нерезидента

Согласно данным ЦБ, изменились и объемы биз-
неса банков с иностранными бенефициарами. В част-
ности, их совокупные активы на начало 2023 года со-
ставили 12,6 трлн руб. (9,4% от всего сектора) против 
13,6 трлн руб. (11,3%) годом ранее. В портфеле корпо-
ративных кредитов доля составила 6,2% (3,5 трлн руб.), 
тогда как год назад была 8,7% (4,38 трлн руб.). В сегмен-
те розничного кредитного портфеля также наблюда-
ется снижение — доля составила 9,4% (2,5 трлн руб.) 
против 13,2% (3,25 трлн руб.) год назад. В структуре 
портфеля депозитов и средств корпоративных кли-
ентов на иностранные банки приходится 5,74 трлн 
руб. (12,3%), в розничных вкладах — 3 трлн руб. (8%). 
Год назад эти параметры составляли 5,38 трлн руб. 
и 3,78 трлн руб. соответственно.

По мнению банковского эксперта Ольги Ульяновой, 
сокращение розничного депозитного портфеля ино-
странных банков можно объяснить двумя причинами. 
«Предполагаю, что население снимало с депозитов на-

личные доллары и евро в рамках установленного ли-
мита в $10 тыс. Не исключено также, что клиенты пе-
реводили часть безналичных средств на счета в другие 
страны»,— отмечает она.

Приток депозитов со стороны компаний связан с но-
вой клиентской базой, перешедшей в такие банки из по-
павших под санкции российских кредитных организа-
ций, отмечает госпожа Ульянова.

Сокращение кредитных портфелей аналитики объ-
ясняют сворачиваем бизнеса. «Многие иностранные 
банки рассматривают выход из России. Кроме того, опе-
рации таких банков нередко включали обслуживание 
международных компаний, а поскольку иностранный 
бизнес покидал Россию в 2022 году, то и объемы пор-
тфелей снизились за счет выгашивания кредитов»,— 
указывает госпожа Ульянова. У материнских структур 
могли быть свои представления об уровне риска в Рос-
сии, отмечает господин Матовников, и «вполне вероят-
но, что риски оказались неприемлемыми, поэтому кре-
дитные портфели снизились».

Ольга Шерункова

с1
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Эти компании занимаются реги-
страцией через Национальную ад-
министрацию по авторскому пра-
ву, проходят рецензию Internet In-
formation Service Management Mea-
sures, Publisher Management Regula-
tions, регулятора по персональным 
данным и защите несовершеннолет-
них от противоправного контента, 
подают заявку на квалификацион-
ный отбор национального управле-
ния печати и публикаций, которое 
и выдает лицензию, поясняет госпо-
дин Ляхманов.

Как правило, управление выда-
ет 30–40 лицензий в год, добавля-

ет зампред комиссии по правовому 
обеспечению цифровой экономики 
Московского отделения АЮР Борис 
Едидин, однако оно не отчитывает-
ся о принципах отбора, а также мо-
жет не выдать лицензию даже играм, 
которые предварительно одобрило. 
«Формально на получение лицензии 
отводится 80 рабочих дней, но клю-
чевые издатели обращаются за ней 
еще на стадии преальфы (самый ран-
ний этап готовности игры.— „Ъ“), 
чтобы избежать лишних задержек 
с релизом игры»,— уточняет он.

Но работа с локальными китай-
скими издателями резко снижает вы-
ручку разработчиков, говорит собе-
седник „Ъ“ в крупной российской сту-

дии. По его словам, посредники бе-
рут только за установку игры в китай-
ский магазин 5–15% от продаж. Если 
же агентства занимаются и маркетин-
гом, комиссия вырастает до 60–80%. 
«Имея на руках лицензию, можно 
снизить комиссию или согласовать 
существенные вложения второй сто-
роны в маркетинг»,— уточняет источ-
ник „Ъ“. Политика жесткого протек-
ционизма уже ударила по китайско-
му рынку видеоигр, писала South Chi-
na Morning Post в январе, в 2022 году 
его объем упал впервые за 20 лет (на 
10,3%), до $41,1 млрд, а количество иг-
роков не выросло. Но их число все 
еще огромно — 664 млн человек.

Никита Королев

Россия разыгрывает Китай
с1

Продажи рекламы в России по 
итогам 2023 года вырастут на 
17,3%, до 656,6 млрд руб., счита-
ют в Okkam. Другие участники 
рынка говорят об увеличении 
на 5–15%. Но печатную прессу, 
которая по итогам 2022 года уже 
потеряла 41% рекламных дохо-
дов, ждет дальнейшее падение 
в пределах 25%, предупреждают 
игроки. По их словам, рекламо-
датели охотнее закупают рекла-
му у видеоплощадок и блогеров. 
Сами представители медиарын-
ка, впрочем, ждут роста реклам-
ной выручки на 5–10% за счет 
крупных российских компаний.

Согласно прогнозу агентства Ok-
kam, с которым ознакомился „Ъ“, ре-
кламный рынок в России по итогам 
2023 года может вырасти на 17,3%, 
до 656,6 млрд руб. Схожего мнения 
придерживается и баинг-директор 
NMi Group Дмитрий Виноградов, 
полагая, что по итогам года увели-
чение может составить до 15%. «При 
отсутствии новых глобальных нега-
тивных факторов» рост продаж мо-
жет составить около 13%, считает ди-
ректор по трейдингу и медиапарт-
нерствам Group4Media Михаил Ели-
сейкин. Самая консервативная оцен-
ка у OMD OM Group: там говорят, что 
к концу 2023 года рынок рекламы 
вырастет на 5–7%.

В то же время все опрошенные 
„Ъ“ участники рынка сходятся во 
мнении, что тенденция не коснет-
ся рекламы в прессе. «Пресса с боль-
шой долей вероятности продолжит 
падать и может сократиться на 25%, 
если не больше»,— поясняет Дмит-
рий Виноградов. Однако, уточняет 
он, падение могут смягчить цифро-
вые проекты издательских домов, 
которые «продолжат расти уверен-
ными темпами».

Аналитики Okkam считают, что 
тенденция падения в печатных 

СМИ связана с закрытием площадок, 
в том числе глянцевых журналов: 
«Большое количество изданий либо 
вообще прекратило существование 
из-за отзыва лицензий зарубежны-
ми компаниями, либо значительно 
сократило периодичность выхода». 
Кроме того, после ухода основных 
зарубежных рекламодателей остав-

шиеся «предпочитают закупать ре-
кламу у видеоплощадок и крупных 
блогеров», отмечают собеседники 
„Ъ“ в отрасли.

Российская книжная палата сооб-
щала, что общий тираж газет в Рос-
сии (количество экземпляров, выпу-
щенных всеми действующими из-
даниями) составил более 3,94 млрд, 
что на 9% меньше, чем в 2021 году 
(почти 4,32 млрд экземпляров). Па-
дали и тиражи журналов: в 2022 
году количество номеров снизилось 
на 3,47%, до 41,7 тыс., хотя годом ра-
нее наблюдался рост на 6,3% (см. „Ъ“ 
от 28 февраля).

«Действительно, по итогам 2022 
года объемы доходов в печатной 
прессе снизились на 41%. Падение 

рекламных доходов в прессе в 2022 
году в основном было обусловлено 
уходом крупных зарубежных рекла-
модателей»,— отмечает сопредседа-
тель комитета паблишеров АКАР, ди-
ректор по закупкам прессы ГК «Род-
ная речь» Елена Заграничная. Одна-
ко уже с осени 2022 года, уточняет 
она, журнальный рынок «заметно 
оживился». 

Сами издатели, вопреки прогно-
зам экспертов, ожидают роста вы-
ручки от рекламы к концу 2023 года. 
«Это в первую очередь связано с тем, 
что после шокового второго кварта-
ла 2022 года уже к осени мы смогли 
заместить выпадающие доходы от 
рекламы благодаря новым контрак-
там»,— говорит президент Союза 
предприятий печатной индустрии 
(СППИ ГИПП) и гендиректор хол-
динга «ИМ-Медиа» («Тайны звезд», 
«Оракул», «Тещин язык» и др.) Алек-
сей Иванов. По его словам, «если смо-
треть в абсолютных цифрах, ожида-
ется рост выручки от рекламы на 
уровне 5–10% год к году». 

О повышении интереса рекламо-
дателей к газетам говорит и первый 
заместитель гендиректора ИД «Аргу-
менты и факты» Марина Мишунки-
на: «Из наиболее знаковых момен-
тов — это возвращение крупных 
банков, которые в 2022-м практи-
чески полностью ушли из охватной 
прессы; объемов сегмента „медици-
на“ до уровня допандемийного 2019 
года; существенный рост выручки 
по грандовым проектам».

Госпожа Мишункина добавляет, 
что основной пул рекламодателей 
сейчас — это российский бизнес, до-
ходы от специальных проектов и де-
ятельность по линии реализации го-
сударственных контрактов: бюдже-
ты по этим направлениям сущест-
венно растут, особенно в наиболее 
охватных изданиях.

Юлия Юрасова

Реклама крепнет  
в непечатном выражении
На рынке ждут роста, но не во всех сегментах

Хотя с начала этого года ди- 
намика закрытий компаний 
общепита оказалась не такой 
высокой, как год назад, одна- 
ко говорить о позитивных 
сдвигах на ресторанном  
рынке рано. Более того, чи-
сло открытий новых точек пи-
тания отстает от прошлогод-
них показателей. Участники 
рынка не спешат делать этого 
из-за увеличивающихся затрат 
и возникших сложностей с по-
ставками из-за рубежа необхо-
димого оборудования. Экспер-
ты ожидают, что в 2023 году ре-
стораторы сосредоточатся на 
открытии более бюджетных за-
ведений из-за тренда россиян 
на экономию.

Согласно подсчетам сервиса 
«Контур.Фокус», которые есть у „Ъ“, 
в январе—марте 2023 года на рын-
ке общепита по всей России прекра-
тили работу 5,2 тыс. организаций — 
это на треть меньше год к году. В це-
лом в прошлом году закрывалось 
больше заведений, что связано 
в том числе с оттоком платежеспо-
собного населения, говорит дирек-
тор департамента управления не-
движимостью ГК «Шоколадница» 
Дмитрий Томилин. 

С начала этого года динамика 
закрытий предприятий общепита 
сократилась из-за стремления биз-
несменов дождаться упрощенно-
го порядка ликвидации юридиче-
ских лиц, полагает эксперт «Кон-
тур.Фокуса» Антон Яковлев. Еще 
в прошлом году Госдума рассмо-
трела в первом чтении поправки 
к закону о госрегистрации юрлиц 
и индивидуальных предпринима-
телей, упрощающие процесс закры-
тия компаний и сокращающие сро-
ки этой процедуры с полугода до 
трех-четырех месяцев.

То, что ситуация на ресторанном 
рынке по-прежнему далека от ста-

бильного, говорят данные «Контур.
Фокуса» по открытию новых пред-
приятий отрасли. В третьем квар-
тале 2023 года по всей стране по-
явилось 7,5 тыс. таких юрлиц, что  
на 11% меньше год к году. Это, счи-
тает Антон Яковлев, может гово-
рить о том, что над индустрией  
продолжает довлеть снижение по-
купательской способности и рост 
среднего чека в заведениях обще-
пита из-за подорожания продуктов 
питания. 

Еще одна проблема — увеличив-
шиеся затраты на открытие новых 
заведений на 20–30% в зависимости 
от концепции, добавляет господин 
Томилин. Это автоматически уве-
личивает сроки окупаемости про-
ектов, отмечает он. Также, продол-
жает эксперт, участникам ресторан-
ного рынка стало сложнее закупать 
за границей необходимое оборудо-
вание, сроки их доставки выросли 
до полугода. Сейчас проблематич-
но найти и подходящие помещения 
для ресторанов, особенно на попу-
лярных пешеходных улицах Мо-
сквы, добавляет директор направ-
ления стрит-ритейла NF Group Ири-
на Козина.

На запуск ресторана требуется 
три—пять месяцев, поэтому низкие 
показатели по открытию новых за-

ведений в первом квартале текуще-
го года — это отголоски событий ок-
тября—ноября 2022 года, негатив-
но повлиявших на деловую актив-
ность, поясняет эксперт Franshiza.
ru Анна Рождественская. Аналитик 
имеет в виду последствия для эко-
номики осенней частичной моби-
лизации, что также стало причиной 
релокации в другие страны некото-
рой части рестораторов. В тот пери-
од многие предприниматели при-
останавливали работу над новыми 
проектами в общепите. 

Однако есть регионы, где «Кон-
тур.Фокус» зафиксировал резкое 
увеличение новых заведений об-
щепита. Самый высокий прирост 
показали Донецкая и Луганская ре-
спублики. Если в январе—марте 
2022 года в ДНР было зарегистри-
ровано всего 17 компаний, то с на-
чала этого года — уже 616. В ЛНР  
год назад появились всего три но-
вых предприятия отрасли, то с на-
чала 2023 года — 589. В «Контур.
Фокусе» такую динамику объясня-
ют низкой базой в прошлом году 
в ЛНР и ДНР. Из этих регионов в по-
следние месяцы стали поступать 
запросы на покупку франшиз и за-
пуск бизнеса в сегменте общепита, 
но пока не все франчайзеры гото-
вы рассматривать выход в Донецк 
и Луганск из-за существующих 
сложностей, отмечает Анна Рожде-
ственская.

В 2023 году рестораторы будут 
с осторожностью принимать реше-
ния об открытии новых заведений 
и сосредоточатся на низком и сред-
нем ценовых сегментах, прогнози-
рует Дмитрий Томилин. В первую 
очередь, считает Антон Яковлев, 
у предпринимателей будут востре-
бованы кафе, бары, пекарни и кон-
дитерские, где ниже инвестицион-
ный вход и проще найти покупате-
ля на готовый бизнес.

Дарья Андрианова

Рестораны насытились
Новые заведения открываются реже

Рекламодатели 
не останавливают 

инвестиции  
в продвижение своих брендов

— Людмила Смирнова,
заместитель гендиректора  

«Газпром-медиа»,  
в ноябре 2022 года

Ц И Т А Т А
2,28 триллиона 
рублей
составил оборот  
ресторанного рынка  
в РФ в 2022 году,  
по данным  
Росстата

Это, по словам представителей ри-
тейлера, стимулирует продажи в ма-
газинах формата у дома, приводит 
к росту доли промо и спроса на това-
ры собственных торговых марок.

Как отмечают в Infoline, «Вкус-
вилл» в четвертом квартале обошел 
по выручке Metro, продажи которой 
в этот период снизились на 14,1%, 
до 56,9 млрд руб., из-за частично-
го выхода из строя IT-системы офи-
са в Германии. В отчетности Met-
ro говорится, что на снижение про-
даж на 14,1% в рублях повлияло па-
дение покупательной способности 
из-за военных действий на Украи-
не, а также атака на IT-систему. Во 
«Вкусвилле» одним из драйверов 
роста выручки называют доставку. 
В Metro заявили, что намерены уси-
ливать стратегическое направле-
ние — обслуживание b2b-клиентов 
HoReCa и несетевой розницы, рас-
ширять ассортимент, сервисы и раз-
вивать e-grocery.

Магазины крупных форматов 
продолжают сталкиваться со сни-
жением трафика, что отражается 
и на динамике оборота таких сетей, 
указывают в Infoline. Как отмеча-
ют аналитики, выручка ГК «О’Кей» 
в четвертом квартале выросла на 
2,9%, до 55,6 млрд руб., «Ленты» — 
на 0,7%, до 145,8 млрд руб., у рос-
сийского Auchan оборот снизился 

на 1%, до 71,8 млрд руб. В этих сетях 
„Ъ“ не ответили.

За весь 2022 год, по оценкам In-
foline, оборот десяти крупней-
ших FMCG-сетей вырос на 21,3%, до 
7,83 трлн руб. без НДС. Относитель-
но 2021 года темпы роста выручки 
выросли на 5,3 п. п. X5 Group нара-
стила розничную выручку на 18,3%, 
до 2,59 трлн руб., «Магнит» — на 
26,2%, до 2,28 трлн руб., Mercury Re-
tail Group — на 31,9%, до 960,6 млрд 
руб., сообщили в Infoline.

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов прогнозирует, 
что снижение темпов роста оборотов 
крупнейших торговых сетей продол-
жится и в первом квартале 2023 года 
в условиях слабого потребительско-
го спроса и замедления инфляции. 

Как считают аналитики «Атона», по-
следнее грозит ритейлерам сни-
жением роста сопоставимых про-
даж (LfL) и ситуацией, когда издер-
жки растут быстрее выручки. Даль-
нейшее смещение спроса в сторо-
ну дешевых товаров может негатив-
но сказаться на валовой рентабель-
ности, а сложная обстановка на рын-
ке труда может вызвать рост расхо-
дов на персонал, указывают в «Ато-
не». По прогнозу Infoline, в 2023 году 
рост оборота всего продовольствен-
ного ритейла в деньгах замедлит-
ся до 5,6% против 13,4% в 2022 году. 
А доля десяти крупнейших торговых 
сетей в 2023 году, говорит господин 
Бурмистров, может вырасти с 38,5% 
до 41,9% год к году.

Алина Савицкая

Товары повседневного сброса
Крупнейшие FMCG-ритейлеры в России по обороту по итогам 2022 года

Место Компания Выручка Динамика  
  (млрд руб.) к 2021 году  (%)
1 X5 Group («Пятерочка»,  2596,09 18,3 
 «Перекресток», «Карусель», «Чижик») 

2 «Магнит» 2281,99 26,2

3 Mercury Retail Group  960,57 31,9 
 («Красное & белое», «Бристоль») 

4 «Лента» 530,2 11,4

5 «Светофор» 409,34 40,2

6 Auchan 272,4 4,6

7 Metro 213,78 1

8 «Вкусвилл» 204,8 25,9

9 «О’Кей» 200,2 8,1

10 ГК «Монетка» 160 15,3

Источник: Infoline.
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тенденции / арбитражная практика

Денис Примаков, 
руководитель практики 
«Санкционное право и комплаенс» 
адвокатского бюро КИАП

Вопросы исполнения решений рос-
сийских судов в отношении ино-
странных компаний выявили один 
не замеченный ранее аспект санк-
ций. Выяснилось, что у отечествен-
ных организаций могут быть пробле-
мы с привлечением юристов для по-
мощи с признанием российских ре-
шений в судах ЕС.

Дело в том, что европейские санк-
ции (восьмой пакет) ввели ограниче-
ния на оказание юридических услуг 
в адрес любых российских лиц, даже 
не находящихся под санкциями. Для 
судебного представительства сделано 
исключение, но есть малозаметная 
оговорка: европейские юристы могут 
представлять интересы российских 
лиц «только в целях обеспечения до-
ступа к судебным, административ-
ным или арбитражным разбиратель-
ствам в государстве—члене ЕС» либо 
же в делах «о признании или приве-
дении в исполнение судебного (арби-
тражного) решения, вынесенного 
в государстве—члене ЕС».

Соответственно, исключение по-
зволяет представлять интересы рос-
сийских лиц по спорам в европей-
ских судах и признавать в них же су-
дебные решения (решения арбитра-
жа), вынесенные в странах ЕС. То есть, 
когда суд инициируется в стране ЕС, 

помощь европейских юристов не за-
прещена. Но, судя по всему, юристы 
из ЕС не могут помогать российским 
организациям в делах о признании 
или приведении в исполнение судеб-
ного (арбитражного) решения, выне-
сенного в России или любой другой 
стране, не входящей в союз.

В итоге исполнить на террито-
рии ЕС судебное решение, получен-
ное вне юрисдикции союза, теперь 
практически невозможно. Во-пер-
вых, вряд ли найдутся юристы-евро-
пейцы, готовые к прямому наруше-
нию санкций, запрещающих помо-
гать с исполнением решений россий-
ских и других неевропейских судов.

Во-вторых, в ЕС существует адво-
катская монополия на предоставле-
ние юридических услуг в судах. 
То есть представлять интересы заяви-
телей в суде могут лишь юристы, ли-
цензированные по праву той страны 
ЕС, где находится суд. Это могут быть 
и граждане не стран союза, которые 
имеют лицензию на судебное пред-
ставительство в ЕС. Соответственно, 
они связаны лицензией и обязаны со-
блюдать санкционные ограничения.

Теоретически по общему регла-
менту можно получить специальное 
разрешение на оказание услуг, подпа-
дающих под санкционные ограниче-
ния. Но применительно к запрету 
на юридические услуги право на его 
получение прямо не записано. Поэто-
му такая возможность остается на ус-
мотрение самих европейских юри-
стов — решатся ли они обратиться 
за разрешением. А дальше все будет 
зависеть от усмотрения регулирую-
щих органов ЕС — решат ли они его 
вообще давать.

Пока такие же санкции на юруслу-
ги и судебное представительство по-
мимо ЕС ввела только Швейцария, 
но у нее более расширенный список 
стран, решения судов которых мож-
но исполнять. Он включает (помимо 
самой Швейцарии) ЕС, Лихтен-
штейн, Норвегию, Исландию и Вели-
кобританию.

Какие остаются варианты дейст-
вий у организаций, выигравших де-
ло против европейского контрагента 
в российском суде? Можно обратить-
ся в суды неевропейских стран, 
на территории которых имеются ак-
тивы должника, за исполнением рос-
сийского судебного решения. Одна-
ко следует учитывать, что в нацио-
нальном законодательстве могут со-
держаться ограничения, препятству-
ющие этому. Например, недавно суд 
в ОАЭ признал, что для принудитель-
ного исполнения решения ино-
странного суда недостаточно только 
наличия активов должника на терри-
тории Эмиратов, но нужно также, 
чтобы сам должник был зарегистри-
рован в ОАЭ.

У отечественного 
 бизнеса могут быть 
проблемы с тем, чтобы 
нанять юристов для 
помощи с признанием 
российских решений 
в судах ЕС

цена  
вопроса

После начала военных дейст‑
вий на Украине, усиления санк‑
ций и отказа иностранцев рабо‑
тать в РФ российскому бизнесу 
нередко приходится решать 
конфликты с зарубежными 
партнерами в судах. Помочь 
в этом призван появившийся 
еще в 2020 году механизм, кото‑
рый дал попавшим под ино‑
странные «ограничительные 
меры» российским лицам пра‑
во перенести судебный спор 
из‑за границы в Россию. „Ъ“ 
проанализировал практику та‑
ких экономических споров, 
оценив перспективы реально‑
го испол нения решений, выне‑
сенных против иностранцев. 
Выясняется, что во многих слу‑
чаях разбирательство в РФ ока‑
залось не слишком эффектив‑
ной мерой.

По данным судебного департа-
мента при Верховном суде РФ (ВС), 
с 2017 года количество рассматри-
ваемых российскими арбитражны-
ми судами дел с участием ино-
странных лиц постепенно росло — 
с 10,3 тыс. до 13,9 тыс. в 2021 году 
(6,6 тыс. за первое полугодие 2022 
года). При этом за последние пять 
лет обозначилась заметная тенден-
ция к росту количества бизнес-спо-
ров с лицами из дальнего зарубе-
жья: если в 2017 году таких дел бы-
ло 1587, то в 2021 году уже 5062 
и только за первое полугодие 2022 
года — 3680 (за весь 2022 год дан-
ных пока нет).

Однако денежные требования 
по таким искам суды РФ стали удов-
летворять в гораздо меньших сум-
мах. Так, если в 2017–2018 годах 
из заявленных сумм присуждали 
78–90%, то в 2021 году эта доля со-
ставляла около 20%, а за первое по-
лугодие 2022-го — и вовсе 12%. 
На этом фоне общая сумма, требуе-
мая к взысканию по делам с ино-
странными участниками, снижает-
ся, особенно по спорам с лицами 
не из СНГ. По мнению юристов, 
причина может быть в том, что ист-
цы стали чаще просить от ответчи-
ка не оплаты, а совершения ка-
ких-то действий, например, выпол-
нить работы или оказать услуги. 
Но сделать однозначный вывод 
о том, кто стал чаще выигрывать 
(российские или зарубежные пред-
приниматели), невозможно: в ста-
тистике не отражается, кто высту-
пал истцом.

С июня 2020 года новые статьи 
248.1 и 248.2 Арбитражного про-
цессуального кодекса (АПК) РФ да-
ли возможность российским гра-
жданам и компаниям, в отноше-
нии которых введены зарубеж-
ные «ограничительные меры», 
при желании перенести тяжбу 
с иностранным контрагентом 
в отечественный суд и запретить 
разбирательство за границей. Су-
дебная практика не без сопротив-
ления, но восприняла эти измене-
ния, и для реально пострадавших 
от санкций лиц больше не было 
проблем с переводом разбира-
тельства в РФ. Отказывали лишь 
тем, кто не имел никакого отно-
шения к санкциям и тем, чей зару-
бежный процесс завершился. 
Но после начала военных дейст-
вий ситуация обострилась: пово-
дов для разбирательств стало рез-
ко больше.

Военные действия в суде
Целая серия споров 2022 года свя-
зана с ОАО РЖД и немецкой Sie-
mens, которая в мае объявила 
о прекращении бизнеса в стране. 
Переведя спор в Россию, ОАО РЖД 
потребовало признать незакон-
ным отказ Siemens Mobility GmbH, 
Siemens AG и их российских дочер-
них структур от исполнения обяза-
тельств по техобслуживанию и ре-
монту поездов «Сапсан» (договор 
2007 года) и поездов «Ласточка» (до-
говоры 2011 и 2019 годов). Суды 
удовлетворили иски, обязав Sie-
mens выполнять работы.

Также ОАО РЖД судится с фин-
ским железнодорожным операто-
ром VR Group PLC по поводу их сов-
местного предприятия Oy Karelian 
Trains (создано для перевозок 
на маршруте Санкт-Петербург—
Хельсинки скоростными поездами 
Allegro). С 28 марта 2022 года VR 
Group прекратила пассажирское 
сообщение между Финляндией 
и РФ. В феврале ОАО РЖД добилось 
перевода разбирательств в РФ, 
а в апреле планируется слушание 
по иску о понуждении VR Group 
к исполнению обязательств. В рам-
ках этого спора суд наложил арест 
на долю 99,99% VR Group PLC 
в ее российской «дочке» ООО «Фин-
нлог», запретил отчуждать имуще-
ство ООО и приостановил ликвида-
цию этой компании.

Иногда права перенести разби-
рательство РФ добивалась даже 
не отечественная, а зарубежная 

компания, которой владеет рос-
сийское подсанкционное лицо. 
Так, кипрская «А1 Капитал Лими-
тед» требует взыскать со швейцар-
ского Credit Suisse AG $22,1 млн 
и €6,8 тыс. Дело в том, что с марта 
2022 года банк перестал исполнять 
поручения истца на проведение 
операций, а потом заблокировал 
все счета и заморозил деньги, со-
славшись на то, что «истец иденти-
фицирован как подсанкционное 
лицо».

Сначала Арбитражный суд Мо-
сквы отказал «А1 Капитал», по-
скольку компания не является рос-
сийским юрлицом и в отношении 
нее санкции не вводились. «А1 Ка-
питал» обжаловала это в апелляци-
онном суде со ссылкой на то, что 
ее конечные бенефициары — гра-
ждане РФ: Андрей Косогов с долей 
более 50% и Михаил Фридман (под 
санкциями ЕС, Великобритании 
и Швейцарии), косвенно владею-
щий менее 50%. Апелляцию это 
убедило — в январе она отправила 
спор на новое рассмотрение, при-
знав необязательными ограниче-
ния «непосредственно на истца», 
«достаточно того, чтобы санкции 
выступали основанием спора». 
Процесс продолжается.

Наконец, в некоторых случаях 
санкции служили причиной оста-
новки договора, но спор проходил 
в РФ потому, что стороны сами за-
писали в контракте российское 
право. Так, Федеральная пассажир-
ская компания (ФПК, дочерняя 
структура ОАО РЖД) судилась с ис-
панской Patentes Talgo, поставив-
шей и обслуживавшей по договору 
от 2014 года семь скоростных соста-
вов поездов «Стриж». В начале мар-
та 2022 года испанский контрагент 
заявил о невозможности испол-
нять обязательства, сославшись 
на «обстоятельства непреодоли-
мой силы», в том числе непокры-
тие рисков страховыми полисами 
из-за «экономических санкций».

Арбитражный суд Москвы обя-
зал Patentes Talgo исполнить дого-
вор, а также выплатить российской 
компании 220,84 млн руб. убытков 
и 160,9 млн руб. неустойки. Апел-
ляция и кассация поддержали это 
решение.

Присудить не значит 
исполнить
Однако юристы подчеркивают, что 
победа в суде — отнюдь не гаран-
тия успеха в споре. Перспективы 
исполнения решений суда РФ про-
тив иностранных компаний дале-
ки от однозначных.

Проще всего исполнить такое 
решение, если есть конкретный 
предмет спора (например, акции) 
и он находится в РФ. Решение 
о взыскании денег тоже относи-
тельно легко исполнимо, если 
в России есть деньги или иное иму-
щество ответчика, на которые мож-
но обратить взыскание, отмечает 
советник практики разрешения 
споров и расследований Level Legal 
Services Анна Белова, а установить 
их наличие можно с помощью су-
дебных приставов. В качестве акти-
ва могут рассматриваться и права 
требования к российским лицам, 
то есть дебиторская задолжен-
ность, уточняет советник Allen & 
Overy Андрей Панов.

Кроме того, нередко по просьбе 
российского истца в качестве обес-
печительных мер суды арестовыва-
ют находящуюся в России технику 
и оборудование ответчика, а иног-
да даже сразу передают ее на хране-
ние истцу. Так, ФПК получила обо-
рудование и запчасти к вагонам 
для поездов «Стриж».

Если же иностранный ответчик 
не имеет активов в РФ, то испол-
нять решение приходится в других 
странах. «Для этого нужно пройти 
процедуру признания российского 
судебного решения на территории 
этого государства»,— уточняет Анд-
рей Панов.

В первую очередь исполнить ре-
шение можно в государствах, с ко-
торыми есть договоры о призна-
нии и исполнении судебных актов, 
поясняет юрист антимонопольной 
и тарифной практик КА «Муранов, 
Черняков и партнеры» Евгения На-
умова. Среди них, например, Ки-
тай, Индия, постсоветские страны 
(Азербайджан, Белоруссия, Казахс-
тан), страны южной Европы (Кипр, 
Испания, Италия) и Латинской 
Америки (Аргентина, Бразилия).

Но с юрисдикциями, наиболее 
активно вводящими санкции 
(США, Великобритания, Франция, 
Германия), соглашений нет, под-
черкивает Евгения Наумова. В этом 
случае, отмечает она, решение рос-
сийского суда может быть призна-
но «на основании принципов вза-
имности и вежливости в той мере, 
в какой это не противоречит пу-
бличному порядку этой страны». 
«Если доказать иностранному суду, 
что судебные решения из этой 
юрисдикции признаются и испол-
няются в России, то шансы есть»,— 
поясняет партнер юрфирмы 
Mansors Роман Зыков. Вернее, шан-
сы были до начала военных дейст-
вий на Украине.

«Тяжелая политическая ситуа-
ция, сложившаяся вокруг военно-
го конфликта, создает негативный 
фон» для исполнения решений 
против иностранных компаний 
за пределами РФ, говорит Анна Бе-
лова. «В текущей ситуации рассчи-
тывать на судебную взаимность 
стран ЕС сложно»,— согласен Ро-
ман Зыков. Евгения Наумова тоже 
считает «малоперспективным ис-
полнение российских судебных 
решений в „недружественных“ 
странах».

Есть и другой нюанс. Даже если 
иностранный суд согласится рас-
смотреть заявление о признании 
и исполнении российского судеб-
ного решения, в этом может быть 
отказано по причине нарушения 
договорной подсудности, отмечает 
господин Зыков. Нарушением мо-
гут счесть ситуацию, когда россий-
ский госсуд по правилам ст. 248.1–
248.2 АПК рассмотрел спор, для ко-
торого стороны согласовали в дого-
воре арбитражную (третейскую) 
оговорку.

Такие оговорки часто записыва-
ют во внешнеторговых сделках. На-
пример, в договорах ОАО РЖД с Sie-
mens по «Сапсанам» и «Ласточкам» 
было условие о передаче споров 
на рассмотрение Венского арбитра-
жа. «Но если российский суд может 
рассматривать спор с точки зрения 
нашего процессуального законода-
тельства, то иностранные суды, 
весьма вероятно, не признают такое 
основание для компетенции»,— 
предупреждает Андрей Панов.

Работать не заставишь
Хуже всего дело обстоит с неденеж-
ными требованиями. Анна Белова 
подчеркивает, что судебное реше-
ние провести ремонт или совер-
шить другие действия нельзя ис-
полнить принудительно. «Заста-
вить кого-либо выполнить работы 
или услуги невозможно, судебный 
пристав не может и не будет стоять 
с дубиной над исполнителем»,— 
подтверждает Андрей Панов.

Поэтому обычно в коммерче-
ских спорах неисполнение обяза-
тельств переводится в плоскость 
возмещения убытков. «Так, если 
подрядчик не достроил склад, я об-
ращусь к другому подрядчику, ко-
торый может завершить строитель-
ство, а с нарушителя взыщу убыт-
ки. Но это возможно, если у меня 
есть выбор и другие подрядчики, 
которые могут сделать такую рабо-
ту»,— поясняет господин Панов. 
Например, добавляет он, техобслу-
живание иногда может выполнять 
только производитель, «потому что 
ни у кого больше нет опыта, зна-
ний, материалов».

По мнению юристов, «надавить» 
на иностранного контрагента, 
имея на руках судебное решение, 
можно «через денежные рычаги». 
«Заставить выполнить техобслужи-
вание нельзя, но можно наложить 
штраф (астрент). Чем дольше ответ-
чик не выполняет решение суда, 
тем больший размер штрафа с него 
будет причитаться»,— отмечает Ан-
дрей Панов.

Размер астрента определяется 
таким образом, чтобы «ответчику 
было выгоднее исполнить судеб-
ное решение, нежели уклоняться 
от него», отмечает госпожа Наумо-
ва. Так, Patentes Talgo назначили 
неустойку в пользу ФПК в размере 
1,37 млн руб. за каждый день неи-
сполнения решения суда о техоб-
служивании «Стрижей». Еще боль-
ший штраф получила Siemens — 
36,7 млн руб. в день в пользу ОАО 
РЖД за отказ обслуживать «Ласточ-
ки». Но и это служит действенным 
стимулом только в случае, если 
у иностранного контрагента опять 
же имеются активы в РФ.

В некоторых случаях помешать 
исполнить решение могут сами 
по себе санкции. Партнер адвокат-
ского бюро NSP Роман Макаров об-
ращает внимание, что Совет ЕС 
в 2014–2022 годах ввел ограничения 
на экспорт и техобслуживание в РФ 
железнодорожных вагонов и ряда 
другой техники, связанные с тран-
спортом. По его мнению, это позво-
ляет Patentes Talgo и Siemens ссы-
латься на санкции как препятствие 
к исполнению обязательств, а в бу-
дущем может послужить основани-
ем для отказа судов из стран реги-
страции ответчиков признать рос-
сийское судебное решение. «Выхо-
дом было бы разрешение компе-
тентного органа Испании или 
Германии на продолжение техниче-
ского облуживания и ремонта под-
вижного состава в рамках исполне-
ния обязательств по договорам»,— 
говорит Анна Белова. Но помешать 
появлению таких разрешений мо-
гут политические факторы.

Элемент совместной 
стратегии
«В этой связи необходимо пони-
мать, что ст. 248.1 АПК, позволяю-
щая переносить спор в РФ, несет 
в первую очередь защитную функ-
цию. Ее применение эффективно, 
когда российская компания высту-
пает ответчиком по иску иностран-
ного контрагента и стоит задача 
воспрепятствовать исполнению 
решения против нее в будущем»,— 
подчеркивает Роман Зыков. При-
менение же этого механизма 
«в уравнении с иностранным от-
ветчиком при отсутствии у него ак-
тивов в РФ скорее окажется неэф-
фективным», полагает юрист.

По мнению партнера Art De Lex 
Артура Зурабяна, перенесенный 
в РФ процесс иногда «может служить 
инструментом в переговорах, когда 
российский контрагент хочет полу-
чить те или иные преференции в от-
ношении других интересов, напря-
мую не связанных с предметом спо-
ра, но также находящихся под ри-
ском санкционной инквизиции». 
В частности, юрист допускает, что ре-
шение по спору между «Силовыми 
машинами» и ДТЭК (см. историю во-
проса) «может быть разменной моне-
той при распределении российских 
и украинских активов, так или иначе 
связанных с Алексеем Мордашовым 
и Ринатом Ахметовым».

Кроме того, «принимая во вни-
мание желание многих иностран-
ных компаний максимально задер-
жать уход из РФ либо обосновать 
перед своим регулятором и обще-
ством необходимость сохранения 
бизнеса в стране, споры могут вы-
ступать и элементом совместной 
стратегии сторон по сохранению 
деловых отношений», считает го-
сподин Зурабян. Так, по его мне-
нию, взыскание крупной судебной 
неустойки с Siemens и Patentes Tal-
go за отказ исполнять контракты 
как раз дает им при желании «воз-
можность и обоснование для полу-
чения разрешения санкционного 
регулятора на тот или иной формат 
работы на российском рынке».

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Не выноси спор из избы
Чем грозит российское правосудие иностранному бизнесу
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В июне 2020 года вступили в силу ст. 248.1 и 248.2 Арбитражного процессуаль-
ного кодекса РФ. Они вводили подсудность госсудам РФ споров с российскими 
гражданами и компаниями, в отношении которых введены «ограничительные 
меры», а также давали им право требовать запрет разбирательств в иностранных 
судах и арбитражах. Если в договоре с иностранным контрагентом была арби-
тражная оговорка, она признавалась неисполнимой в случае наличия у россий-
ского лица «препятствий в доступе к правосудию».

Одним из ярких примеров работы механизма стал иск ОАО «Силовые 
машины» (контролируется Алексеем Мордашовым) о взыскании 268 млн руб. 
с украинской ДТЭК «Востокэнерго» (управляет энергоактивами группы «Систем 
Кэпитал Менеджмент» Рината Ахметова). «Востокэнерго» задолжало деньги 
по двум контрактам, в рамках которых истец выполнял работы на Луганской 
и Бурштынской ТЭС. Украинская компания отказалась платить, после того 
как в январе 2018 года «Силовые машины» попали сначала в американский, 
а затем в украинский санкционные списки. Арбитражный суд Санкт-Петербурга 
и Ленобласти в апреле 2021 года удовлетворил иск «Силовых машин», апелляция 
и кассация поддержали его решение.

Первое время арбитражные суды РФ трактовали новую норму по-разному. 
Некоторые считали, что для перевода разбирательства в Россию лицу нужно до-
казать конкретные препятствия (в найме иностранных юристов, оплате их услуг, 
арбитражного сбора и др.). Но в декабре 2021 года ВС в рамках спора «Урал-
трансмаша» с польской Pesa Bydgoszcz признал право любых попавших под 
санкции российских лиц перевести спор с иностранным контрагентом в суд РФ. 
Экономколлегия решила, что не нужно доказывать наличие ограничений на пра-
ктике, достаточно подтвердить сам факт введения санкций. Они, по мнению ВС, 
автоматически мешают «беспристрастному рассмотрению» спора за рубежом.

В итоге после некоторых колебаний (БМ-банку не сразу разрешили судиться 
в РФ с итальянской Rizzani de Eccher Societa per azioni) практика пришла к еди-
нообразию — арбитражные суды стали поддерживать просьбы подсанкционных 
российских лиц, настаивавших на отечественном правосудии в спорах с ино-
странными контрагентами.



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В прокат вышла «Тень Караваджо» Микеле Плачи-
до. Аккуратная, несмотря на героя-бунтаря, био-
графическая драма вполне подойдет для первого 
знакомства с жизнью и творчеством великого ху-
дожника, но передать на экране его высокие без-
умие и страсть авторам не удалось, считает Юлия 
Шагельман.

ень Караваджо» открывается, как по-
ложено уважающему себя байопику, с поясняющего 
титра. Он сообщает зрителям, что в 1609 году худож-
ник Микеланджело Меризи по прозванию Караваджо 
(Риккардо Скамарчо), обвиненный в убийстве некое-
го Рануччо Томассони (Бренно Плачидо, красавец-сын 
режиссера), бежал из Рима в Неаполь, где, пользуясь 
покровительством знатного семейства Колонна, остал-
ся ждать папского помилования. Даты слегка спутаны: 
в реальности в Неаполь Караваджо приехал раньше, 
а в 1609 году находился уже на Сицилии, но сделаем 
скидку на то, что мы не энциклопедическую статью чи-
таем, а смотрим художественное произведение. И как 
это заведено в последние годы, оно стремится быть не 
столько традиционным байопиком, сколько фантази-
ей по мотивам жизни великого человека, использую-
щей последнюю как предлог для представления не ме-
нее великих идей. Поскольку герой у нас Караваджо, то 
речь, разумеется, идет о любви и смерти, свете и тени, 
гении и злодействе, свободе и (безуспешных) попыт-
ках ее ограничить.

При этом сам Микеле Плачидо и два его соавтора 
сценария, Сандро Петралья и Фидель Синьориле, да-
леко не так свободны и раскованны в творческом са-
мовыражении, как предмет их исследований, или, ска-
жем, как Дерек Джармен, снявший своего «Караваджо» 
в 1986 году. Британский режиссер без долгих предисло-
вий бросал зрителя в самую гущу анахроничного гинь-
оля, где модели художника курили сигареты и носи-
ли сложенные из газеты шапочки, его враги печатали 
свои доносы на пишущих машинках, а сам он больше 
напоминал напропалую прожигающую жизнь звезду 
рок-н-ролла (сейчас подобные приемы уже стали об-
щим местом, но 37 лет назад это было дерзко и свежо).

В «Тени Караваджо» все детали вполне историчны: 
каждый кружевной воротничок, корсетная шнуров-
ка, гульфик и кардинальская шапочка на своем ме-
сте, а улицы Рима и Неаполя вымазаны соответству-
ющей эпохе грязищей. Процесс создания великих 
полотен показан, как это обычно делается в байопи-
ках: вот Караваджо разводит по комнате нищих и про-
ституток, меняет белое платье на красное, набрасы-
вает кому-то на плечи шаль, приводит в мастерскую 
живую лошадь — и вот перед нами «Распятие свято-
го Петра», «Обращение Савла» или «Успение Богоро-
дицы». При этом оператор Микеле Д’Аттаназио (рабо-
тавший, например, на популярном сериале «Гоморра») 

честно старается стилизовать картинку под каравад-
жиевское кьяроскуро, и местами ему это даже удается. 

Для удобства зрителей и для того, чтобы изложение 
фактов биографии Караваджо выглядело более или ме-
нее органично, авторы помещают всю историю в рамку 
расследования, которое по заданию Папского престо-
ла ведет инквизитор в черном, называющий себя Те-
нью (Луи Гаррель). Пока художник скрывается в Неапо-
ле, где, впрочем, почти сразу умудряется напороться на 
новые неприятности, Тень отматывает назад послед-
ние несколько лет перед убийством и побегом, пытаясь 

установить, достоин ли тот помилования или репута-
ция скандалиста-сластолюбца-содомита соответствует 
действительности, а его картины в самом деле оскор-
бляют чувства верующих. В процессе он допрашивает 
покровителей Караваджо — маркизу Колонна (Изабель 
Юппер), кардиналов дель Монте (сам Микеле Плачидо) 
и Шипионе Боргезе (Джанлука Гобби), его ученицу Ар-
темизию Джентилески (Леа Гавино), его соперника — 
художника-маньериста Джованни Бальоне (Виничио 
Маркьони), а также многочисленных бездомных, поби-
рушек и уличных шлюх, служивших, к вящему общест-
венному возмущению, моделями для его полотен. Во 
флешбэках оргии, драки и дуэли как по часам череду-
ются с философскими беседами — например, с самим 

Джордано Бруно (Джанфранко Галло), которого Кара-
ваджо встречает в тюрьме во время очередной отсид-
ки,— и с порывами божественного вдохновения.

Увы, именно вдохновение — то, чего отчаянно недо-
стает фильму, несмотря на все старания авторов, а воз-
можно, именно потому, что они слишком стараются, ин-
сценируя сюжеты картин Караваджо и рисуя на спинах 
актрис, играющих проституток, шрамы от порки. Ярост-
ное стремление художника к высшей правде, растущей 
из самого низменного уличного сора, столь же яростные 
попытки властей предержащих спрятать эту правду — 
месседж понятен и, более того, неоднократно проговари-
вается, но так и остается слишком формальным, не иду-
щим от сердца, более в духе Бальоне, нежели Караваджо.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Микеле Плачидо вышел на светотень
На экранах биографическая драма о Караваджо

На интернет-платформах «Кино-
поиск» и Wink появились первые 
серии нового отечественного се-
риала «Актрисы», снятого Федо-
ром Бондарчуком по сценарию 
Паулины Андреевой. О том, что 
в ироничной производственной 
драме об актерских буднях заслу-
живает неподдельного интереса, 
рассказывает Андрей Плахов.

ри года назад та же самая ав-
торская команда выпустила сериал 
«Псих». Среди его прочих достоинств 
был лаконизм: энергично написан-
ный, срежиссированный и разыг-
ранный, он не пожирал понапрасну 
зрительское время.

В новой картине, в отличие от пре-
дыдущей, нет ни загадочной интриги, 
ни поставленного в центр харизма-
тичного характера. Но превратиться 
в сериальное «мыло» ей не дают каче-
ственная драматургия, по-своему вы-
строенный саспенс и удачно найден-
ный жанрово-стилистический ключ. 
Меткие диалоги, со знанием дела со-
чиненные Паулиной Андреевой, 
вставлены Бондарчуком в рамку ме-
лодрамы с легким касанием мюзи-
кла — и это сочетание работает. Толь-
ко, кажется, сюжет начинает слегка 
вязнуть в интимных разборках и бы-
товых подробностях — как фрагмент 
заканчивается гротескным эстрад-

ным номером, манифестируя глав-
ную тему. Ее можно обозначить слова-
ми, приписываемыми Мерил Стрип: 
«Актриса — больше, чем женщина, ак-
тер — меньше, чем мужчина».

В фильме примерно одинаковое 
число женских и мужских персо-
нажей. А первый, самый длинный 
фрагмент завязан на судьбе Геры 
Колдина (Алексей Макаров), звезды 
вымышленного Главного драмати-
ческого театра (ГДТ), чья самая испо-
ведальная роль — Зилов из «Утиной 
охоты». И он, и почти все остальные 
мужчины в «Актрисах» слабы, заком-

плексованы, виктимны. При этом 
тщеславны, эгоистичны, способны 
довольно подло обращаться со сво-
ими женами и подругами. Квинтэс-
сенцией ничтожества этих самов-
любленных павлинов становится 
Степан (Сергей Гилев) — живущий 
в полиаморном союзе с двумя жен-
щинами, но при этом утопающий 
в алкоголе горе-артист. Наверняка 
мужчины тоже по-своему страдают 
и достойны хотя бы снисходительно-

го сочувствия. Но кино не про них, 
они — лишь неизбежный антураж, 
фон, атмосферное явление.

Основной фокус в «Актрисах» на-
веден на женщин этой специфиче-
ской профессии. Им тоже знакомы 
срывы, зависть и предательства, но 
даже в своих падениях они не вы-
глядят жалко. Они способны под-

няться и снова бороться за роль сво-
ей жизни. Томная красавица Полина 
(Светлана Ходченкова) мечется меж-
ду театральной сценой и церковным 
хором, то пускается во все тяжкие, то 
ударяется в богомольный раж. Тем-
пераментная Алена (Елена Никола-
ева) скрывает сына-подростка, что-
бы казаться моложе, и ставит все на 
карту ради последнего шанса испы-
тать актерский триумф. Оксана (По-
лина Пушкарук) вынуждена прига-

сить профессиональные амбиции 
ради сомнительного семейного кон-
сенсуса, но, похоже, и она когда-ни-
будь совершит come back — вернется 
на сцену. Или получит роль в артхаус-
ном фильме «а-ля Звягинцев» — тай-
ная актерская мечта. Есть еще Ольга 
(Лариса Милявская), по должности 
директриса театра, а в душе такая же 
актриса — амбициозная, напористая 
и с проблемами на любовном фрон-
те. Они — родные сестры героинь-ак-
трис из мировой киноклассики, из 
фильмов Уайлдера, Кассаветиса, Аль-
модовара. Но в то же время они при-
надлежат другой культуре и другой 
эпохе, на что настойчиво указывают 
титры, предваряющие каждую па-
ру-тройку серий: 2014, 2017, 2020.

Это годы ползучего переворо-
та в политической и социокультур-
ной жизни, которые шаг за шагом 
вели и в итоге привели к глобально-
му кризису. Сериал вовсе не претен-
дует на углубленный исторический 
анализ, его цели гораздо скромнее. 
Он не затрагивает впрямую ни од-
ной из горячих тем последнего деся-
тилетия, за исключением пандемии 
коронавируса. В нем нет ни геев, ни 
трансперсон, ни плавающего генде-
ра. Нет даже намека на харассмент, 
разоблачению которого, особенно 
в сфере театра, кино и шоу-бизнеса, 
отдали свои силы пассионарии на-
ших дней. Ни один режиссер не со-
блазняет актрис ни на пробах, ни 
на репетициях, хотя унизить их на-
ходится тысяча других способов. 
Только вот унижение идет не по 
половому, а по профессионально-
му признаку: актер, актриса — про-
фессия зависимая, и с этим ничего 
не поделаешь. Но мужчины вянут 
и ломаются, а женщины — стальные 
магнолии, они цветут и крепчают, 
и даже не всегда видно со стороны, 
чего это им стоит.

Чуть больше внимания в фильме 
уделено цензуре, которая изощря-
лась и свирепела все эти годы. Впро-
чем, и ее наступление показано без 
нажима, в тонах легкой сатиры: речь 
идет о реакции чиновников услов-
ного Минкульта на спектакль в ГДТ 
французского режиссера-гастроле-
ра. Нет, герои и героини картины 
не обсуждают театральные сканда-
лы десятилетия — ни инцидент в Но-

восибирске с оперой «Тангейзер», ни 
дело Седьмой студии. Они, лицедеи, 
кажутся аполитичными, заняты ис-
ключительно карьерными и личны-
ми делами. Тем не менее движение 
к регрессу и накопление токсинов 
безошибочно ощущаются в интона-

ции фильма: от легко-ироничной 
в начале она доходит ближе к финалу 
до почти мизантропической. И в без-
обидном шарже на артистическую 
богему начинает проявляться стено-
грамма тяжелого дыхания и подав-
ленных эмоций нашего времени.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Воздушный шарж
Сериал Федора Бондарчука «Актрисы» выходит в сети

Наверняка мужчины тоже по-своему 
страдают и достойны хотя бы снисходи-
тельного сочувствия. Но кино не про 
них, они — лишь неизбежный антураж, 
фон, атмосферное явление

«Т

Т

Облегчить контакт с живописью Караваджо 
авторы пытаются, создавая дотошный  
натурно-бытовой контекст  ФОТО CANAL+

Закулисная жизнь Полины 
(Светлана Ходченкова, 
справа) и ее коллег-актрис 
богата не столько глянцем, 
сколько нервозностью  
ФОТО КИНОПОИСК, WINK
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Россиянин Даниил Мед-
ведев, который за по-
следние полтора меся-
ца сыграл четыре финала 
и завоевал три титула, 
продолжает серию сво-
их успешных выступле-
ний. Вчера он впервые 
вышел в полуфинал Mi-
ami Open — крупного тур-
нира Ассоциации тенни-
систов-профессионалов 
(АТР) категории Masters 
1000 с призовым фондом 
$8,8 млн. Этого резуль-
тата Медведеву позволи-
ла добиться победа, одер-
жанная в двух партиях над 
119-й ракеткой мира, од-
ним из самых сильнейших 
представителей амери-
канского студенческо-
го тенниса последних лет 
Кристофером Юбэнксом.

том, что Дани-
илу Медведеву удастся про-
биться в полуфинал Miami 
Open, перед его встречей 
с Кристофером Юбэнксом 
могли сомневаться лишь отъ-
явленные пессимисты. Ведь 
когда столь титулованный 
теннисист, находящийся 
в оптимальном состоянии, 
на продвинутой стадии та-
кого представительного тур-
нира встречается с соперни-
ком, стоящим в рейтинге АТР 
за пределами первой сотни, 
результат матча как правило 
предрешен. Вот и в данном 
случае предпосылок для сен-
сации не просматривалось. 
Некоторые теннисные знато-
ки, возможно, помнили, что 
шесть лет назад на турнире 
в Атланте темнокожий аме-
риканец обыграл своего бо-
лее известного соотечествен-
ника Тейлора Фритца, но тот 
тогда был не десятой ракет-
кой мира, как сейчас, а лишь 
125-й. Встречаться же на ре-
гулярной основе с действу-
ющими представителями 
элиты у 26-летнего Юбэнкса 
возможности не было. Про-
фессиональную карьеру он 
начал лишь после несколь-
ких лет выступлений за ко-
манду Технологического ин-
ститута Джорджии. Правда, 
выступлений небезуспеш-
ных. Юбэнкса дважды при-
знавали теннисистом года 
среди учащихся вузов Восточ-

ного побережья США и столь-
ко же раз — среди всех амери-
канских студентов.

Несмотря на огромное 
превосходство в опыте, Мед-
ведев начал встречу доволь-
но нервно. Объяснялось это, 
вероятно, не самыми ком-
фортными условиями. Сто-
ило теннисистам выйти на 
корт, как начал моросить 
мелкий дождь, из-за которо-
го намокли линии размет-
ки. Медведев пытался разыг-
рывать мяч в один-два удара, 
но это получалось не всегда, 
в то время как соперник, ко-

торому было совершенно 
нечего терять, чувствовал 
себя весьма расслабленно. 
Неудивительно, что на пе-
рерыв, который был объяв-
лен после пятого гейма, тен-
нисисты ушли при счете 3:2 
в пользу американца, имев-
шего некоторое преимуще-
ство в скорости второй по-
дачи. Причем оба гейма на 
подаче россиянина получи-
лись упорнейшими: в них 
было разыграно более трех 
десятков очков, и Юбэнкс 
не сумел реализовать пять 
брейк-пойнтов.

Однако после паузы, про-
должавшейся примерно чет-
верть часа, все резко измени-
лось. Теперь уже Медведев 
успокоился, а у Юбэнкса то 
ли сбился кураж, то ли поя-
вилось ощущение повышен-
ной ответственности. Чем 
дольше становились обме-
ны ударами, тем чаще в игре 
двухметрового американца 
проявлялись совершенно за-
кономерные для игрока его 
уровня технические недоче-
ты. А иногда ему просто от-
кровенно не везло. И хотя 
порой Юбэнкс очень сочно 
прикладывался к мячу, а так-
же удачно выходил к сетке, 
его участь была предрешена. 
После обмена брейками в се-
редине второй партии Мед-
ведев снова подтвердил свой 
класс и в 12-м гейме с треть-
его матчбола все-таки сумел 

завершить эту встречу на чу-
жой подаче со счетом 6:3, 7:5.

Впервые достигнув полу-
финального раунда Miami 
Open, Даниил Медведев не 
только одержал свою 22-ю по-
беду в 23 последних матчах. 
Он еще и гарантировал себе 
на этой неделе минимум 360 
рейтинговых очков. В сумме 
с 600 очками, полученными 
им недавно за выход в финал 
аналогичного турнира в Ин-
диан-Уэллсе, получается 960 
баллов. Так успешно в марте 
Медведев не играл еще ни-
когда. Поэтому вне зависи-
мости от итогов нынешнего 
турнира шансы лучшего рос-
сийского теннисиста побо-
роться в этом году за самые 
высокие места в мировом 
рейтинге становятся все бо-
лее весомыми.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Однажды в Америке, 
после дождичка в четверг
Даниил Медведев вышел в полуфинал Miami Open

Международный олимпийский комитет (МОК) предупредил Между-
народную ассоциацию бокса (IBA) о наступлении негативных послед-
ствий, если боксерская федерация, находящаяся в затяжном кон-
фликте с руководящей олимпийской структурой, продолжит свою 
нынешнюю политику. Заявление МОК стало реакцией на ранее обна-
родованное письмо IBA, в котором она пригрозила обращением в суд 
с требованием возмещения ущерба за попытку МОК «переманить» 
судей IBA. Если стороны в ближайшее время не уладят противоречия, 
велика вероятность, что уже в октябре на cессии МОК может быть 
принято решение об исключении бокса из программы Игр-2028.

еждународный олимпийский комитет отреагировал на опублико-
ванное в понедельник открытое письмо IBA (федерацию возглавляет россия-
нин Умар Кремлев), в котором боксерская ассоциация обвинила МОК в наруше-
нии ранее подписанных договоренностей, подвергла критике методы работы 
МОК и пригрозила потребовать судебного возмещения ущерба. Официальный 
представитель МОК Марк Адамс зачитал ответное письмо, утвержденное на за-
седании исполкома МОК. В нем говорится, что обвинения, «особенно те, что 
касаются целостности процесса управления в МОК, отвергаются». В докумен-
те отмечается, что исполком поручил гендиректору МОК Кристофу де Кепперу 
и секретарю комиссии по этике МОК Пакеретт Жирар Заппелли проанализи-
ровать ситуацию, в частности отчет экспертов о ситуации в IBA, и подготовить 
доклад к следующему заседанию исполкома МОК. «Если они действительно хо-
тят идти по пути, означенному в их письме, это покажет, что у IBA нет заинтере-
сованности в проведении честного отбора на Олимпиаду, и, разумеется, у этого 
будут последствия,— отметил Марк Адамс.— МОК может допустить до участия 
в Играх только те виды спорта, в которых был проведен справедливый отбор. 
Чтобы было понятно — у МОК нет проблем с боксом как видом спорта или бок-
серами, у нас проблема с дисквалифицированной федерацией».

Недовольство IBA вызвало то, что МОК в обход федерации пригласил су-
дей и технический персонал IBA поработать на квалификационных турнирах 
Олимпиады-2024. Еще в 2019 году МОК отозвал признание попавшей в управ-
ленческий и финансовый кризис IBA и в итоге провел боксерский турнир Игр-
2020 в Токио самостоятельно. По такой же схеме МОК намерен действовать 
и на Олимпиаде-2024 в Париже. В IBA посчитали действия МОК нарушением 
имеющейся между сторонами договоренности, в частности соглашения о пе-
редаче данных, подписанного в ноябре 2019 года IBA и МОК. Один из его пун-
ктов гласит, что «переданные персональные данные (контактные данные) не 
будут храниться дольше, чем это необходимо для согласованных целей, и бу-
дут полностью и необратимо уничтожены после выполнения соглашения». 
В IBA полагают, что МОК данные не удалил, что и позволило вступить в пря-
мой контакт с техническим персоналом федерации. При этом судьям, кото-
рые все же примут предложение МОК, могут грозить санкции со стороны IBA.

Последние действия сторон выводят затяжной конфликт между ними 
на новый уровень, и нельзя исключать, что МОК пойдет на крайние меры, 
а именно исключение бокса из программы Олимпиады 2028 года в Лос-Анд-
желесе. Возможно, именно это имел в виду Марк Адамс, когда говорил о том, 
что у действий IBA «будут последствия». Просто потому, что иных способов 
заставить IBA отказаться от проведения независимой политики (например, 
боксерская ассоциация первой из международных спортивных федераций 
вернула россиянам и белорусам право выступать под собственным флагом, 
которого они лишились после начала событий на Украине) не остается. Во-
прос о программе Игр-2028 будет обсуждаться на сессии МОК в октябре.

Александр Петров

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

МОК готовится 
ударить по боксу
Конфликт IBA и руководства 
олимпийского движения может 
привести к исключению вида 
из программы Игр-2028

В карьере знаменитого россий-
ского боксера Сергея Ковалева, 
который когда-то владел титу-
лом чемпиона мира в полутяже-
лом весе (до 79,4 кг) и удоста-
ивался статуса лучшего бойца 
года, а в ветеранском возрасте 
решил попробовать завоевать 
звание в первой тяжелой катего-
рии (до 90,7 кг), случилась оче-
редная пробуксовка. Уже санк-
ционированный Всемирным 
боксерским советом (WBC) отбо-
рочный бой Ковалева против из-
вестного южноафриканца Таби-
со Мчуну сорвался из-за низкого 
«телевизионного интереса». Те-
перь шанса провести чемпион-
ский поединок россиянину при-
дется ждать довольно долго.

том, что Сергей Ковалев от-
казался от боя с Табисо Мчуну, ресур-
су Fight Freaks Unite сообщила про-
моутер российского боксера Кэти 
Дува. По ее словам, причиной срыва 
стало «отсутствие телевизионного 
интереса» к поединку. Дува добави-
ла, что теперь представители Ковале-
ва ищут «другие возможности».

Речь идет об очередном довольно 
неприятном повороте в увлекатель-
ной карьере Сергея Ковалева. В прош-
лом десятилетии он входил в число 
ярчайших звезд профессионального 
бокса. Россиянин заработал репута-
цию феноменального нокаутера, дол-
го владел чемпионским титулом в по-
лутяжелом весе по разным версиям, 
теряя и отвоевывая его, и получил не-
сколько престижных индивидуаль-
ных наград, включая даже награду 

лучшему боксеру года вне зависимо-
сти от весовой категории в 2014 году 
от издания The Ring, чьи классифи-
кации являются наиболее авторитет-
ными (досталась она ему после уве-
ренной победы над американской 
легендой Бернардом Хопкинсом).

Однако потом в спортивной би-
ографии Сергея Ковалева возникло 
что-то вроде длинной черной поло-
сы. В ноябре 2019 года он встретил-
ся с единодушно признававшимся 
в тот момент лучшим бойцом мира 
мексиканцем Саулем Альваресом, 
скакнувшим ради боя с Ковалевым 
из среднего веса в полутяжелый. 
В 2022 году Альварес проиграл дру-
гому российскому полутяжу — чем-
пиону Всемирной боксерской ас-
социации (WBA) Дмитрию Биволу, 

но тот матч, который вызвал огром-
ный ажиотаж, завершился пораже-
нием отечественного боксера но-
каутом в 11-м раунде и потерей им 
звания Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO).

Предполагалось, что Сергей Ко-
валев вскоре снова будет охотить-
ся за чемпионским поясом, однако 
сначала пандемия коронавируса со-
рвала его бой против кубинца Сал-
ливана Барреры, а затем Ковалев по-
пал в очень неприятную историю. 
В январе 2021 года он должен был 
драться с узбекским боксером Бекте-
миром Меликузиевым. Но непосред-
ственно перед матчем выяснилось, 
что в допинг-пробе Ковалева обна-
ружен запрещенный синтетический 
тестостерон.

Сергею Ковалеву повезло с тем, 
что антидопинговые санкции в про-
фессиональном боксе гораздо мяг-
че, чем в олимпийских видах. Од-
нако в любом случае перерыв 
в выступлениях у него получил-
ся колоссальным — почти два с по-
ловиной года. Обычно такой срок 
связывают с неизбежной потерей 
тонуса. Но Ковалев, несмотря на 
ветеранский возраст (в апреле ему 
исполнится 40), не просто не отка-
зался от продолжения карьеры, а ре-
шился на достаточно смелый шаг. 
Он перешел из полутяжелого веса 
в первый тяжелый.

Дебют в  новой к атегории 
у Сергея Ковалева получился впол-
не удачным. В мае прошлого года он 
чрезвычайно убедительно победил 
по очкам болгарина Тервела Пуле-
ва. Оправдался и расчет на быстрое 
продвижение к верхушке иерархии 
категории. А в начале года нынеш-
него WBC санкционировал бой Ко-
валева с Табисо Мчуну, известным 
южноафриканским боксером, ра-
нее уже оспаривавшим титул, при-
своив матчу ранг отборочного, то 
есть выявляющего претендента на 
пояс. На самом деле WBC уточнял, 
что победителю поединка все рав-
но пришлось бы ждать, потому что 
структура заранее запланировала 
бой между обладателем звания шве-
дом Баду Джеком и представляю-
щим Германию армянином Ноэлем 
Микаэляном. Но ожидание было 
бы, скорее всего, недолгим. А после 
срыва поединка Ковалева с Мчуну 
оно точно затянется — возможно, 
учитывая возраст россиянина, даже 
критически.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергею Ковалеву не дают взять вес
Его отборочный бой против Табисо Мчуну сорвался

Победа над американцем Кристофером Юбэнксом стала для Даниила Медведева уже 22-й  
в 23 последних матчах на турнирах АТР  ФОТО CRISTOBAL HERRERA-ULASHKEVICH / EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO
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Его поздравляет саксофонист, народный артист РФ Игорь Бутман:
— От всей души хочу поздравить замечательного, выдающегося спортсмена 
хоккеиста Павла Буре. Своей ярчайшей игрой он изменил хоккей. Это сим-
патичный, удивительный человек, очень хорошо умеющий дружить. Я гор-
жусь тем, что могу назвать его своим другом и поздравить с днем рождения. 
Хочу пожелать ему и его семье успехов и новых свершений. Я благодарен 
ему за его прекрасный хоккей, всегда с удовольствием смотрю его велико-
лепные голы. Мне посчастливилось выходить вместе с ним на лед, иногда, 
если повезет, в одной команде, а иногда играя против него. Всегда с удоволь-
ствием наблюдаю за его игрой и учусь у него. Еще раз поздравляю с днем ро-
ждения, желаю здоровья, счастья и всего самого лучшего.

Сегодня исполняется 52 года 
чемпиону мира по хоккею, 
серебряному и бронзовому призеру 
Олимпийских игр Павлу Буре

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Тренеров ранжировали по деньгам
Авторитетное французское издание L’Equipe опубликовало рейтинг наибо-
лее высокооплачиваемых футбольных тренеров мира. Возглавляет его на-
ставник мадридского «Атлетико» Диего Симеоне. Его контракт приносит ему 
€33,8 млн в год. Это на треть с лишним больше, чем платят в «Манчестер Сити» 
Пепу Гвардиоле — зарплата тренера одного из богатейших клубов мира со-
ставляет €22,3 млн (второе место в рейтинге). На третьей и четвертой позици-
ях еще два представителя команд Английской премьер-лиги: Юрген Клопп 
(«Ливерпуль», €17,8 млн) и Грэм Поттер («Челси», €13,5 млн). Достижения по-
следнего пока мало соответствуют его зарплате. Лондонцами он руководит 
с сентября прошлого года и пока не слишком успешно — «Челси» в чемпи-
онате идет только десятым. Замыкает топ-5 рейтинга наставник «Ювентуса» 
Массимилиано Аллегри — €12,8 млн. Далее расположились: Томас Тухель 
(«Бавария», €11,9 млн), Карло Анчелотти («Реал», €10,8 млн), Симоне Индзаги 
(«Интер», €9,9 млн), Жозе Моуринью («Рома», €9,2 млн). Замыкает десятку Хаби 
Алонсо («Байер», €5 млн). Александр Петров

РЕЙТИНГ

РФС стремится обратно в Европу
Президент Российского футбольного союза (РФС) Александр Дюков заявил, что 
организация ставит своей целью возвращение в Европу, но сохраняет вариант 
с переходом в Азию. В феврале 2022 года Международная федерация футбола 
(FIFA) и Союз европейских футбольных ассоциаций (UEFA) отстранили россий-
ские сборные и клубы от участия в международных соревнованиях. «Решение 
о приостановке нашего участия принимали FIFA и UEFA, им его и отменять. 
Выход из UEFA и переход в Азию может состояться уже в апреле? Теоретически 
возможно все, но мы делаем ставку на то, чтобы договориться о возвращении 
в Европу. Но рассматриваем все варианты»,— сказал господин Дюков журна-
листам по итогам состоявшегося в четверг заседания исполкома РФС.

В декабре РФС обсуждал возможный переход в Азиатскую конфедерацию 
футбола (AFC). Тогда же совместно с UEFA было принято решение о создании 
рабочей группы, целью которой является выработка дорожной карты по ско-
рейшему возвращению российских команд на международные турниры. «Во-
проса Азии не было в повестке исполкома. Было понятно, что его было пре-
ждевременно вносить. Мы хотели к 1 апреля подойти с согласованной с UEFA 
и FIFA дорожной картой, но это были ориентировочные сроки. Нам не глав-
ное, чтобы к 1 апреля определиться и принять любое решение. Главное — ре-
шить вопрос скорейшего возвращения наших команд к международным мат-
чам, важнейшая задача — участие в отборе на следующий чемпионат мира. 
Есть определенный прогресс, но мы договорились с UEFA, что не комменти-
руем предварительные результаты»,— сказал Александр Дюков. «РИА Новости»

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

После срыва поединка с Табисо Мчуну ожидание Сергеем 
Ковалевым чемпионского боя затянется, возможно, учитывая 
возраст россиянина, даже критически ФОТО НАИЛЯ ФАТТАХОВА

Турниры ATP и WTA в Майами
Турнир ATP Miami Open категории Masters 1000. Призовой фонд — $8,8 млн
1/4 финала. Даниил Медведев (Россия, 4)—Кристофер Юбэнкс (США) 6:3, 7:5. 
Янник Синнер (Италия, 10)—Эмиль Руусувуори (Финляндия) 6:3, 6:1.

Матчи Карлос Алькарас (Испания, 1)—Тейлор Фритц (США, 9),  
Франсиско Серундоло (Аргентина)—Карен Хачанов (Россия, 14)  
завершились после подписания номера в печать.
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